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Il Rapporto qualità/prezzo: criteri di scelta della
stazione appaltante.

I Venerdì del RUP ¬  15 GENNAIO 2016 Il Rapporto qualità/prezzo: criteri di scelta della stazione
appaltante. La Formazione Asmel direttamente nel tuo Ufficio! Appuntamenti formativi on¬line (webinar)
gratuiti per i soci Asmel Tutti i venerdì dal 25 settembre al 29 gennaio 2015 dalle ore 11.30 alle ore
12.30 Il prossimo 22 GENNAIO 2015  Il Rapporto qualità/prezzo: criteri di scelta della stazione
appaltante Con Battista Bosetti. IL WEBINAR IN SINTESI Allo stato attuale (al netto di quanto accadrà
dopo il 18 aprile con l'entrata in vigore della nuova direttiva appalti e/o del nuovo codice e al netto di
quanto sarà disposto per il periodo transitorio) vi è ampia libertà di scelta tra il criterio del solo prezzo e
quello dell'offerta economicamente più vantaggiosa. Tale scelta deve rispondere ai soli criteri di
ragionevolezza. Il webinar affronterà il concetto di offerta economicamente vantaggiosa alla luce dei
cambiamenti terminologici introdotti dalle nuove direttive Ue, evidenziando come incidono i criteri di
ecosostenibilità e il ciclo di vita dell'opera tra i criteri di scelta della Stazione Appaltante e cosa cambia
per l'individuazione delle offerte anomale. Inoltre verranno affrontate le prescrizioni della Delega al
Governo per in nuovo Codice degli Appalti. SCALETTA: 1.Cosa cambia con la Direttiva 2014/24/UE?
2.Cosa si intende nella nuova terminologia per offerta economicamente più vantaggiosa? 3.Come
incidono i criteri di ecosostenibilità e il ciclo di vita dell'opera? 4.Quali sono le prescrizione della Delega
al Governo per il nuovo Codice degli Appalti? 5.Quali criteri bisogna seguire per la griglia di
valutazione? 6.Cosa cambia per l'individuazione delle offerte anomale? 7.Question Time Come
Partecipare:Basta una postazione PC connessa a internet e un collegamento audio. Partecipa
direttamente dalla tua scrivania e poni le domande al relatore attraverso la chat. Iscriviti seguendo le
semplici indicazioni contenute nella mail d'invito. Successivamente ricevi la mail di conferma
dell'iscrizione con il link per accedere nel giorno e nell'ora indicata. Per info scrivi a posta@asmel.eu

18 gennaio 2016 ASMEL  I Venerdì del
RUP
ASMEL
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I Venerdì del RUP

La Formazione Asmel direttamente nel tuo
Uff ic io!  Appuntamenti   formativ i  on l ine
(webinar) gratuiti per i soci Asmel Tutti i
venerdì dal 25 settembre al 29 gennaio dalle
ore 11.30 alle ore 12.30 MODULO: LA NUOVA
PA 1. Durc On Line: funzionalità e criticità
dopo il Decreto 30 Gennaio 2015. 2. AvcPAss
2.1, Passoe, Banca dati nazionale: simulazioni
p r a t i c h e .   3 .   L a   r e da z i o ne   d eg l i   a t t i
amministrativi: trasparenza, privacy e controlli
di regolarità amministrativa e contabile. 4.
Come cambia il procedimento amministrativo
(Legge 124/2015), autotutela e si lenzio
assenso. MODULO: ANTICORRUZIONE 1.
Legalità e trasparenza nell'esecuzione delle
commesse pubbliche: segnalazione illeciti,
White List, commissariamento del contratto 2.
Adempimenti e responsabilità nell'attività di
prevenzione della corruzione (legge 124/2015)
3. La prevenzione dei fenomeni corruttivi nella
f a s e   a p p l i c a t i v a   4 .   R e s p o n s a b i l i t à
amministrat iva,  penale e contabi le del
pe r sona l e  MODULO :   LA  GEST IONE
DELL'APPALTO 1. Il contenzioso durante
l'esecuzione del contratto: Il ruolo del RUP 2.
Ruolo e responsabilità del Collaudatore e del
Direttore dell'esecuzione 3. Le convenzioni con
le cooperative sociali di tipo B e le procedure
dopo la Legge n. 190/14 4. La manutenzione degli immobili della PA: linee guida ANAC MODULO:
VERSO IL NUOVO CODICE 1. Direttive comunitarie: iter e vincoli di recepimento nel nuovo Codice
appalti e concessioni 2. La concessione di servizi, la nuova disciplina per micro e macro appalti 3. Il
rapporto qualità/prezzo: criteri di scelta della Stazione Appaltante 4. Il nuovo potere regolatorio
dell'ANAC I Nostri Esperti A. Bertelli, consulente e formatore in materia di appalti e di procedure di gara
telematiche. B. Bosetti, fondatore di Bosetti Gatti & Partner. N. Corà, cassazionista, consulente di PA e
società pubbliche. G. Paratico, esperto di diritto amministrativo, anticorruzione e diritto penale dei
contratti pubblici. V. Rizzo, amministrativista, esperto di contrattualistica pubblica. Come Partecipare
Basta una postazione PC connessa a internet e un collegamento audio. Partecipa direttamente dalla tua
scrivania e poni le domande al relatore attraverso la chat. Iscriviti seguendo le semplici indicazioni
contenute nella mail d'invito. Successivamente ricevi la mail di conferma dell'iscrizione con il link per
accedere nel giorno e nell'ora indicata. Scrivi a posta@asmel.eu per maggiori informazioni.
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Servizi Informativi

Se r v i z i  G r a t u i t i   d i   i n f o rmaz i one   pe r
individuare, nel flusso incessante delle novità
legislative e procedurali ,  solo ciò che è
importante e significativo per gli enti locali
RASSEGNA STAMPA Quotidiana è la finestra
aper ta  su l l ' in formazione dedicata ag l i
amministratori e agli operatori degli enti locali
con articoli selezionati da oltre 1000 quotidiani
e periodici nazionali e locali. Ogni mattina, le
notizie più importanti della giornata sono
disponibili direttamente nella casella di posta
degli utenti registrati. Speciale CONTRATTI E
APPALTI Settimanale di informazione giuridica
in materia di appalti e di contrattualistica
pubblica con le novità normative, le principali
pronunce giurisprudenziali,  le sezioni di
approfondimento sulle sentenze di Consiglio di
Stato e Corte dei Conti e sull'attività e le
pronunce dell'ANAC, corredati da consigli
p r a t i c i   e   p a r e r i   l e g a l i   d e i   n o s t r i
esperti.Speciale FONDI PA Settimanale di
informazione su tutti i bandi e i fondi europei,
nazionali e regionali per gli Enti locali e le
relative scadenze. La newsletter settimanale
cont iene  la rassegna degl i  ul t imi bandi
pubblicati con la possibilità di scaricare la
modulistica allegata, in Trova Bandi la ricerca
mirata di tutti i bandi. Clicca qui per registrarti
subi to a i  nostr i  serv iz i   in format iv i  e per   r icever l i  d i ret tamente nel la  tua casel la mai l !
http://62.77.55.15/asmel_eu_ORIGINAL/index.php?option=com_visforms&view=visforms&id=7
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Seminari su Appalti e legge di stabilità 2016 in
Sicilia, Piemonte, Calabria e Puglia dal 12 gennaio
al 26 gennaio

GLI APPALTI DEI COMUNI DOPO LE ULTIME
NOVITÀ NORMATIVE E LA LEGGE DI
STABILITÀ 2016 Gare telematiche Mercato
Elet t ronico del la PA Locale Procedure
autonome e in economia, acquisti economali 
Sportello Anticorruzione Montagnareale ( Me),
12 Gennaio 2016; Poirino (To), 15 Gennaio
2016;Melfi (Pz), 2 febbraio 2016; Lamezia
Terme (Cz), 22 gennaio 2016 ( Grand Hotel
Lamezia); Casalnuovo Monterotaro (Fg), 26
gennaio 2016. I Seminari gratuiti per i Comuni
e si svolgono dalle ore 9,30 alle 13,15. Per
richiedere il PROGRAMMA e il Modulo di
PRENOTAZIONE scrivere a posta@asmel.eu.
Richiesto accreditamento per gli Avvocati
presso l'Ordine di competenza
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SPORTELLO ANTICORRUZIONE

SPORTELLO  ANT ICORRUZ IONE  La
Community dei Responsabili Anticorruzione e
Traspa renza  SOFTWARE E  SERVIZ I
A MM I N I S T R A T I V O    G E S T I O N A L I
AGGIORNATI ALLA DETERMINAZIONE
ANAC 12/2015 E ALLE PREVISIONI DEL PNA
2 0 1 6  2 0 1 8   S U
WWW.SPORTELLOANTICORRUZIONE.IT
La comunità professionale dei Responsabili
p r evenz i one   co r r uz i one   (RPC)  e   de i
Responsabili per la trasparenza e integrità
(RTI)è promossa da ASMEL ed è gratuita per
gli enti associati. Su Sportello Anticorruzione
sono   d i s pon i b i l i :   S cadenza r i o   d eg l i
adempimentioperativi per l'aggiornamento del
PTPC 20162018 (e modulistica); Istruzioni
operative per la compilazione della Scheda
per la Relazione Annuale del RPC (integrate
con quelle ANAC del 11.12.2015), Schema per
la predisposizione del DUP comprensivo degli
adempimenti anticorruzione;VideoCorsi e
modulistica per la Formazione obbligatoria
2015;Software APP Anticorruzione per gestire
concretamente tutte le attività e scadenze;
Consulenza on line personalizzata. Le novità
dei PTPC 20162018 saranno affrontate nel
c o r s o   d e i   Sem i na r i   i n   p r o g r amma   a
Montagnareale (Me) il 12 gennaio, Poirino (To)
il 15 gennaio, a Napoli il 18 gennaio, a Casalnuovo Monterotaro (Fg) il 26 gennaio e a Melfi (Pz) il 2
febbraio. Contatti: posta@asmel.eu www.sportelloanticorruzione.it 800 16 56 54
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Dalla Scia semplificata alla stretta sugli assenteisti,
primi decreti della riforma Pa
Approvati in Consiglio dei ministri 11 provvedimenti

ROMA Entrano i licenziamenti veloci dei
dipendenti pubblici che timbrano falsi ingressi
in ufficio ed esce il riordino delle Camere di
commercio, rinviato a un prossimo Consiglio
dei ministri a causa dell' istrutturia ancora in
corso sugli esuberi che il taglio di questi enti
lascerà sul campo.
Il primo pacchetto attuativo della riforma della
Pa (legge 124/2015, in Gazzetta dallo scorso
agosto) ha iniziato ieri il suo percorso al
termine di una riunione in notturna dei ministri
a palazzo Chigi.  Undici  i  provvedimenti
approvati al primo esame e che ora si avviano
ai pareri delle commissione parlamentari
competenti. Tra i testi non manca la novità dell'
ultima ora, con un decreto legislativo che
anticipa la semplificazione annunciata della
Scia, in attesa del provvedimento più ampio
che individuerà le attività per le quali sarà
prevista l' autorizzazione espressa.
In questo modo le misure di semplificazione
procedurali si arricchiscono, con il via libera
alla Conferenza dei servizi digitalizzata (da
chiudere in 60 giorni con silenzio assenso
de l l e   amm in i s t r a z i o n i   c o i n v o l t e   e   i l
rappresentante unico per amministrazione) e il
regolamento di delegificazione che dovrebbe consentire il dimezzamento dei termini per la concessione
di autorizzazioni a grandi insediamenti produttivi con l' esercizio di poteri sostitutivi affidati al presidente
del Consiglio.
Altra novità di ieri è arrivata sul testo unico di riordino delle società partecipate con la scelta, tra l' altro,
di collocare al ministero dell' Economia l' unità di controllo sull' attuazione della transizione al nuovo
assetto regolatorio che dovrebbe portare al taglio di almeno 2mila società nel primo anno di attuazione.
Un testo unico che si lega all' altro sui servizi pubblici locali, che punta sull' aggregazione dei servizi su
base distrettuale sotto la regia delle Regioni. Confermato poi l' addio alla Forestale. Il Corpo verrà
assorbito nell' Arma dei carabinieri. Il passaggio riguarda funzioni e personale, ad eccezione delle
competenze antiincendio, da attribuire al Corpo nazionale dei Vigili del fuoco. Si darà così vita a una
nuova organizzazione, all' interno dei carabinieri.
I forestali chiamati al passaggio sono circa 7mila, con piccoli contingenti riservati ai Vigili del fuoco, alla
Polizia e alla Guardia di finanza. Chi vorrà potrà anche fare richiesta passare alla pubblica
amministrazione mantenedo un contratto di impiego «senza divisa». All' ultimo nel decreto sulla
forestale è stata inserita anche la razionalizzazione delle funzioni di tutte le forze di polizia, con l'
assegnazione a ciascuna di aree di specializzazione. Anche dal punto di vista territoriale, c' è una
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divisione delle competenze: per cui la polizia vigilerà sulle grandi aree mentre ai carabinieri è affidato il
resto del territorio.
Un articolo è poi riservato al numero unico per le emergenze, il 112. Il pacchetto Madia include un
decreto sul riordino delle autorità portuali (scenderanno da 24 a 15).
C' è poi il capitolo digitale, con le norme di integrazione del Codice Cad. Tra i punti salienti il
rafforzamento del ricorso ai pagamenti elettronici (si potranno anche usare le prepagate telefoniche) e il
lancio del Pin unico, ovvero dell' identità digitale. C' è poi il potenziamento dei sistemi di sicurezza sul
digitale. Internet avrà un ruolo anche nel decreto che semplifica il provvedimento Severino sulla
trasparenza. Ecco che sui siti istituzionali le amministrazioni, a seconda delle attività svolte, dovranno
pubblicare il tempo medio di attesa delle prestazioni sanitarie o i debiti accumulati. Ci sarà una
semplificazione degli oneri burocratici, ad esempio il piano anticorruzione sarà più snello. Soprattutto
sarà liberalizzato il diritto di accesso agli archivi pubblici (il Freedom of information act), con il cittadino
che avrà diritto a ricevere i dati richiesti senza obbligo di motivazione entro 30 giorni, altrimenti per l'
amministrazione scattano le sanzioni dell' Anac.
Il presidente del Consiglio, Matteo Renzi, e la ministra della Semplificazione e la Pa, Marianna Madia,
illustreranno questa mattina in una conferenza stampa i contenuti dei decreti adotatti.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

DAVIDE COLOMBO
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La regione Umbria studia il modello Cadiprof

De l i n e a r e   u n   p o s s i b i l e   p e r c o r s o   d i
integrazione tra Cadiprof e le strutture del
Servizio sanitario della Regione Umbria per
consentire agli oltre 3 mila dipendenti degli
studi professionali dell' Umbria di accedere un'
ampia gamma di prestazioni sanitarie erogate
dalle strutture regionali del Ssn. Questo il tema
al centro dell' incontro che si è svolto lo scorso
13 gennaio a Perugia tra l' assessore alla
Salute della Regione Umbria, Luca Barberini,
il presidente di Confprofessioni Umbria, Bruno
Toniolatti, il direttore della Cassa di assistenza
sanitaria integrativa degli studi professionali
(Cadiprof), Luca De Gregorio, e il componente
del Comitato scientifico Mauro Scarpellini.
Dall' incontro presso la sede dell' assessorato
regionale Salute e Coesione sociale è emersa
la fattibilità dell' operazione e la volontà di
procedere per estendere il modello di welfare
targato Cadiprof, già adottato da alcuni centri
di eccellenza della sanità pubblica nel Veneto,
su tutto il territorio umbro.
L' obiettivo infatti è quello di giungere in tempi
rapidi alla sottoscrizione di una convenzione
tra Cadiprof e le strutture sanitarie umbre per
consentire agli iscritti della Cassa la possibilità
di eseguire accertamenti clinici e diagnostici,
calibrati sulle caratteristiche demografiche dei
dipendenti degli studi umbri, nelle strutture sanitarie di tutta la Regione, grazie all' intervento economico
di Cadiprof a copertura delle prestazioni erogate dalle aziende sanitarie regionali a favore degli iscritti
alla Cassa. L' iniziativa di Cadiprof con l' Assessorato regionale Salute e Coesione sociale segna una
tappa importante del percorso di integrazione tra la Cassa e il Servizio sanitario, che rappresenta un
innovativo modello di collaborazione tra pubblico e privato. Negli ultimi anni, lo sviluppo della sanità
integrativa, in particolare quella di matrice contrattuale, ha infatti permesso di sviluppare maggiori
sinergie con il servizio sanitario nazionale soprattutto nell' ambito della prevenzione e, al tempo stesso,
offrire a una specifica popolazione (in questo caso i dipendenti degli studi professionali) prestazioni
sanitarie ad alto contenuto professionale.
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L' Aula di sindaci e consiglieri regionali

Nel Senato dei 100  che in principio Renzi
aveva immaginato come un' assemblea dei
100 sindaci d' Italia  siederanno 74 consiglieri
regionali (compresi quelli eletti dalle Province
autonome di Trento e Bolzano), 21 sindaci
(non necessariamente quelli delle grandi aree
metropolitane) e 5 senatori a vita nominati dal
presidente della Repubblica.
All '  appello mancano i governatori delle
Regioni, che non entreranno d' ufficio nel
nuovo Senato ma dovranno conquistarsi i voti
nei consigli regionali di cui fanno parte o tra gli
elettori ai quali potrebbe essere consegnata
una seconda scheda  (come ch iede  la
m ino ranza  de l  Pd ) .  A   ogn i  Reg i one ,
comunque, è stato assegnato un numero di
s e na t o r i   p r o po r z i o n a l e   a l l a   p r o p r i a
popolazione.
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Arriva il sì del Consiglio: il capoluogo guiderà sedici Comuni dell' hinterland

Cagliari diventa città metropolitana

Un bacino di circa 450 mila abitanti,  17
Comuni, un consiglio di 34 componenti e un
sindaco metropolitano. Sono i numeri della
Città metropol i tana di Cagl iar i ,   ist i tui ta
ufficialmente, ieri sera, con il via libera del
Consigl io regionale. Un passaggio non
semplice per la maggioranza che è andata
sotto nella votazione di un emendamento
presentato dal consigliere regionale di Forza
Italia, Stefano Tunis. Durante la discussione, il
consigliere regionale del Pd, Roberto Deriu ha
avuto un malore.
Prontamente  soccorso da l  p res idente
Gianfranco Ganau e dai colleghi, l' esponente
del Pd e relatore di maggioranza della legge si
è ripreso.
IL NUOVO ENTE Oltre Cagl iar i   i  sedici
Comuni che entreranno a far parte della Città
metropolitana sono Assemini, Capoterra,
Elmas, Monserrato, Quartu Sant' Elena,
Quartucciu, Selargius, Sestu, Decimomannu,
Maracalagonis, Pula, Sarroch, Settimo San
Pietro, Sinnai, Villa San Pietro e Uta.
Le amministrazioni potranno decidere entro
venti giorni dall' entrata in vigore della legge
se aderire o meno al nuovo ente.
Sarà il primo cittadino di Cagliari, Massimo
Zedda,  a   r i copr i re   i l   ruo lo  d i  S indaco
metropolitano sino alle elezioni della prossima
primavera.
Dunque, saranno i cittadini a scegliere non solo il sindaco di Cagliari ma anche quello della Città
metropolitana. Il sindaco metropolitano può assegnare deleghe a componenti del consiglio
metropolitano secondo le modalità e nei limiti stabiliti dallo statuto.
Gli altri enti sono l' assemblea metropolitana e il consiglio metropolitano. Della prima faranno parte tutti i
sindaci dei Comuni, mentre nel consiglio metropolitano saranno le assemblee comunali a eleggere i
propri rappresentanti.
LE FUNZIONI La Città metrpolitana riceve in eredità tutte le funzioni che erano in capo alla Provincia e
naturalmente quelle previste per le future unioni di Comuni. Dunque, si occuperà di scuole, strade e
servizi ambientali e potrà approvare piani di gestione integrata. Inoltre, è probabile che si possa arrivare
a un Piano urbanistico sovracomunale che determini così la gestione del territorio della Città
metropolitana sulla base dell' insieme dei centri che ne fanno parte.
LA POLEMICA Qualche scricchiolio la maggioranza l' ha avuto ed è stato sul numero dei componenti
del consiglio metropolitano. A evidenziare le divergenze di vedute è stato un emendamento presentato
dal consigliere di Forza Italia, Stefano Tunis, che puntava ad aumentare il numero dei consiglieri sino a
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34. L' emendamento è passato con 25 voti favorevoli e 23 contrari, mandando su tutte le furie il
presidente Pigliaru. «Il Consiglio regionale non è una tappezzeria», lamenta Tunis, «certe scelte vanno
condivise e non prese nelle stanze». (m. s.
)
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L' Unione dei Comuni già si sgretola
Guardistallo e Casale pronte alla 'secessione': «Troppa burocrazia»

GU A R D I S T A L L O      B U R O C R A Z I A
raddoppiata, servizi ai cit tadini r idott i  e
distanti.
Sono queste le ragioni che hanno spinto i due
sindaci di Casale e Guardistallo a decidere l'
uscita dall' Unione dei Colli Marittimi, sono loro
stessi a spiegarlo.
«L' Unione avrebbe dovuto dare migliori
risposte ai cittadini, in modo più veloce e più
adeguato.
Invece è diventato tutto ancor più complicato 
spiega Sandro Ceccarelli . Un esempio? E' un
anno e mezzo che provo a cambiare  l '
illuminazione pubblica e sostituire le lampade
attuali con i led. Troppi regolamenti, troppi
passaggi:  io ancora non ce l '  ho fatta. I l
regolamento urbanistico, Guardistallo lo ha
aper to  da due ann i  e  non  r iusc iamo a
chiuderlo. E i problemi si ripercuotono sui
cittadini: l' ufficio del sociale qui non c' è,
bisogna andare fino a Castellina.
» CECCARELLI, va detto, non è mai stato un
fan dell' Unione. «E' vero, sono sempre stato
scettico ma ho fatto quello che c' era da fare,
ho messo a disposizione dei cinque Comuni tutte le agevolazioni del nostro. Dietro non c' è alcun
discorso politico o ideologico». Sulla stessa linea Fabrizio Burchianti, sindaco di Casale.
«Tra noi e Castellina ci sono 30 chilometri, troppi per avere uffici unici. Lo sportello edilizia è a
Castellina, a Casale apre solo una volta al mese. Per il cittadino dov' è il vantaggio? L' Unione ha un
apparato pesante, la burocrazia invece di snellire è raddoppiata, l' esperimento è fallito». Martedì sera
la giunta ha preso atto della decisione ed è stato avviato l' iter per la 'secessione'. Da regolamento serve
un anno, l' obiettivo è modificare lo statuto per permettere l' uscita dei due comuni già a maggio. E
dopo? Proprio adesso che si sta discutendo della proposta Pd di porre i 5mila abitanti come soglia
minima dei Comuni è pensabile per due Comuni come Casale e Guardistallo restare da soli? «Sì 
assicura Burchianti . Cercheremo sinergie con i Comuni vicini. Guardiamo alla costa (quindi a Cecina,
ndr) che rappresenta il nostro sbocco naturale, ma non solo. Ma non c' è alcun accordo, la riflessione è
rinviata a quando saremo fuori dall' Unione. Guardistallo è sempre stata cerniera tra Volterra e Cecina,
al momento non escludo niente, neanche una fusione dei tre Comuni dei colli (Montescudaio,
Guardistallo e Casale).
Facciamo un passo indietro ora per essere più liberi di valutare il miglior passo in avanti, anche in
attesa dei nuovi ambiti che la Regione ridisegnerà».

CECILIA MORELLO
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BAGNARA CALABRA La manifestazione

Città Metropolitana problemi e opportunità Ne
discute la Pro loco

BAGNARA  Si terrà domani alle ore 18,
presso il salone della Pro Loco di Bagnara
Calabra, l' in contro dibattito intitolato "Città
Metropoli tana: obiett ivi ,  problematiche,
opportunità", organizzato in vista della nascita
de l l a   nuova   r ea l t à   i s t i t u z i ona l e   c he
rivoluzionerà l' assetto della provincia reggina.
Il dibattito, che sarà moderato dal giornalista
Carmelo Tripodi, editore del quotidiano online
d' informa zione "Costaviolane ws.it", vedrà
intervenire: il presidente della Pro Loco di
Bagnara Calabro, Bruno Ienco; Beniamino
Cordova, dottore di ricerca in Pianificazione
Territoriale presso l' Uni versità "Mediterranea"
di Reggio Calabria; Roberto Vizzari, sindaco
di San Roberto e presidente dell' associazione
"Comu ni dell' Area dello Stretto"; Giuseppe
Falcomatà, sindaco di Reggio Calabria e
futuro primo cittadino della costituenda Città
Metropolitana, e Giuseppe Raffa, presidente
della Provincia di Reggio Calabria. L' in contro
si avvarrà della diretta radiofonica di Radio
Medua ed è stato realizzato in collaborazione
con l' associazione "Cara villa".
f.m.

21 gennaio 2016
Pagina 25 Il Quotidiano della

Calabria
Governo locale, associazionismo e aree metropolitane

13

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Città metropolitana, statuto approvato
I sindaci votano il testo. Unico contrario il sindaco di Mira Maniero, Nesto (Cavallino) si
astiene

«Perché ho votato contro? Per lo stesso
motivo per cui ho votato contro l' altra volta. Il
ruolo dei sindaci viene svilito a un parere non
vincolante sulle questioni fondamentali. Il
potere è in mano a un ente di secondo livello
che non è stato eletto da nessuno L' unica
cosa che hanno abolito delle Province è il voto
dei cittadini». Alvise Maniero, sindaco di Mira,
spiega così il suo voto contrario (l' unico) nella
Conferenza dei sindaco al nuovo Statuto
proposto ieri dal sindaco metropolitano Luigi
Brugnaro.
Un testo modif icato  in più part i  dopo la
clamorosa bocciatura del dicembre scorso. E
ieri votato da tutti i sindaci del territorio, ad
eccezione di Maniero e dell' astensione della
sindaca di Cavallino Roberta Nesto.
Un passo decisivo verso la piena operatività
della nuova istituzione, la Città metropolitana,
creata lo scorso anno dal governo Renzi.
Sostituisce la vecchia Provincia e assume
deleghe importanti in materia di Urbanistica,
Trasporti, aziende, servizi.
«Alcun i  mig l io rament i  sono s ta t i   fa t t i ,
accogliendo nostri emendamenti», commenta
il capogruppo del Pd Andrea Ferrazzi, «ma l'
impianto rimane assai debole. Ora si tratta di
scriver e un Piano Strategico e un Piano territoriale dei qualità, aprendo il confronto con tutti i soggetti
del territorio».
Soddisfatti gli altri sindaci della provincia che avevano bocciato la prima proposta, un mese fa. Ma di
fronte alle modifiche proposte da Brugnaro  già approvate una settimana fa dal Consiglio metropolitano
 non hanno potuto che votare a favore. Adesso si apre la seconda fase del nuovo organismo, la più
delicata. Si dovranno approvare i nuovi Piani e verificare la «tenuta» del coordinamento sulle
amministrazioni locali. Il Movimento Cinquestelle annuncia battaglia.
«Organo inutile», dice Maniero, «che accentra le decisioni in chi non è stato eletto da nessuno».
«Non è previsto l' opting out dalla Città metropolitana fra gli articoli dello statuto ed è il principale motivo
per cui mi sono astenuta» spiega il sindaco di CavallinoTreporti, Roberta Nesto «mentre da un punto di
vista costituzionale era stato proprio per salvare la norma che istituisce la Città Metropolitana con la
prerogativa unica del sindaco del capoluogo non eletto dal popolo a reggerla che era stata prevista la
possibilità per i Comuni aderenti di uscire dall' ente.
Nonostante le buone intenzioni e qualche segnale di apertura da parte del sindaco metropolitano
rimangono sostanzialmente le nostre perplessità» aggiunge Nesto «le stesse che ci avevano portato a
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prevedere la possibilità di fare un referendum consultivo a CavallinoTreporti per uscire dalla Città
Metropolitana».
Alberto Vitucci (ha collaborato Francesco Macaluso)

ALBERTO VITUCCI
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Area metropolitana estesa: sondaggio sui Comuni

L' area metropolitana di Roma potrebbe
arrivare fino a Latina, Frosinone, Rieti e
Viterbo. È un' ipotesi avanzata all' Anpci Lazio,
l' associazione rappresentativa dei piccoli e
medi comuni che si inserisce nel dibattito in
corso sul riordino delle Regioni italiane. Come
no to   l '   i t e r   l eg i s l a t i vo  è  pa r t i t o   da l l a
presentazione in Parlamento del disegno di
legge costituzionale (MorassutRanucci)
tendente a ridurre il numero delle Regioni. Il
Lazio, in particolare, verrebbe smembrato con
l' elevazione al rango di Regione dell' attuale
Città metropolitana di Roma e, tra le altre
cose, l' annessione di Frosinone e Latina alla
nuova macroregione Tirrenica con capoluogo
Napoli. «Una riforma, questa, chE  dice l'
Anpci , avrà effetti dirompenti . A fronte di ciò,
si potrebbe invece realisticamente aprire
anche l' eventualità dell' inserimento di singole
o addirittura tutte le municipalità dei quattro
te r r i to r i  p rov inc ia l i  ne l la  s tessa  C i t tà
metropolitana romana». E proprio questo
terreno intende sondare l' Anpci Lazio che ha
inviato una nota ai comuni della regione sotto i
15.000 abitanti, compresi quelli già nell' attuale
area metropolitana, per conoscere la loro
opinione sull' argomento.
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Sicurezza

Addio ai Forestali Decolla il 112

Le funzioni delle forze di polizia vengono
razionalizzate con l' assegnazione a ciascun
corpo di precise aree di specializzazione.
Inoltre è previsto che la Polizia vigili sulle
g r and i   a r ee ,  men t r e   i  Ca r ab i n i e r i   s i
occuperanno del resto del territorio. Verrà
quindi progressivamente esteso l' utilizzo del
112 come numero unico per le emergenze. I 7
mila forestali, con poche eccezioni (come le
competenze antiincendio che passano ai
Vigili del fuoco), passano sotto i Carabinieri.
Chi vuole però potrà restare nella Pa.
BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.

21 gennaio 2016
Pagina 8 La Stampa

Pubblico impiego

17

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Comparto sicurezza. Nel riordino anche la razionalizzazione delle dislocazioni

La Forestale entra nell' Arma

ROMA Si r iorganizzano le presenze sul
territorio di Polizia di Stato e Carabinieri; la
Forestale passa all ' Arma. Lo schema di
massima del testo del decreto legislativo in
attuazione della legge Madia, sul riordino delle
forze di pol izia, nel la sostanza non era
cambiato ieri in serata prima di entrare all'
esame di palazzo Chigi. La bozza del testo
prevede che  i  7mi la appartenent i  del la
Forestale potranno rimanere nelle loro sedi, a
stipendio invariato, se accetteranno di entrare
nell' Arma. Chi non vorrà indossare la divisa
da carabiniere, invece, rischia di essere
soggetto a mobilità. Il trasferimento prevede
comunque piccoli contingenti riservati ai Vigili
del fuoco, alla Polizia e alla Guardia di finanza.
Il testo sul riordino delle carriere degli agenti,
invece, sarà varato più avanti ma, forse, non a
scadenza prefissata com' era stato ipotizzato
inzialmente.
Nel testo di ieri si prevede che le forze di
polizia a competenza generale sanciscono una
ripartizione, già nei fatti, delle specialità,
secondo norme di legge: la Ps, da una parte,
annovera Stradale, Ferroviaria, Postale e delle
Comunicazioni e di Frontiera; l' Arma, dall'
altra parte, costituisce una sorta di polo specializzato tra ambientale, forestale e agroalimentare. Il
decreto prevede poi una «razionalizzazione della dislocazione delle forze di polizia» sul territorio
privilegiando l' impegno della Polizia di Stato nei comuni capoluogo e dei carabinieri nel resto del
paese. Si eliminano inoltre una serie di duplicazioni e moltiplicazioni tra le forze dell' ordine: sono
soppresse, per esempio, le squadre nautiche di Ps e Arma, la Guardia di Finanza diventa sul mare
protagonista. I rispettivi ministeri, con una serie di protocolli, definiranno la «gestione associata dei
servizi strumentali»: per la gestione unica, in sostanza, di poligoni, mense, pulizia, manutenzione,
equipaggiamenti, veicoli. Un articolo è riservato al numero unico per le emergenze, il 112.
Sull' assorbimento della Forestale nell' Arma resta comunque l' incognita di quanti potrebbero non
accettare la novità, promuovendo ricorsi in sede giurisdizionale e sollevando anche questioni di
incostituzionalità.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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FORESTALI

In 7mila vanno all' Arma ma c' è l' incognita ricorsi

Mantenimento della sede e della retribuzione,
in caso di ok all' entrata nell' Arma: era questa
l'  ipotesi normativa più accreditata nella
definizione del testo entrato ieri a palazzo
Chigi sul riordino delle forze di polizia. Una
sorta di incentivo per frenare gli eventuali no di
chi, tra i 7mila appartenenti al Corpo forestale,
non   vog l i a   i ndossa re   l a   d i v i s a   de l l a
Benemerita.
Non si può escludere che il testo alla fine
preveda la messa in mobilità per i dipendenti
che non accettano. Il decreto, poi, sancisce per
legge le specialità  già esistenti  di Polizia di
Stato e Arma. E, soprattutto, prevede una
nuova dislocazione delle forze dell' ordine sul
territorio secondo il criterio, di massima, di
assegnare i poliziott i  nei capoluoghi e i
carabinieri in provincia. Ciò però non significa
che l' Arma abbandonerà del tutto le città
principali. Si profila anche una razionalizione
dei centri di spesa, in modo da riunificare gli
oneri per la manutenzione dei veicoli, la
logistica, l' equipaggiamento e le mense.
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CDM Il Governo si è riunito in serata. Prendono corpo i decreti attuativi del 'pacchetto Madia'
tra cui la creazione dei 'distretti' e il Pin unico digitale

Riforma della Pa: scure sui 'furbetti', Forestale con l'
Arma

Riorganizzazione dei servizi pubblici locali,
con la creazione dei 'distretti'. La Forestale
entra nei Carabinieri, in 7mila cambiano
casacca. Archivi pubblici aperti ai cittadini,
arriva il Pin unico digitale. Sono alcune delle
novità affrontate in Consiglio dei Ministri per la
riforma della Pubblica amministrazione. Undici
decreti attuativi, che vanno dai licenziamenti
lampo ai 'furbetti' della Pa, al taglio delle
partecipate. La tranche di decreti di riforma
della Pa non completa tutto il pacchetto 
Madia, dei quali si attende nei prossimi mesi il
testo sui poteri del premier o sull' ufficio unico
di territorio, per finire poi con il testo unico sul
pubblico impiego.
Dal menù di ieri, a differenza delle previsioni,
esce il taglio delle Camere di Commercio ma
entra il provvedimento per la semplificazione
della Scia, la Segnalazione certificata di inizio
attività, con l' atteso riordino sui casi per cui è
necessaria l' autorizzazione espressa e quelli
per cui non lo è.
Novità in arrivo anche per la scuola: Matteo
Renzi ha incon trato ieri  i l  ministro dell '
Istruzione, Stefania Giannini, e il governo
dovrebbe approvare  le nuove c lassi  d i
concorso. Il provvedimento verrà illustrato
oggi.
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Cdm.

Scuola, sui concorsi si volta pagina. Stretta su
fannulloni e partecipate

Roma. Riforma delle classi di concorso della
scuola e decreti attuativi per una sorta di
'rivoluzione' nella pubblica amministrazione,
con norme contro i fannulloni e il taglio delle
partecipate.
Sono solo alcuni dei provvedimenti all' esame
del Consiglio dei ministri notturno di ieri. Con
la revisione delle classi di concorso vengono
accorpate e semplificate quelle esistenti (che
passano da 168 a  116)  e  ne  vengono
introdotte 11 nuove per l' insegnamento nella
scuola secondaria di primo e secondo grado,
fra cui, per esempio, la A23, Lingua italiana
per discenti di lingua straniera, e alcune classi
relat ive a nuovi  indir izzi del la scuola di
secondo grado come quel lo musicale e
coreutico. Vengono anche introdotte due
nuove classi di concorso che riguardano posti
di insegnante di materie tecnicopratiche. La
revis ione del le c lassi  d i  concorso è un
passaggio cruciale per l' avvio del concorso a
cattedre.
Anche la riforma della Pa è entrata nel vivo
con 11 decret i  at tuat iv i ,  che vanno dai
licenziamenti lampo al taglio delle partecipate.
Il Consiglio dei ministri ha approvato una
prima tranche, seguirà un pacchetto Madia bis (dai poteri del premier all' ufficio unico su territorio) nei
prossimi mesi e il cerchio si chiuderà in estate con il testo unico sul pubblico impiego. Il dipendente
pubblico che viene colto in flagranza a falsificare la sua presenza in servizio verrà punto entro 48 ore
con la sospensione dall' incarico e dalla retribuzione. Se l' illecito non verrà denunciato il dirigente
rischia pesanti sanzioni, fino al licenziamento. Inoltre le amministrazioni devono fare una ricognizione
delle partecipazioni e, passato un anno e mezzo, devono eliminare quelle non strettamente necessarie
o con più amministratori che dipendenti. Via anche quelle con fatturato sotto il milione. La prima tornata
di tagli dovrebbe portare alla chiusura di 23mila partecipate.
Il testo unico sulle partecipate rinvia a un decreto ministeriale per fissare i nuovi massimi nelle
retribuzioni dei dirigenti, escludendo comunque, a priori, buone uscite e premi in presenza di risultati
economici negativi. Regole più rigide anche per le nomine dei dirigenti delle Asl, con una riduzione del
potere delle Regioni. Inoltre il Corpo forestale dello Stato verrà assorbito nell' Arma dei Carabinieri. Un
articolo è poi riservato al numero unico per le emergenze, il 112. Il pacchetto Madia include anche un
decreto sul riordino delle autorità portuali (scenderanno da 24 a 15).
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Asl e ospedali. Trasparenza, valutazione su titoli e competenze e revisione in vista sulle
retribuzioni

Sanità, manager scelti in un Albo

Basta (forse) con i condizionamenti della
politica e con l' ingerenza dei partiti. Massima
trasparenza negli atti, violazione di leggi, del
p r i n c i p i o   d i   b uon   andamen t o   e   de l l '
imparzialità. Poi conti in regola e rispetto dei
bilanci di salute concordati con la regione. E
basta «mala gestio». O addio poltrone, si
dovranno fare i classici scatoloni e scatterà la
decadenza automatica dall' incarico.
Per i direttori generali di Asl e ospedali, i
manager che governano sul territorio  una
spesa che quest' anno dovrà attestarsi a quota
111 miliardi, cambiano le regole d' ingaggio.
Al prossimo "giro", ma tra non pochi mesi, in
attesa che si definiscano tutti gli atti attuativi, si
r i cominc ia  da l l '  a lbo   (o  e lenco)  un ico
nazionale. E anche per le altre due figure della
triade di comando degli enti sanitari  i direttori
sanitari e amministrativi  ripartirà un nuovo
percorso di scelta. Lontani dalle clientele
politiche o sindacali, è l' auspicio.
È la scommessa della trasparenza e della
manageral i tà ,  ma quel la «vera»,   i l   f i lo
conduttore della riforma per la selezione dei
manager delle aziende Ssn, sbarcata ieri sera
in Consiglio dei ministri nel grappolo dei
decreti delegati della "legge Madia" sulla Pa (comma 1, lettera p), articolo 11 della legge 124/2015). «La
scelta dei Dg incide sulla spesa e la qualità delle cure. Dovremo però pensare per il futuro anche a
forme premiali, come avviene in tutte le aziende », ha detto la ministra della Salute, Beatrice Lorenzin.
«È quello che chiedevamo», secondo il presidente di Fiaso (organizzazione dei Dg), Francesco Ripa di
Meana, secondo il quale però ora vanno riviste retribuzione e rapporto di lavoro dei manager, e le
stesse norme sulla revoca dall' incarico. Apprezza anche la Cgil, salvo temere, con Massimo Cozza e
Cecilia Taranto, che «si premi solo chi taglia la spesa anziché chi garantisce le cure».
Intanto cambia la musica. Con i manager che potranno accedere all' albo solo se non hanno 65 anni e
che avranno vita dura per il rinnovo degli incarichi. L' elenco dei Dg sarà istituito presso il ministero
della Salute e se ne occuperà una speciale commissione, nominata ogni due anni non rinnovabile. Si
farà una selezione dopo avviso pubblico e saranno valutati titoli e competenze (per il testo
www.sanita24). Il punteggio massimo sarà di 100 punti e saranno inseriti nell' albo solo quanti
conseguiranno un punteggio non inferiore a 75. La nomina sarà regionale dopo avviso pubblico dell'
incarico messo a bando. Ancora una commissione locale valuterà i candidati e proporrà al governatore
un terna di nomi tra cui sarà pescato il preselto. Non che la politica non c' entri, insomma. Anche se
sarebbe impossibile, forse ingiusto. Sperando che qualità e capacità siano premiate sempre. E che la
trasparenza però vinca.
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Una scommessa che vale anche per direttori sanitari e amministrativi, per i quali salta l' attuale
discrezionalità dei manager. Che oggi, quando condizionati dai partiti, potrebbero fare altrettanto sulle
altre due figure. Ma questa è un' ipotesi. Sperando che presto la musica cambi davvero.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

ROBERTO TURNO
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L' attuazione della delega Madia parte dal dlgs sui licenziamenti disciplinari degli statali

Stretta sui furbetti del cartellino
Sospesi entro 48 ore anche i complici. Dirigenti a rischio

Sospensione dal lavoro senza stipendio entro
48 ore per gli statali «furbetti del cartellino»
scoperti ad attestare il falso sulla propria
presenza in ufficio.
Rischierà il posto non solo chi altera i sistemi
di rilevamento delle presenze o invia falsi
certificati medici, ma anche chi si avvale dell'
aiuto di terzi per risultare in servizio. Quindi
per esempio chi si fa timbrare il cartellino dal
co l lega .   In  ques to  caso  s ia   lo  s ta ta le
assenteista sia il «complice» risponderanno
entrambi di falsa attestazione.
E  r i sch ie rà   i l  pos to  anche  i l  d i r igente
responsabile che dovrebbe sospendere dal
servizio l' assenteista e non lo fa o non avvia il
relativo procedimento disciplinare.
Parte dai licenziamenti l' attuazione della legge
delega Madia sulla riforma della p.a.
(legge n. 124/2015) che aveva chiesto al
governo di accelerare e rendere certi i tempi
dell' azione disciplinare. L' esecutivo lo ha fatto
con un dlgs che modifica l' attuale normativa,
ossia il T.u. del pubblico impiego (dlgs n.
165/2001) nel testo novellato dalla legge
Brunetta (dlgs n. 150/2009), con disposizioni
ad hoc per introdurre un giro di vite sulla falsa
attestazione delle presenze, tema divenuto
assai sensibile dopo lo scandalo al comune di
Sanremo che ha portato all' arresto di 35 dipendenti e all' avvio di indagini su altri 195.
Presupposto per l' irrogazione della sanzione sarà esattamente quanto avvenuto nel comune ligure: l'
accertamento della violazione in flagranza o attraverso strumenti di sorveglianza o di registrazione degli
accessi.
Situazioni, spiega la relazione di accompagnamento al decreto, «che consentono una immediata e
presumibilmente certa contestazione al dipendente».
In questo caso scatterà l' immediata sospensione dal lavoro senza obbligo di preventiva audizione dell'
interessato. La sospensione sarà irrogata dal dirigente responsabile della struttura di appartenenza del
dipendente con provvedimento motivato e in tempi strettissimi: immediatamente o entro 48 ore dal
momento in cui il dirigente è venuto a conoscenza della violazione. Ma il mancato rispetto di questa
tempistica sprint non comporterà la decadenza dell' azione disciplinare né l' inefficacia dell' azione
cautelare. Una volta ricevuti gli atti, l' ufficio competente per i procedimenti disciplinari dovrà portare a
termine l' iter entro 30 giorni. Quindi vengono più che dimezzati gli attuali tempi che prevedono la
chiusura del procedimento in 60/120 giorni.
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E la sospensione cautelare consentirà di anticipare gli effetti del licenziamento.
Entro 15 giorni dall' avvio del procedimento disciplinare, la notizia della violazione dovrà pervenire sul
tavolo del pubblico ministero penale e della competente procura regionale della Corte dei conti. I
magistrati contabili, se ci sono gli estremi per il danno all' immagine, dovranno emettere l' invito a
dedurre entro tre mesi dalla conclusione della procedura di licenziamento per assenteismo.
L' ammontare del danno risarcibile sarà rimesso alla valutazione equitativa del giudice che dovrà tener
conto anche della rilevanza che il caso di assenteismo ha avuto sui media. In ogni caso la condanna
non potrà essere inferiore a sei mensilità di stipendio del dipendente colpevole.
Come detto, la stretta sull' assenteismo coinvolgerà anche i dirigenti (e i responsabili di servizio negli
enti privi di qualifica dirigenziale). L' omessa comunicazione della violazione all' ufficio procedimenti
disciplinari, l' omessa attivazione del procedimento e l' omessa sospensione cautelare costituiranno
fattispecie disciplinari punibili anch' esse con il licenziamento, integrando gli estremi del reato di
omissione d' atti d' ufficio (art. 328 cp).
Il governo rivendica il carattere innovativo del decreto che «permetterà di superare la complessità della
situazione attuale in cui, nonostante le sanzioni disciplinari e la responsabilità dei dipendenti pubblici,
previste dagli articoli 6773 del dlgs 150/2009, continuano a verificarsi casi di false attestazioni di
presenze da parte dei pubblici dipendenti».
Ma i sindacati non ci stanno e parlano di provvedimento demagogico. «Renzi si è inventato un percorso
ripetitivo che, di fatto, avrà l' unico merito di portare la sua firma. E questo per ingraziarsi l' opinione
pubblica italiana», ha dichiarato il segretario generale della Confsal, Marco Paolo Nigi.
«Voglio ribadire che siamo a favore del licenziamento degli assenteisti. Del resto, chi non va a lavorare
dimostra che non ne ha bisogno. Allo stesso modo, però, vogliamo che sia riconosciuto il merito a chi il
merito ce l' ha, così come vogliamo che i procedimenti per il licenziamento, seppur veloci, non si
traducano in processi sommari e arbitrari».
«I fannulloni vanno cacciati, perché chi truffa la pubblica amministrazione truffa i cittadini», hanno
osservato in una nota i deputati del Movimento 5 stelle in commissione lavoro della camera. Ma è
inaccettabile», proseguono, «che anche stavolta, nel riformare la p.a., si parta da una norma sui
licenziamenti, così come era accaduto con il Jobs act e l' articolo 18. Il governo sfrutta ogni occasione
per precarizzare e colpire i diritti».

FRANCESCO CERISANO
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INTERVISTA L' AVVOCATO FRANCESCO AMENDOLITO, DOCENTE DI DIRITTO DEL
LAVORO ALLA «LUM»

«Licenziamenti rapidi e produttività statali e privati
vanno equiparati»
Decisivo il ruolo dei dirigenti, ora stretti tra politica e sindacati

«Tutto ruota intorno al mito del "posto fisso".
Possiamo anche riderne, ma la satira di
Checco Zalone ha solo messo in risalto una
realtà amara».
L' avv. Francesco Amendolito, docente di
Diritto del Lavoro alla Lum «Jean Monnet» e
consulente del gruppo Fca, fa ricorso al
fenomeno cinematografico del momento a
proposito del governo che vuole snellire le
procedure di licenziamento dei fannulloni della
pubblica amministrazione. E, magari, fornisce
anche una chiave di lettura di quel successo
nelle sale.
Eppure, prof.
Amendolito, secondo alcuni sindacati è solo
una trovata propagandistica del governo
Renzi: «le leggi ci sono già, basta applicarle»,
dicono.
«Può essere vero, ma bisogna intendersi su
quali sono le leggi a cui r i ferirsi. Ora le
p rocedure  d i sc ip l i na r i   ne l l a  pubb l i ca
amministrazione sono più burocratizzate e
lente che nel settore privato dove vige l' arti
colo 7 dello Statuto dei lavoratori che prevede
un iter anche a favore del dipendente come è
giusto che sia».

E quali sarebbero queste procedure?
«Oggi per licenziare un dipendente pubblico possono volerci anche centoventi giorni. In una impresa,
invece, il lavoratore ha cinque giorni di tempo per produrre mezzi di prova difensivi e poi il datore ha
fino a sette giorni di tempo per confermare il licenziamento oppure accogliere le giustificazioni e
annullare tutto».

E perché non si possono applicare gli stessi parametri anche nel pubblico impiego?
«È proprio questo il punto. Sarebbe più giusto equiparare pubblico e privato. E non capisco quale
sarebbe lo scandalo. Stiamo parlando dei furbetti del cartellino, sia chiaro. Stiamo parlando di chi non
lavora. Punirli andrebbe a tutto vantaggio dei lavoratori pubblici seri e performanti  e ce ne sono  degli
utenti e in definitiva di tutti i cittadini italiani che pagano le tasse».

Non crede che possa trattarsi invece di una breccia per fare passi indietro nella tutela dei diritti
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dei lavoratori?
«Al contrario, non vorrei che a prevalere fossero logiche puramente politiche e sindacali, fintamente
progressiste dietro le quali si nascondono forze realmente reazionarie e conservatrici che puntano solo
a frenare ogni tipo di cambiamento».

È sicuro che non si corre il rischio di fare i conti con cambiamenti in peggio?
«Intendiamoci, i diritti dei lavoratori sono sacrosanti. Ma dobbiamo anche prendere atto che dal varo
della Costituzione e poi dello Statuto dei lavoratori sono passati decenni, durante i quali sono stati fatti
passi da gigante, per fortuna. Forse è ora che anche l' attività della pubblica amministrazione sia
improntata alla logica del risultato e dell' efficienza. Nel privato il 99% dei lavoratori è virtuoso, ma son
convinto che nel pubblico solo tre ore lavorative sulle otto giornaliere siano produttive».

L' interesse dell' imprenditore a licenziare il fannullone è intuitivo. Crede che basterà introdurre
la minaccia del licenziamento per trasformare il dirigente pubblico inerte in un fustigatore di
fronte al furbetto del car tellino?
«Voglio essere ottimista. Se passa una norma di questo genere, il dirigente pubblico  oggi
obiettivamente stretto tra l' ingerenza politica e la pressione dei sindacati  avrà un' arma in più per
poter agire senza guardare in faccia a nessuno».

GIANFRANCO SUMMO

21 gennaio 2016
Pagina 2 La Gazzetta del

Mezzogiorno
Pubblico impiego

< Segue

27

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Statali, stretta sui fannulloni sanzioni anche per i
dirigenti
Al vaglio del Cdm le normeMadia sulla Pubblica amministrazione

Roma. Licenziamenti rapidi per i dipendenti
che barano con il cartellino e tentativo di
riordino della giungla delle società partecipate,
con conseguente piano di  gest ione dei
lavoratori in esubero: sono le due misure
simbolo del primo pezzo di riforma della
Pubblica amministrazione che si avvia ad
andare  in porto,  quasi  sei  mesi  dopo  l '
approvazione in Parlamento del disegno di
legge Madia. In attuazione di quella delega, il
Consiglio dei ministri ha approvato nella tarda
serata di ieri dieci decreti legislativi e un
regolamento. Ora è previsto il passaggio in
Parlamento.
Diversi provvedimenti toccano il rapporto tra
pubblica amministrazione e cittadini, con l'
obiettivo di velocizzare e semplificare; altri
puntano ad avviare un ridisegno del certo non
esile apparato statale. Ma l' attenzione si
concentra probabilmente sul testo più scarno
che è anche l ' ult imo messo a punto, su
impulso diretto del premier Renzi: quello che
in un solo articolo rivede ed inasprisce le
sanzioni contro i dipendenti pubblici che si
rendono protagonisti di episodi di assenteismo
in f lagranza come quell i  del Comune di
Sanremo.
Per loro scatterà la sospensione dal servizio
entro le 48 ore, mentre il procedimento per il licenziamento dovrà concludersi al massimo in 30 giorni. Il
concetto di "falsa attestazione di presenza" viene reso più preciso e stringente in vista dei possibili
ricorsi giudiziari. Ma se il comportamento fraudolento sarà accertato gli interessati dovranno anche
risarcire il danno di immagine, commisurato alla «rilevanza del fatto per i mezzi di informazione».
L' ammontare lo deciderà il giudice della Corte dei Conti, ma non potrà comunque essere inferiore a sei
mensilità di retribuzione, oltre a spese e interessi.
Le nuove norme sono solo un assaggio del futuro testo unico del pubblico impiego, che arriverà nei
prossimi mesi, con le altre novità per dipendenti e dirigenti. Anticipa il futuro riassetto anche il decreto
sui manager di Asl e ospedali che si pone l' obiettivo di contrastare i fenomeni di lottizzazione. I direttori
generali dovranno essere scelti da un albo nazionale e decadranno in caso di mancato raggiungimento
degli obiettivi oppure di mala gestione.
La genesi più complessa, tuttavia, l' ha avuta senza dubbio il decreto per il riordino delle società
partecipate dalle pubbliche amministrazioni. Una pletora di ottomila società che, nei piani del governo,
dovrebbero essere ridotte nel giro di qualche anno a poco più di mille, con un tagli altrettanto drastico
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sulle 26 mila poltrone di amministratori e presidenti. Gestire questo disboscamento non sarà semplice,
perché in queste società lavorano quasi un milione di persone. Il rischio, insomma, è quello di creare un
grande numero di esuberi. Proprio per questo il progetto del governo prevede un piano, mutuato da
quello già attuato per le Province, per gestire il personale in eccesso.
Infine c' è l' addio al Corpo forestale dello Stato, che verrà assorbito nell' Arma dei carabinieri. Il
passaggio riguarda funzioni e personale, ad eccezione delle competenze antiincendio, da attribuire al
Corpo nazionale dei vigili del fuoco. I forestali chiamati al passaggio sono circa 7mila, con piccoli
contingenti riservati ai Vigili del fuoco, alla Polizia e alla Guardia di finanza.
Ci vorrà potrà anche fare richiesta passare alla P.A. in senso lato.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

ANDREA BASSI, LUCA CIFONI
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Dipendenti pubblici, parte la «class action»
Mancato rinnovo del contratto. Il Codacons: «Ecco come recuperare 8.800 euro a testa»

BOLZANO I dipendenti pubblici del Trentino
Alto Adige sono ancora in attesa di rinnovo di
contratto, dopo la sentenza della Corte
Costituzionale che ha bocciato il blocco degli
stipendi nel pubblico impiego. Proprio per
questo il Codacons  che ha già lanciato una
azione risarcitoria collettiva  ha notificato ieri
una diffida al governo, all' Aran (Agenzia per la
Rappresentanza Negoziale delle Pubbliche
Amministrazioni) e ai sindacati, affinché venga
disposto entro 30 giorni il rinnovo dei contratti
c o l l e t t i v i   pe r   i l   t r i enn i o   2016 18   e   i l
conseguente adeguamento agli indici Istat
degli stipendi dei pubblici dipendenti,  in
esecuzione della sentenza n. 178/2015 con cui
la Corte ha dichiarato l' illegittimità del regime
del la sospensione del la contrat tazione
collettiva per il personale pubblico. Il ritardo
nel rinnovo già maturato ha causato e tuttora
causa ingenti danni patrimoniali ai dipendenti
pubblici  denuncia il presidente Carlo Rienzi 
Danni per i quali i lavoratori possono chiedere
attraverso il sito www.codacons.it un equo
indennizzo ai sensi dell' artcolo 1173 del
codice civile, commisurato alla perdita di
potere d' acquisto dello stipendio per gli anni
dal 2010 sino al 30 luglio 2015, per un totale di
8.800 euro a lavoratore.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Cisl Fp

Provincia I dipendenti bocciano la legge sull' esodo

La Cisl Fp boccia la legge esodo approvata
dal Consiglio regionale.
Adolfo Romeo spiega il perché: «Da una
prima interpretazione, anche degli addetti ai
lavori del dipartimento del Personale di
Catanzaro pone come requisito per usufruire
del beneficio "essere dipendenti di ruolo della
Giunta o del Consiglio regionale".
Ora si sa benissimo che i dipendenti della
Provincia reggina sono in atto in standby,
poiché un accordo con la Regione a firma
anche del sindaco di Reggio delega gli stessi
alla Città Metropolitana. Detto accordo già
deliberato dalla Giunta regionale pare sia
accompagnato da un disegno di legge che
dovrà  passare  a l  vag l io  de l  Cons ig l io
regionale».
Per questo sostiene Romeo «solo i dipendenti
lg 34/02 della Provincia di Reggio, non sono
transitati nei ruoli regionali e sono retribuiti
dalla stessa. Quindi nonostante il suddetto
accordo preveda che i dipendenti interessati
usufruiscano dell' esodo, gli stessi potrebbero
essere esclusi nel caso non ven ga modificata
la suddetta legge e/o il riconoscimento del
relativo diritto non venga specificato nel
r ego lamen to  d i   a t t uaz ione   i n   f ase  d i
elaborazione».
«Non si comprende  prosegue il rappresentante della Cisl  se sia stato una mera distrazione, oppure il
lasciare fuori i suddetti dipendenti e da attribuire ad una logica e razionale intenzione di ostilità. Nel
frattempo  dice Romeo  si registra l' intervento del direttore generale della Provincia Antonino Minicuci
che con una nota al vicepresidente della Giunta regionale Antonio Visconi richiama l' accordo con il
quale si era stabilito che il personale ex regionale distaccato alla Provincia era parificato agli altri ai fini
di un nuovo possibile esodo, nonché l' interessamento del relatore della stessa proposta di legge,
Giovanni Nucera». Conclude Romeo: «La Cisl Fp impegnata a tutti i livelli a favore dei dipendenti,
evidenzia la problematica relativa all' esclusione, che ha messo in agitazione i dipendenti, non
escludendo la mobilitazione del personale interessato».3.
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ARRETRATI

Statali senza contratto Codacons diffida Governo

I dipendenti pubblici della Calabria sono
ancora in attesa di rinnovo di contratto, dopo la
sentenza della Corte Costituzionale che ha
bocciato il blocco degli stipendi nel pubblico
impiego. Proprio per questo il Coda cons  che
ha già lanciato una azione risarcitoria collettiva
 ha notificato ieri una diffida al Governo, all'
Aran e ai sindacati, affinché venga disposto
entro 30 giorni il rinnovo dei contratti collettivi
per il triennio 20162018 e il conseguente
adeguamento agli indici Istat degli stipendi dei
pubblici dipendenti,  in esecuzione della
sentenza numero 178 del 24 giugno 2015 con
cui la Corte Costituzionale ha dichiarato l'
illegittimità costituzionale del regime della
sospensione della contrattazione collettiva per
il personale pubblico dipendente.
Il ritardo nel rinnovo già maturato ha causato e
sta tuttora causando ingenti danni patrimoniali
a i  d ipendent i  pubbl ic i  de l la  Calabr ia   
denuncia il presidente Carlo Rienzi .
Danni per i quali i lavoratori possono chiedere
attraverso il sito www.codacons.it un equo
indennizzo ai sensi dell' articolo 1173 del
codice civile, commisurato alla perdita di
potere d' acquisto dello stipendio per gli anni
dal 2010 sino al 30 luglio 2015, per un totale di
8.800 euro a lavoratore.
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Pubblico impiego, boom di malati Assenze in
crescita soprattutto al Sud

Nel triennio 20122014 si è assistito ad un vero
e proprio boom di assenze per malattia tra i
dipendenti del pubblico impiego. Questo,
afferma un' indagine della Cgia di Mestre, è
avvenuto soprattutto nelle regioni del Sud. In
Campania l' aumento degli eventi di malattia è
stato del 15,1%, in Molise del 14%, in Abruzzo
del 12,9%, nel Lazio del 12,4%, in Sardegna
dell' 11,6% e in Basilicata del 11,4%. La Cgia
sottolinea che, a differenza del settore privato,
dove in tutte le regioni, ad eccezione della
Puglia, si è verificata una contrazione delle
assenze, nel settore pubblico la crescita ha
interessato tutte le realtà geografiche del
Paese. «Ovviamente afferma il coordinatore
dell' Ufficio studi di Cgia, Paolo Zabeo non
abbiamo alcun elemento per affermare che
dietro questi numeri si nascondano forme più
o meno velate di assenteismo. Tuttavia il
sospetto c' è. Se in Campania, ad esempio, tra
il 2012 e il 2014, le assenze per malattia nel
settore privato sono diminuite del 4,6%,
mentre nel pubblico sono cresciute del 15,1%,
il dubbio che qualcuno abbia fatto il furbo c'
è».
In termini assoluti la regione che presenta il
più alto numero di eventi di malattia nel settore
pubblico è il Lazio. Nel 2014 (ultimo anno in cui sono disponibili i dati Inps) gli even ti sono stati
704.748. Seguono la Sicilia (637.643), la Campania (545.322) e la Lombardia (532.895). Va peraltro
tenuto presente, come precisa l' Inps, che non tutti i lavoratori dipendenti del settore privato sono
assicurati per la malattia. Sull' elaborazione dello studio, il segretario della Cgia, Renato Mason, rileva
che i dati Inps stati estratti dall' Osservatorio dell' istituto sulla certificazione di malattia dei lavoratori
dipendenti privati e pubblici, avviato nel 2011. In queste statistiche, precisa, non sono riportate le
assenze riferite alla gravidanza, alle disposizioni previste dalla legge 104/1992 (assistenza disabili) e
alla donazione del sangue.

21 gennaio 2016
Pagina 3 Giornale di Sicilia

Pubblico impiego

33

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Nel pubblico impiego fioccano assenze per malattia
Impiegati lucani tra i più «cagionevoli» d' Italia. Fannulloni o fragili?

l Fannulloni o fragili? Furbi o davvero alle
prese con malanni di stagione e malattie
varie? Dopo un periodo in cui  complice il giro
di vite deciso dall' allora ministro Brunetta  sul
fronte delle assenze dei lavoratori è stato
registrato un sensibile calo nella pubblica
amministrazione, ecco che ci ritroviamo a
scrivere di uffici svuotati da malattie. Vere o
presunte. Nel triennio 20122014 preso in
esame dalla Cgia di Mestre, organismo che
traduce tutto  o quasi  in statistiche, in
Basilicata c' è stato un aumento di assenze per
malattia tra i dipendenti del pubblico impiego.
Rispetto al precedente triennio siamo nell'
ordine del +11,4 per cento.
Hanno fatto meglio (o peggio, dipende dai
punti di vista) solo la Campania con il 15,1 per
cento, il Molise (14), l' Abruz zo (12,9), il Lazio
(12,4) e la Sardegna (11,6). La stessa Cgia
sottolinea che, a differenza del settore privato
al cui interno si verificata una significativa
contrazione delle assenze, nel comparto
pubblico la crescita ha interessato quasi tutte
le regioni italiane. In media, a livello nazionale,
i giorni di malattia registrati in un anno tra i
lavoratori del pubblico impiego sono stati
16,72. Prendendo in esame, invece, ciò che
accade in Basilicata, sempre nella pubblica
amministrazione, emerge che il numero medio di giorni di malattia in un anno è di 18,7. In numeri
assoluti sono stati 40.687 i «colletti bianchi» che in Basilicata si sono assentati per malattia nel 2012;
44.071 nel 2013 e 45.341 nel 2014. Nel settore privato, a differenza del pubblico, c' è stato un
decremento passando dai 38.426 del 2012 ai 35.573 del 2014. I dati elaborati dalla Cgia sono stati
ricavati dall' Os servatorio Inps che riporta indicazioni statistiche tratte dagli archivi amministrativi della
certificazione di malattia.
«Ovviamente  afferma il coordinatore dell' Ufficio studi di Cgia, Paolo Zabeo  non abbiamo alcun
elemento per affermare che dietro questi numeri si nascondano forme più o meno velate di
assenteismo. Tuttavia il sospetto c' è.
Se in Campania, ad esempio, tra il 2012 e il 2014 le assenze per malattia nel settore privato sono
diminuite del 4,6%, mentre nel pubblico sono cresciute del 15,1%, il dubbio che qualcuno abbia fatto il
furbo c' è». E il sospetto cresce se si considera che i picchi delle assenze si registrano soprattutto di
lunedì. «I d o n' t like monday» cantavano i Boomtown Rats in una famosa canzone degli anni '80. Non
mi piace il lunedì. E c' è chi, soprattutto nel pubblico impiego, traduce questa avversione alla ripresa
della settimana in un improvviso malanno. Che, magari, dura un solo giorno: infatti, un' assenza per
malattia su 4 (25,9 per cento) registrata dai dipendenti pubblici ha la durata di 24 ore. Per quanto
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concerne le assenze per ma lattia di durata compresa tra i 2 e i 3 giorni, invece, l' incidenza sul totale
degli eventi sale al 36,1 per cento nel pubblico e al 31,2 per cento nel privato.
Dicevamo del ministro Brunetta. A livello statistico il suo pressing sugli impiegati pubblici aveva dato
risultati positivi. Nel 2011, prima cioé delle rilevazioni della Cgia di Mestre, era stato registrato un
generale calo di assenze per malattie. E tra gli enti considerati «modello» figurava anche il Comune di
Pisticci, piazza tosi al secondo posto in Italia per la diminuzione di giornate lavorative perse per malattia
rispetto all' anno precedente. È qui, più che altrove, che la «cura» dell' allora ministro riuscì ad incidere
maggiormente: il decremento di assenze si attestò al 90,9 per cento. In quel monitoraggio la Regione
Basilicata si collocò al sesto posto in Italia con un calo del 10% nel numero di giornate lavorative perse
dai suoi dipendenti per malattia. Se si considerano i dati generali del nuovo monitoraggio della Cgia c' è
la sensazione che l' effetto Brunetta sia già finito da un pezzo.

MASSIMO BRANCATI
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Tar di Pescara. Provvedimenti antimafia

Con l' interdittiva perdere l' appalto non è automatico

L' impresa colpita da interdittiva antimafia non
può perdere in automatico l' appalto  s e   i l
p r e f e t t o   n e   h a   d i s po s t o   l a   g e s t i o ne
«straordinaria e temporanea» l imitata a
garantire il «completamento dell' esecuzione
del contratto» di interesse pubblico. Il Tar di
Pescara  sentenza n. 1/2016, 4 gennaio  ha
così annullato la rescissione di un contratto di
gestione pubblica illuminazione decisa da un
Comune contro una cooperativa  già oggetto
di informativa antimafia (articolo 84, Dlgs
159/2011)  dopo la gestione straordinaria
ordinata dal prefetto solo per completare i
contratti in corso e ritenuti dai commissari più
«urgenti e necessari» per valore e numero di
addetti.
Ciò è previsto dalle misure anticorruzione
della riforma Pa  articolo 32, Dl 90/2014 
«anche nei casi in cui sia stata emessa dal
prefetto un' informativa antimafia interdittiva e
sussista l' urgente necessità di assicurare il
completamento dell' esecuzione del contratto,
ovvero la sua prosecuzione al fine di garantire
la continuità di funzioni e servizi indifferibili per
la tutela di diritti fondamentali, nonché per la
salvaguardia dei livelli occupazionali o dell'
integrità dei bilanci pubblici» e anche quando il Codice antimafia (articolo 94) consente alle stazioni
appaltanti  in via eccezionale e motivata  di mantenere le ditte "indiziate" (opera quasi finita, fornitura
essenziale all' interesse pubblico o fornitore non sostituibile presto).
Per il Comune, invece, l' annullamento del contratto era «doveroso» per le stesse norme, poiché per il
«completamento» in gestione straordinaria occorreva «quantomeno un inizio di esecuzione materiale» e
non come in questo caso «solo preliminari misure organizzative ()». Ritenendo tale tesi «arbitrariamente
restrittiva», i giudici hanno spiegato che «il riferimento alla fase dell' esecuzione è da intendersi nel
senso proprio giuridico come fase successiva a quella di stipula del contratto e non in quello
meramente empirico di materiale inizio della prestazione che peraltro non è affatto contemplato dal
legislatore ()». Il Tar ha poi chiarito che, al contrario di quanto detta il Codice in caso di interdittiva, nella
gestione straordinaria «si tratta di una valutazione () rimessa al prefetto e mira a sterilizzare tale
condizionamento mafioso, consentendo così una gestione da esso immune, che priva quindi le stazioni
appaltanti del potere di recedere sulla base del mero presupposto dell' interdittiva ()». Il Tar sottolinea
che «la norma mira principalmente a tutelare l' interesse pubblico alla prosecuzione del rapporto... già
instaurato, senza gravare l' amministrazione dell' onere di espletare una nuova gara» e che l' appalto in
esame, «manifestamente incluso» nella gestione straordinaria «per scelta» dei commissari (e da qui il
motivo del ricorso contro il Comune), già solo per l' alta base d' asta (29 milioni) «rientra ampiamente
nei parametri specificati dal prefetto per la selezione».
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TRASPARENZA

Nuovi obblighi sul web e accesso ai dati più facile

Nuova iniezione di trasparenza nella Pa con
u n a   s e r i e   d i   o b b l i g h i   p e r   t u t t e   l e
amministrazioni, a cominciare dall' inserimento
nei siti di informazioni su appalti, su tempi
medi di attesa nella sanità, sulla tempestività
dei pagamenti nei confronti delle imprese
creditrici e sui risultati della valutazione.
Massima trasparenza anche sui contenuti dei
piani per la prevenzione della corruzione.
Per avvicinare ancora di più i cittadini alla Pa
arriva anche il «Freedom of Information Act»
(Foia) che consentirà a chiunque di chiedere
un dato a qualsiasi amministrazione, senza
bisogno di motivazioni (eccettuati i casi di
segreto di divieto di divulgazione). La risposta
dovrà arrivare entro 30 giorni altrimenti si
incorre in sanzioni (competente è l' Anac).
Previste anche procedure più semplici per l'
iscrizione alla white list per gli appalti  (g l i
elenchi dei soggetti non a rischio mafia) e la
riduzione del 50% delle tariffe dovute agli
operatori  per  le  intercettazioni con una
revisione della relativa disciplina.
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Consiglio dei ministri/2. Piano di razionalizzazione con obbligo di alienare le società troppo
piccole e non indispensabili per i fini istituzionali

Verifica Antitrust sugli affidamenti diretti
Entro sei mesi una delibera dovrà certificare il rispetto delle nuove regole per le «in
house»

MILANO Per l' in house arriva l' adesione
piena alle regole europee (che in pratica
considerano gli affidamenti diretti come una
via eccezionale da percorrere quando i l
ricorso al mercato è impossibile o troppo
costoso), l' obbligo di certificare la sussistenza
di queste condizioni, il controllo dell' Antitrust
e, per tutti gli affidamenti in corso, l' obbligo di
attestare con delibera il rispetto delle nuove
regole.
Per chi non lo fa entro sei mesi, con una
sanz ione  che   r i ba l t a   su l l a   soc ie tà   l e
c o n s e g u e n z e   d e l l '   i n e r z i a   d e l l '
amministrazione, è prevista la cessazione
automatica dell' affidamento. Oltre a sfoltire la
«giungla» delle partecipate evocata a suo
tempo da Cottarelli, la riforma dei servizi
pubblici, esaminata nella notte dal Consiglio
dei ministri, prova a scardinare le maglie degli
affidamenti diretti, aprendo il più possibile
nuovi spazi alla concorrenza. L' allineamento
alle regole Ue, campo in cui il nuovo testo
unico si coordina con le dirett ive appalti,
riprende la «regola dell' 80%», in base alla
quale si può essere titolari di affidamento
diretto anche se due decimi dell' attività sono
svolti con altre amministrazioni; per potenziare infrastrutture e servizi, i titolari di affidamento in house
potranno aprirsi al capitale privato, che non potrà comunque avere «un' influenza determinante» Ma
sono le condizioni generali di contesto a mettere il freno all' in house. La verifica andrà condotta sulla
base di un provvedimentotipo, che sarà costruito dall' Anac. Per far partire l' affidamento diretto, o per
consentirne la sopravvivenza, bisognerà dar conto delle ragioni della scelta, in linea con i parametri Ue,
specificare i motivi del mancato ricorso alla gara, oltre al piano economicofinanziario asseverato su
costi e ricavi, investimenti e finanziamenti. Su questi provvedimenti, che vanno inviati alla Corte dei
conti e all' osservatorio sui servizi pubblici locali presso Palazzo Chigi, l' Antitrust potrà contestare le
violazioni alle regole della concorrenza e, in caso di mancato adeguamento entro 60 giorni, potrà fare
ricorso.
Se la parola d' ordine del testo unico sui servizi pubblici è la riduzione degli affidamenti diretti, il cuore
del provvedimento parallelo sulle società partecipate è ovviamente la riduzione del numero di aziende.
Anche in questo caso, la prima scadenza è fissata a sei mesi dall' entrata in vigore della riforma: entro
quella data, le Pa dovranno scrivere un piano straordinario di razionalizzazione, che a differenza del suo
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antenato previsto nella manovra dell' anno scorso è vincolante. Il piano dovrà infatti imporre l'
alienazione delle società che non rientrano nei nuovi parametri, in base ai quali nelle bozze circolate
finora rientrano solo Spa e Srl (anche se si è lavorato sull' ipotesi di prevedere altre forme). Servizi di
interesse generale, opere pubbliche, beni e servizi strumentali e committenza per enti senza scopo di
lucro sono i rami di attività ammessi, e i piani non potranno lasciare spazio alle società doppione e alle
miniaziende. Il testo finale prevederà infatti una soglia di fatturato, e chi nella media degli ultimi tre anni
non l' ha raggiunta dovrà chiudere.
Per costituire nuove società o acquisire partecipazioni, invece, bisognerà passare prima dalla Corte dei
conti e poi dall' Antitrust. Su tutto vigilerà l' Unità di controllo presso l' Economia, mentre sarà la
Funzione pubblica a gestire gli esuberi delle controllate. Per gestire queste alienazioni, che andranno
completate entro un anno dal piano (quindi entro 18 mesi dall' entrata in vigore), si prevede una replica
del "modello Province" con gli elenchi delle «eccedenze» delle società controllate e il blocco delle
assunzioni dall' esterno, salvo eccezioni per i profili assenti (si veda Il Sole 24 Ore di ieri).
gianni.trovati@ilsole24ore.com © RIPRODUZIONE RISERVATA.

GIANNI TROVATI
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le conclusioni del consiglio dell' autorità nazionale

I Fondi interprofessionali non sfuggono all' occhio
dell' Anac

I Fondi interprofessionali sono organismi di
diritto pubblico tenuti ad applicare il Codice
dei contratti pubblici e sottoposti alla vigilanza
da parte dell' Autorità nazionale anticorruzione.
Sono queste le conclusioni cui è giunto il
C o n s i g l i o   d e l l '   A u t o r i t à   n a z i o n a l e
anticorruzione nel l '  adunanza del 7 e 8
gennaio 2016, rispetto all' applicabilità del
Codice dei contratti pubblici ai Fondi paritetici
interprofessionali nazionali per la formazione
continua costituiti ai sensi dell' art. 118 della
legge 388/2000 (legge finanziaria 2001) per
promuovere, previa autorizzazione ministeriale
(espressione del più generale potere di
vigilanza sui fondi affidato al ministero), «lo
sviluppo della formazione professionale
continua, in un' ottica di competitività delle
imprese e di garanzia di occupabilità dei
lavoratori».
La lettera firmata dal presidente Raffaele
Cantone e indirizzata al ministro del lavoro e
delle politiche sociali prende in esame tutti gli
elementi  che nel l '  ordinamento  i tal iano
configurano i cosiddetti «organismi di diritto
pubblico» tenuti in base alla normativa vigente
ad applicare le regole sugli affidamenti di
contratt i  pubblici.  Dopo avere messo in
evidenza il profilo della vigilanza da parte del
ministero su questi Fondi, istituiti sulla base di accordi interconfederali stipulati dalle organizzazioni
sindacali dei datori di lavoro e dei lavoratori maggiormente rappresentative sul piano nazionale, la
lettera si sofferma sulla loro natura. Si precisa in particolare che essi possono avere natura associativa
ai sensi dell' articolo 36 del codice civile; o di soggetto dotato di personalità giuridica privata, anche
riconosciuta; dal punto di vista dei finanziamenti afferiscono invece alle risorse derivanti dal gettito del
contributo integrativo dello 0,30% delle retribuzioni relative ai datori di lavoro (ma per l' Anac alimentano
la consistenza del bilancio dello stato e si inseriscono in un sistema di finanza pubblica). L' analisi
condotta dall' Autorità evidenzia la natura formalmente privata dei Fondi, ma ciò, si legge nella lettera,
«non è di per sé sufficiente a escludere la possibilità di qualificare giuridicamente i suddetti Fondi come
organismi di diritto pubblico»; infatti, dice l' Anac, la disciplina che li regola «presenta molteplici
elementi di pubblicizzazione quali: l' autorizzazione ministeriale per l' esercizio dell' attività svolta dai
Fondi; la vigilanza ministeriale sulla gestione dei Fondi medesimi, con possibilità di disporne il
commissariamento in caso di grave irregolarità o inadempimento degli obblighi; la valutazione dei
risultati; la nomina del presidente del collegio dei sindaci; la sottoposizione ad attività di indirizzo svolta
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da apposito organo collegiale (Osservatorio per la formazione continua) istituito presso il ministero». Da
ciò deriva da un lato l' obbligo per i Fondi di applicare la normativa comunitaria e nazionale in materia di
appalti pubblici, recepita e dettata, ad oggi, dal Codice dei contratti pubblici; dall' altro, i poteri di
vigilanza dell' Anac sugli affidamenti di appalti pubblici da essi disposti.

ANDREA MASCOLINI
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Riparte il treno dei pendolari ma l' Italia su rotaia va
a due velocità
Legambiente: record di viaggiatori sui regionali "In Lombardia più corse che in tutto il
Sud"

«DOVE si migliora il servizio il successo è
garantito e i pendolari aumentano. Dove
invece tagli e disservizi legati a treni vecchi e
lenti sono all' ordine del giorno i passeggeri
diminuiscono».
La fotografia del trasporto ferroviario italiano la
scatta Legambiente con il rapporto Pendolaria
2015. E non lascia spazio a interpretazioni: «In
Italia  spiega l' associazione ambientalista  
cresce il numero di chi viaggia in treno ma con
dinamiche molto differenti tra il Nord e il Sud».
Secondo il dossier, che sarà presentato
stamattina a Napoli e che Repubblica ha
potuto visionare in anteprima, «nell' ultimo
anno i pendolari dei regionali sono stati 2
milioni e 842 mila al giorno, con un +2,5%
rispet to a l  2014».  E dove c i  sono stat i
investimenti per garantire un servizio migliore
le persone hanno deciso di abbandonare l'
auto e i mezzi su gomma, con effetti positivi
s i a   p e r   l e   p r o p r i e   t a s c he   c h e   p e r   l '
inquinamento delle città.
Insomma, la voglia di treni e di un trasporto
pubb l ico  d i  qua l i tà   in   I ta l ia  è   fo r te :   in
Lombard ia   i   pendo la r i   ne l  2015  sono
aumentati del 4,9% rispetto al 2014 nonostante
i biglietti costino il 30,3% in più del 2010, ma
senza tagli. In Puglia l' utenza è incrementata del 2,8% mentre in Alto Adige i treni rinnovati e le corse
più frequenti hanno portato a un balzo del 7,9%.
Qui, nelle linee riaperte della Val Venosta e della Val Pusteria i pendolari sono triplicati. Diversa la
situazione dove si taglia: il Piemonte dopo la cancellazione di 14 linee ferroviarie ha perso 35mila
viaggiatori al giorno rispetto al 2011. Male anche la Sardegna, con un calo del 9,4% e l' Umbria con il
3,3%. In Campania i pendolari stanno tornando a crescere, ma sono comunque 130mila in meno al
giorno rispetto al 2009. Il quadro dell' Italia di Legambiente è di un paese a due velocità: da una parte il
successo dei Frecciarossa, dall' altra il taglio degli Intercity e dei servizi regionali.
Secondo i calcoli di Pendolaria servirebbero altri 1.593 treni per una spesa di circa 57 miliardi. «Da
circa vent' anni, però, lo Stato non compra vetture per il trasporto regionale  dice Edoardo Zanchini,
vicepresidente di Legambiente  Si deve passare dalle grandi opere a quelle utili e urgenti nelle città e
migliorare i collegamenti al Sud». Anche spostando fondi dalla gomma al ferro. «Ogni giorno  scrive
Legambiente  in tutto il Meridione ci sono meno treni regionali che nella sola Lombardia». Tra
Campania, Molise, Puglia, Basilicata, Calabria, Sicilia e Sardegna sono 1.738 le corse giornaliere, molte

21 gennaio 2016
Pagina 27 La Repubblica

Appalti territorio e ambiente

43Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



meno delle 2.300 della Lombardia. Nel Mezzogiorno anche spostarsi tra due capoluoghi della stessa
regione diventa così un' odissea. Tra Ragusa e Palermo il tempo di percorrenza è di 6 ore e 11 minuti
con 2 cambi e 40 chilometri di velocità oraria. E tra Potenza e Matera, in Basilicata, la velocità cala
addirittura a 32,8 chilometri orari con 190 minuti di viaggio.
Secondo Legambiente servono treni nuovi per svecchiare una flotta che ha in media 18,6 anni ma anche
investimenti infrastrutturali. Tra il 2015 e il 2018 Trenitalia ha previsto l' arrivo di 122 carrozze Vivalto e
134 treni tra Swing, Jazz e Flirt. Dopo il 2020, pronti i 500 convogli del maxi appalto lanciato a
settembre 2015 per un investimento di 4 miliardi e mezzo di euro. Anche Rfi sta siglando, Regione per
Regione, accordi per potenziare le linee ferroviarie e migliorarne la tecnologia. Nel Meridione la prima è
stata la Puglia. «Un errore  spiega Legambiente  sta nell' idea che al Sud il treno rimarrà sempre
marginale». A dimostrare il contrario è il successo (effimero) del collegamento PalermoCatania durante
la chiusura dell' autostrada.
©RIPRODUZIONE RISERVATA Dove ci sono investimenti per potenziare le linee i passeggeri
aumentano con effetti positivi sull' ambiente.

GERARDO ADINOLFI

21 gennaio 2016
Pagina 27 La Repubblica

Appalti territorio e ambiente< Segue

44

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Il nuovo Conto termico: sbloccati i 900 milioni contro
lo smog
Approvato il regolamento semplificato. Realacci: «Riduce l' inquinamento e fa
risparmiare le famiglie»

ROMA Ci sono voluti due anni di riunioni,
r inv i i ,  a t tese non sempre g ius t i f i ca te ,
in ter rogaz ion i  par lamentar i ,  press ion i
mediatiche, infine l' emergenza polveri sottili
che ha tenuto sotto scacco, a fine dicembre,
molte città italiane. E finalmente, ieri è stato
approvato il nuovo Conto termico, denominato
2.0, che sostituisce quello di oltre due anni fa,
complicatissimo e farraginoso, talmente
incomprensibile da restare lettera morta.
Ora sarà possibile sbloccare 900 milioni di
euro, già stanziati e finora rimasti inutilizzati,
per il risparmio energetico, che significa meno
inquinamento  il 40 per cento delle polveri
sottili è dovuto al riscaldamento  e bollette più
leggere. Duecento milioni sono destinati alle
amministrazioni pubbliche  scuole, ospedali,
uffici  e 700 milioni ai privati  aziende e
famiglie  per la riconversione degli impianti
termici. Si potrà ricorrere a questo denaro, per
sostituire vecchie caldaie con caldaie a
risparmio energetico, ma anche riconvertire gli
impianti, ricorrendo alle fonti rinnovabili, per
esempio pannelli solari per l' acqua calda.
«Il nuovo Conto termico  ha annunciato ieri il
sottosegretario allo Sviluppo economico
S imona  V i ca r i      i n t r oduce  numerose
semplif icazioni r ispetto al la precedente
versione. Abbiamo anche innalzato il livello
degli incentivi per le pubbliche amministrazioni fino al 65 per cento».
Esulta Ermete Realacci, presidente della Commissione Ambiente della Camera. «Un decreto attuativo
scritto possibilmente "in italiano"  scherza ma non troppo il deputato del Pd  farà risparmiare famiglie e
uffici, anche pubblici, ridurrà l' inquinamento e farà anche da volano a un comparto molto importante,
quello delle rinnovabili».
Realacci aveva già chiesto che nello SbloccaItalia fosse introdotta «una norma che imponesse un
decreto attuativo di facile comprensione e utilizzo, che doveva essere pronto a fine 2014. Feci anche
inserire la eventualità di una modifica entro fine 2015, se il primo regolamento fosse stato troppo
complesso. Fino a ieri non c' è stato né il primo né il secondo, solo il vecchio regolamento, scritto in
burocratese. Nella primavera 2015  continua Realacci  il ministro Guidi mi disse che era pronto, poi
non si capisce come e perché, aspettiamo, vediamo, convochiamo, s' era fermato tutto. Storie di
ordinaria burocrazia. Ora, una buona notizia».
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Evidente, conclude Realacci «anche il vantaggio politico a livello europeo, dopo la conferenza di Parigi,
di questo decreto che sblocca soldi già stanziati, per una seria politica antieffetto serra».
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Acquisti Pa. Il ministro Padoan: «La revisione della spesa continua e si rafforza»  Da marzo le
prime gare con il nuovo sistema di sole 33 stazioni appaltanti: sanità subito nel mirino per
ridurre i costi dal 10 al 20% in tre anni

Spending, altri 5 miliardi anche da siringhe e aghi

ROMA La spending review non è morta e vive
e lotta con noi. Parola del Governo. E già dai
prossimi mesi si parte dalla spesa sanitaria
per gli acquisti di beni e servizi.
Con le gare nazionali di Consip e delle altre 32
stazioni appaltanti, che già a marzo faranno
partire per prime le gare nazionali per l '
acquisto delle ormai mitiche siringhe e degli
annessi aghi per gli ospedali. Nel mirino da
subito ben 15 miliardi di spesa che scorrono
come r ivol i ,  d i  cui  12,8 speci f icamente
"sanitaria", altri 2,79 per beni e servizi dell'
intero universo degli enti locali. Risparmi
previsti: il 10% dell' intera somma, anche se
stime più ottimistiche indicano un' asticella più
in alto, addirittura fino al 20%. Ma con l'
obiettivo di aggredire un totale di spesa
pubblica per forniture che raggiungerà i 50
mi l i a rd i   i n   t re  ann i .  Come d i re  che  s i
sfioreranno, e magari si supereranno, a
regime nel periodo 5 miliardi di minori spese
per la Pa.
Anno nuovo, speranze vecchie.
Ma il Governo, sotto pressione da sempre per
il mancato rispetto degli obiettivi di spending
review, rialza la posta. E lo fa cavalcando le
novità arrivate con gli ultimi provvedimenti che d' un colpo solo hanno tagliato con l' accetta le stazioni
appaltanti: da 35mila sono scese a 33, appunto. Una rivoluzione, un autentico modo di ripartire daccapo
per mettere la museruola a conti sopra le righe, mai verificati veramente, che non premiano la qualità
degli acquisti e tanto meno il dominio del fenomeno da parte delle amministrazioni.
Non è stato un caso, ieri, il convegno organizzato ieri dal Mef e il suo slogan: «Acquisti trasparenti: la Pa
semplifica e spende meglio».
E proprio il padrone di casa Pier Carlo Padoan  accompagnato dalla ministra Beatrice Lorenzin, dal
commissario alla spending Yoram Gutgeld e dall' ad di Consip Luigi Marroni  ha tenuto a puntualizzare
con forza: «Non è vero che la spending review non c' è più: la revisione della spesa si rafforza nella
qualità prima ancora che nella quantità». Rivendicando l' effetto sulla crescita e sull' occupazione delle
riforme del Governo . Con un accento sull' attualità più stretta in discussione a palazzo Chigi: la riforma
della Pa, che, ha aggiunto Padoan, «è la riforma che serve a fare le altre riforme».
A tutta spending, o comunque avanti con la spending, insomma.
Di cui Gutgeld ha fornito numeri anche in parte inediti: gli interventi adottati dal 2014, ha rivelato, hanno
prodotto una riduzione di spesa al 2016 di 24 miliardi . Il rapporto tra spesa corrente e Pil è sceso di
conseguenza dell' 1,6% rispetto al 2013. Naturalmente Gutgeld non ha tralasciato di esaltare gli effetti
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della revisione della spesa sull' azione complessiva del Governo: grazie alla spending si sono trovate le
risorse per ridurre le tasse, tagliare il deficit, investire su scuola e ammortizzatori sociali. Non è un caso
il suo slogan: «La revisione della spesa non è più una dieta, ma un cambio dello stile di vita».
Investire i risparmi in salute, qualificare la spesa, fare efficienza a tutti i livelli e sempre più in profondità:
questi gli obiettivi che Lorenzin ha reclamato per la spesa sanitaria e che si è detta sicura di poter
conseguire. Senza traumi  giura  per la salute e la quantitàqualità delle cure per gli italiani.
Sempreché le regioni facciano per intero la loro parte e che «si lavori insieme». Ma non basta. «In linea
di massima  ha rivendicato la ministra della Salute  ci attendiamo tra il 15 e il 20% dei risparmi. Ma il
sistema ci aiuterà anche a migliorare l' analisi del processo d' acquisto e la sua qualità».
Intanto si parte col decreto sulle nuove categorie merceologiche che finiranno subito sotto la lente, in
attesa del «visto» della Corte dei conti e quindi di essere pubblicato rapidamente in «Gazzetta».
Ben 14 categorie riguardano la sanità e altre 5 gli enti locali. Dai farmaci ai vaccini fino agli stent,
passando per pacemaker alle pulizie, alle lavanderie o allo smaltimento dei rifiuti sanitari. Ma anche
pulizia immobili, la vigilanza armata o la guardiania. E naturalmente, per la sanità, non potevano
mancare «siringhe e aghi»: 150 milioni nel mirino. La Consip, ha anticipato l' ad Marroni, inizierà da
marzo proprio con aghi e siringhe acquistati in ospedale e negli enti del Ssn. Ci si aspettano sorprese.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

MARCO ROGARIROBERTO TURNO
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Sanità, Consip acquirente unico Una gara per 60
milioni di siringhe
La centralizzazione riguarderà 19 prodotti. Subito risparmi pari al 10%

ROMA Ottocento milioni di aghi e siringhe. Ad
un unico prezzo. Il grande souk della sanità
italiana, dove ogni anno si spendono quasi 70
miliardi in beni e servizi ed ogni Asl compra
dove gli pare, sta per chiudere. All' inizio di
marzo la Consip, la centrale d' acquisto
nazionale, lancerà la prima gara unica per la
fornitura della "siringa nazionale", destinata a
coprire il 35% del fabbisogno degli ospedali
italiani.
Sarà una gara da 60 milioni di euro, e la prima
di una  lunga serie.  A giorni  è attesa  la
pubblicazione del decreto di Matteo Renzi con
il quale il governo definirà 19 categorie di beni
e servizi, aghi e sir inghe compresi, che
dovranno essere comperati obbligatoriamente
attraverso le centrali d' acquisto centralizzate e
ridotte da 35 mila ad appena 33: 21 delle
regioni, 9 delle città metropolitane, due delle
province e la Consip.
Oltre ad aghi e siringhe nell' elenco ci sono
farmaci, vaccini,  stent, protesi d'  anca,
medicazioni generali, defibrillatori, pacemaker,
ma anche i servizi di pulizia, ristorazione,
lavanderia, smaltimento dei rifiuti.
In totale quasi 16 miliardi di euro di spesa
pubblica, di cui 12,8 nella sanità, saranno
canalizzati da quest' anno nelle centrali
aggregate per ottenere prezzi migliori.
«Si può risparmiare un ulteriore 10% sui prezzi» dice Yoram Gutgeld, commissario alla spending
review, che punta a centralizzare entro tre anni almeno 50 miliardi di spesa sanitaria. Il caso degli aghi e
delle siringhe è emblematico: i prezzi medi degli acquisti rilevati fin qui nelle regioni variano anche del
300%. In Lombardia gli aghi a farfalla costano 0,186 euro l' uno, nel Lazio 0,094 euro, esattamente la
metà. La Campania paga gli aghi ipodermici 0,019 euro, il Lazio 0,045 euro, quasi il triplo.
«La gara per la siringa nazionale è una tappa storica, simbolica» dice Luigi Marroni, amministratore
delegato della Consip. Finora la società ha offerto alle Asl un mercato telematico dove comperare dai
fornitori accreditati, o aprire proprie gare. Col nuovo sistema sarà direttamente la Consip a indire la
gara e stipulare con i vincitori una convenzione per la fornitura all' amministrazione dei beni ai prezzi
offerti in gara. Prezzi che a quel punto diverranno vincolanti anche per gli acquisti fuori Consip. Un
sistema col quale già oggi si risparmia circa il 50%, rispetto al prezzo medio di mercato, sull' acquisto di
mammografi, Tac, Risonanze, angiografi, kit per la dialisi e test per la glicemia.
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Tagli alle società partecipate salta il blitz di Palazzo
Chigi
Deciderà il Tesoro o l' organo di vertice della società, non l' esecutivo Consiglio dei
ministri nella notte: vigilanza, braccio di ferro governoMef

VALENTINA CONTE  IL PIANO  ROMA
Marcia  indietro di  Palazzo Chigi .  E più
garanzie sull' occupazione, almeno sulla carta.
L' ultima bozza di decreto sulle partecipate 
arrivato ieri notte in Cdm  contiene due virate
importanti, rispetto al testo iniziale. Si capisce
che il governo non potrà decidere di sua
sponte chi includere e chi escludere dalla
nuova raffica di norme, mirate a tagliare da
ottomila a mille le società partecipate da Stato
ed enti locali (lo decideranno il ministero dell'
Economia  o   l '   o rgano  d i   ve r t i ce  de l la
partecipata interessata). E si introduce un
censimento dei  d ipendent i :  g l i  esuber i
finiranno in una lista, divisi per qualifica (100
mila rischiano la mobilità, secondo le prime
stime, un quinto dei lavoratori delle società
locali). Un bacino al quale tutte le aziende che
vogliono assumere dovranno attingere, a
meno di deroghe da motivare.
Quanto reale sia lo stop del governo  deciso
in un primo tempo ad entrare a gamba tesa
ne l l a   gove rnance  d i   ques t e   soc i e t à ,
accentrando potere di nomina, controllo e
vigilanza  lo si vedrà solo nel testo definitivo.
Come anticipato ieri su Repubblica. it, il nodo
ancora da sciogliere riguarda l' organo di
vigilanza. Il decreto ne lascia aperta la paternità, facendo intendere che l' attuale vigilante  di fatto la
Ragioneria, dunque Mef  potrebbe essere affiancato o sostituito da Palazzo Chigi e il suo raggio d'
azione ampliato a tutte le partecipate, in vista della razionalizzazione. Non proprio una «questione di
lana caprina », come ieri sintetizzava il consigliere del premier Yoram Gutgeld.
La versione finale del provvedimento  uno dei dieci decreti attuativi della riforma Madia presentati in
Cdm  potrebbe comunque mettere nero su bianco esclusioni eccellenti.
Non rischieranno nulla le quotate come Enel, Eni, Finmeccanica, Terna, Poste  e neanche le società
che emettono bond. Dunque salve pure Rai e Cassa depositi e prestiti. L' allegato A, previsto dal testo
ma mai compilato e su cui si era aperta una battaglia politica, potrebbe non vedere mai la luce.
Nessuna eccezione in più. A meno che non lo richieda, motivandolo, il Mef o la società stessa.
La lista degli esuberi  strada tentata con scarsi risultati sin qui per le Province  dovrebbe invece
attenuare l' effetto sull' occupazione, inevitabile con gli accorpamenti e i fallimenti delle società in rosso
fisso o con più amministratori che dipendenti. Ma qui le fibrillazioni, in primis sindacali, sono alle stelle.
Il governo ne è ben cosciente, se proprio ieri ha deciso di ritirare uno dei decreti Madia  quello che
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taglia le Camere di commercio  proprio per l' impatto occupazionale, stimato in 3 mila unità.
D' altro canto una rivisitazione della giungla partecipate pare inevitabile. E non solo per spending
review, dunque meno poltrone e gettoni di presenza (la Uil calcola in 2,5 miliardi il costo totale dei cda e
in 600 milioni quello di gettoni e indennità dei 26.500 consiglieri, con perdite annuali sopra il miliardo, a
fronte di un fatturato da 40). Ma anche per quella che è stata definita due giorni fa in un convegno sulle
partecipate organizzato dall' Irpa la shareholding review, la revisione dell' azionariato. Asciugare le
catene di comando, cedere le partecipazioni laddove non rispondono a un interesse pubblico vero.
©RIPRODUZIONE RISERVATA
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La presidente dei consulenti del lavoro sui temi del videoforum di ItaliaOggi di oggi

Fondi Ue, aiuto ai professionisti
Calderone: entro marzo uno sportello gestito dal Cup

Uno sportello per aiutare i professionisti ad
attingere ai fondi europei. È questa l' iniziativa
già avviata dal  Comitato uni tar io del le
professioni (Cup) che sarà attivata entro il
mese di marzo e contribuirà, da una parte, a
informare gli ordini professionali sulle iniziative
e le opportunità che di volta in volta si rendono
disponibili, dall' altra fornirà un aiuto concreto
ai singoli professionisti per affrontare le
procedure necessarie per attingere ai fondi
comunitari.
Ad anticipare l' iniziativa è Marina Calderone,
presidente del Consiglio nazionale dell' ordine
dei consulenti del lavoro e presidente del Cup,
che ne parlerà oggi nel corso del videoforum
di ItaliaOggi sulle novità in materia di fisco e
lavoro.
Domanda. Una delle novità della legge di
s t a b i l i t à   2 0 1 6   è   l a   p o s s i b i l i t à   p e r   i
professionisti di accedere ai finanziamenti
europei sullo stesso piano delle piccole e
medie imprese. Che cosa cambia e che cosa
ci si deve aspettare nei prossimi mesi?
Risposta. Il vento è cambiato, non a livello
europeo, ma anche a livello nazionale.
Già dal  2014  l '  Unione europea aveva
assimilato in qualche modo i professionisti alle
piccole e medie imprese. Il piano di azione
comunitario è poi stato recepito in vari modi in Italia per rendere accessibili questi fondi. Il prossimo
passaggio è la sensibilizzazione delle regioni, che sono i soggetti che materialmente gestiscono questi
fondi. Occorre che nei bandi regionali siano inserite anche le nostre categorie.
Il ministero allo sviluppo economico ha promosso un tavolo, al quale abbiamo partecipato anche noi
professionisti, nell' ambito del quale è stato predisposto un protocollo d' intesa tra il governo e le regioni
proprio su questo tema.
È evidente che non è facile attingere ai fondi comunitari, ma il mondo delle professioni ha in sé tutte le
competenze necessarie per assistere i propri iscritti nelle procedure necessarie alla formalizzazione di
una domanda di finanziamento. Il Cup ha deciso di aprire uno sportello ad hoc per dare agli ordini
aderenti le indicazioni sui progetti di finanziamenti in corso e poi per dare l' assistenza necessaria a tutti
i professionisti per presentare le domande di finanziamento.
D. Tempi necessari per avviare questa iniziativa?
R. Credo che saremo certamente operativi entro marzo.
D. Entriamo in modo più specifico nelle tematiche giuslavoristiche. Mi piacerebbe un suo giudizio sul
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Jobs act.
R. Si tratta di un provvedimento estremamente complesso. Per dare un giudizio definitivo occorre
aspettare che tutti gli strumenti normativi siano completati. Per esempio, gli ammortizzatori sociali sono
in una fase nella quale ancora non si capisce quale sarà la reale operatività. Possiamo dire che
indicatori positivi ci sono e lo dimostrano gli ultimi dati Istat che danno la disoccupazione in calo all'
11,3%, grazie anche ai contributi previsti dalla legge di stabilità 2014 (incentivi per l' assunzione a
tempo indeterminato). Nel 2015 indubbiamente le imprese hanno scommesso sulle assunzioni a tempo
indeterminato. Peccato che questi incentivi nel 2016 siano stati ridotti.
D. Dovrà essere presentato dal governo un disegno di legge quadro in materia di lavoro autonomo. A
che punto siamo?
R. È molto importante il fatto che il governo, dopo aver completato il disegno riformatore del Jobs act, si
dedichi al lavoro autonomo. Si prende finalmente atto che l' Italia non è un paese di soli lavoratori
subordinati e che è importante incentivare anche il lavoro autonomo. Un aspetto interessante del
disegno di legge è che si prende atto che i professionisti hanno necessità di essere sostenuti anche per
quanto riguarda la formazione continua che, oltre a essere obbligatoria, è anche un importante
strumento che consente di svolgere al meglio la propria attività. Fino a oggi i costi della formazione
erano deducibili solo al 50%, in questa riforma se ne prevede la completa deducibilità.
L' importante è che non si limiti il campo di intervento sul lavoro autonomo a quello delle collaborazioni
parasubordinate ma si comprenda anche il vasto modo delle professioni con tutte le sue esigenze.
D. La professione del consulente del lavoro può essere uno sbocco per i laureati in giurisprudenza?
R. Oggi la nostra professione è lo sbocco naturale dei laureati in giurisprudenza.
La nostra è una professione che ha in sé la necessità di far convergere un' anima giuridica e una
economica.
Le conoscenze giuridiche nel campo del diritto del lavoro vanno coniugate con quelle relative alla
fiscalità d' impresa per poter gestire al meglio il capitale umano d' impresa.
© Riproduzione riservata.
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Competitività. Accordo di Regione e Confindustria territoriale con Mps per finanziamenti
agevolati

Marche, dote di 200 milioni sul reshoring

bologna Duecento milioni di euro per riportare
nelle Marche le produzioni delocalizzate all'
estero e corroborare così i primi sintomi di
ripresa per occupazione e Pil emersi sul finire
del 2015. A tanto ammonta il plafond messo a
disposizione da Banca Monte dei Paschi di
Siena grazie all' accordoquadro firmato con
Confindustria Marche, con l '  avallo dell '
assessorato regionale all' Industria.
«Queste risorse  sottolinea il presidente di
Confindustria Marche, Bruno Bucciarelli  che
Monte  Pasch i  è  pronto  a   r i f inanz iare ,
dovessero essere esaurite in fretta come ci
auguriamo, fanno parte di un' azione corale
che stiamo facendo assieme alle istituzioni
regionali per iniettare fiducia nel territorio  e
ricostruire un buon rapporto tra imprese e
mondo del credito. Il reshoring è un tema
chiave per i distretti, perché la forza dei marchi
è nella qualità del manufatto e la produzione in
loco è garanzia di innovazione continua».
L' intesa che Rocca Salimbeni ha firmato per
p romuovere  a t t rave rso  ques to  nuovo
strumento la rivitalizzazione del made in Italy e
del la compet i t iv i tà territoriale,   s f r u t t a   i l
contesto di minor costo dell' energia e di
incentivi alle assunzioni. «Partiamo dal reshoring ma allarghiamo lo spettro dei finanziamenti agevolati
ad altre esigenze di investimenti e ricapitalizzazione delle imprese» spiega Maurizio Bai, responsabile
area territoriale Toscana sud, Umbria e Marche di Banca Mps.
Oltre alla creazione del plafond rotativo, Mps ha strutturato un team di professionisti che da qui a fine
anno (l' accordo vale fino al 31 dicembre 2016) lavorerà nei distretti marchigiani per favorire il ritorno di
investimenti industriali, comprese startup e imprenditoria femminile.
«Abbiamo voluto dare il nostro appoggio a questa iniziativa  commenta l' assessore all' Industria della
Regione Marche, Manuela Bora  perché il tema del reshoring vede l' Italia al primo posto in Europa per
intensità del rientro di aziende e perché l' interesse degli imprenditori marchigiani a riportare qui le
produzioni l' ho sperimentato di persona fin dai primi giorni del mio mandato. Mi sono arrivate molte
richieste di supporto, soprattutto dal settore tessile e calzaturiero. Anche per questo la Regione Marche
è al lavoro proprio in questi giorni per cercare altri finanziamenti, attraverso il Programma operativo su
fondi Ue, da dedicare al reshoring, in particolare all' interno dei bandi per le aree di crisi del Pesarese e
dell' Ascolano».
Banca Mps aveva stretto simili intese sia, pochi giorni fa, con Confindustria ArezzoSienaGrosseto, sia
lo scorso autunno con le territoriali di Padova, Vicenza e Treviso.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Alla Triennale

Tutti i numeri dell' Italia creativa

«Oggi l' Italia è piena di talenti, di creatività e
di giovani e questo connubio può diventare un
fenomenale veicolo per la crescita», ha detto il
ministro dei Beni Culturali Dario Franceschini (
nella foto con Caterina Caselli e Filippo Sugar
, presidente Siae ) alla presentazione, ieri in
Triennale, del rapporto «Italia creativa»,
commissionato da Siae e dal Mibact alla
Ernst&Young.
Secondo il ministro, in passato troppo poco è
s ta to   fa t to  per   i  g iovan i  da  governo e
istituzioni.
Oggi si cambia verso.
«Abbiamo messo 114 milioni dei fondi europei
nelle industrie culturali creative e la card per i
18enni vuole spingere il consumo culturale.
Tutte scelte a favore dei giovani».

FRANCESCA GAMBARINI

21 gennaio 2016
Pagina 6 Corriere della Sera

Sviluppo locale, fondi europei e attività produttive

56

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



"Servono più campi profughi vicini ai conflitti"

IL VERTICE. A DAVOS LA PROPOSTA DEL
VICE CANCELLIERE TEDESCO SIGMAR
GABRIEL: "PER PROTEGGERE I NOSTRI
CONFINI" DAL NOSTRO INVIATO DAVOS.
Migranti, l' ondata che sta rispezzettando l'
Europa. La terapia non c' è. Il vice cancelliere
socialdemocratico e ministro dell' economia
del governo Merkel, Sigmar Gabriel, ritiene
che il flusso continuerà ad accompagnare l'
Europa per molti anni a venire anche dopo che
sarà superata la crisi attuale. Ci sono tuttavia
alcune politiche che è necessario adottare,
rapidamente.
«Dobbiamo impegnarci per risolvere il conflitto
in Siria  dice Gabriel  e i colloqui delle
prossime settimane saranno cruciali.
Ma non siamo soli al tavolo, ci sono anche Iran
e Arabia Saudita, le cui relazioni attraversano
un momento di forte tensione, che sono parte
in causa. Ci vorrà tempo per costruire un
terreno comune di dialogo. La seconda cosa,
ma non in ordine di importanza, è supportare i
campi di rifugiati in altri paesi più vicini al
conflitto (come la Turchia, ndr) per evitare che
accelerino i l  passaggio verso l '  Europa.
Dobbiamo proteggere meglio i confini dell'
E u r o p a   e   d o b b i amo   l a v o r a r e   p e r   l '
integrazione».
La Germania tra i paesi europei è quello che sta subendo la pressione maggiore, destinata ad
aumentare dopo le chiusure di Svezia e Austria. Ed è stata colpita al cuore dai fatti di Colonia.
«Ci sono argomenti che non abbiamo trattato sempre con la necessaria franchezza  ha detto Gabriel 
e il problema della violenza sulle donne non è nato a Colonia. Sei mesi fa il ministro della giustizia ha
presentato un pacchetto di norme per contrastare con maggiore forza questi crimini, ma quel pacchetto
ha incontrato una dura opposizione in Parlamento di conservatori che temono una discriminazione
contro gli uomini. Dobbiamo guardare la situazione con realismo, abbiamo fatto entrare un numero
rilevante di immigrati, ma non abbiamo guardato a fondo cosa portavano nel nostro paese. Ma se non
siamo realisti sarà più difficile trovare soluzioni».
All' incontro, organizzato a Davos da Lena (Leading European Newspaper Association) all' interno del
programma del World Economic Forum, hanno partecipato, insieme a Gabriel, il primo ministro
svedese Stefan Lovfen, il primo ministro serbo Aleksandar Vucic, il direttore generale dell'
Organizzazione Internazionale per le migrazioni William Swing e l' imprenditore Hamdi Ulukaya,
creatore e capo azienda di Chobani, l' azienda Usa che ha conquistato gli americani con il suo yogurt
greco biologico.
Vucic non crede nell' efficacia di una chiusura delle frontiere europee. «Siamo pronti a collaborare su
tutto  ha detto  ma dubito molto della capacità di controllare migliaia di chilometri di frontiera. La gente
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che arriva non è peggiore di noi, con le migliaia di persone passate in Serbia abbiamo avuto solo 9 casi
di crimini commessi. Il probelema è integrarli rapidamente ed efficacemente, e l' Europa deve assumere
una posizione ed un impegno altrimenti i problemi economici e sociali diventeranno sempre più difficili
da gestire ».
«Abbiamo avuto negli anni molti crimini contro le donne  ha ammesso il primo ministro svedese Lofven
 ma la maggior parte di questi crimini sono opera di gang criminali. Non c' è una religione che accetta
la violenza sulle donne, ma con coloro che arrivano dobbiamo essere chiari sui valori dei nostri paesi e
capaci di trasmetterli. Il problema nell' affrontare questi argomenti è che c' è una parte della popolazione
che pensa che siano persone peggiori di noi».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Profughi in casa, le famiglie salgono a cinquanta
Genitori con figli piccoli, single e una comunità solidale pronti ad ospitare i rifugiati. Ora
partono gli «abbinamenti»

Cresce il numero delle famiglie pronte ad
ospitare nella propria casa un rifugiato. Al
bando indetto dall' assessorato al Welfare
hanno risposto 50 famiglie. Il punto è stato
fatto ieri, nel giorno di apertura delle buste. Tre
gli esclusi dalla «graduatoria»: un piccolo
albergo e due famiglie non residenti. Nei
pross imi  g io rn i  s i  en t ra  ne l  v ivo  de l la
selezione.
Lo staff dell' assessore Majorino incontrerà le
famiglie e i single che hanno aderito al bando
lanciato lo scorso 30 dicembre. Dal Comune
fanno sapere che tutte le famiglie «hanno le
carte in regola», vivono in appartamenti che
superano i 100 metri quadrati, alcuni in zone
semicentrali, da via Savona a via Ariberto. Si
tratta in prevalenza di famiglie con due figli in
età scolare, ma ci sono anche single. Farà la
differenza, nell '  abbinamento tra nucleo
famigliare e ospite,  la rete sociale della
famiglia.
Tra le 50 adesioni, emerge il caso di una
comunità solidale, ovvero un gruppo di sei
famigl ie che già sperimenta progett i  d i
accoglienza. Altro elemento che aumenta le
possibilità di «abbinamento» con uno dei
cinque rifugiati già individuati dai servizi sociali
è avere al le spal le esperienze di aff ido
familiare.
La selezione si concluderà entro fine mese. Il bando è diretto a rifugiati, titolari di protezione
internazionale, che potranno vivere con una famiglia milanese per un periodo di sei mesi. Il nuovo
progetto di ospitalità è finanziato dal ministero dell' Interno attraverso il Fondo nazionale per le politiche
e i servizi dell' asilo, si svolge dunque con risorse statali vincolate nell' ambito del Sistema di protezione
per richiedenti asilo e rifugiati.
Ogni famiglia riceverà un contributo di 350 euro al mese per le spese di vitto e alloggio dell' ospite.
Risparmio che il Comune calcola sia del 70 per cento: rispetto ai 35 euro al giorno di oggi per l'
accoglienza nelle strutture, si passa a 11 euro. Su questo modello sarà studiato anche un progetto per l'
emergenza abitativa.
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Corte d' appello di Catanzaro. Confermata la collocazione dei figli presso il padre

Niente affido alla madre prepotente

È corretta la decisione dell' affido esclusivo al
padre, quando l' altro genitore assume un
c om p o r t a m e n t o   p r e p o t e n t e ,   v o l t o
costantemente a comprimere il rapporto e la
frequentazione padrefigli. Così la Prima
sezione civ i le del la Corte di  appel lo di
Catanzaro, con decreto del 18 dicembre 2015
(relatore Angelina Silvestri), ha confermato
una sentenza del Tribunale di Cosenza che
aveva accertato un comportamento materno
teso pervicacemente ad escludere dalla vita
dei figli comuni il loro padre.
La Corte ha respinto le contestazioni alla Ctu
perché la decisione del Tribunale «è il frutto di
un esame approfondito delle dinamiche
familiari, che non si esaurisce nell' analisi dell'
elaborato peritale» perché la perizia era stata
disposta «solo dopo aver interessato della
vicenda i servizi sociali» e averne acquisito le
relazioni.
L' atteggiamento improprio e dannoso della
reclamante, r icostruito da più fonti ,  è  l '
esercizio di una responsabilità genitoriale in
palese contrasto con l' interesse dei figli e per
questo meritevole dell' esclusione, come
previsto dall' articolo 337 quater del Codice
civile, con l' affidamento a un solo genitore.
Il Tribunale, riconosce la Corte, ha osservato anche l' onere della corretta e piena "motivazione" del
provvedimento perché i minori sono stati ascoltati direttamente e i comportamenti della madre, registrati
nel corso del procedimento, sono stati richiamati. Su tali comportamenti, il decreto osserva che, pur in
presenza di un rifiuto verbale espresso dai figli a incontrare il padre, «l' ostilità manifestata dai bambini»
è «il risultato della condotta della madre», improntata ad una plateale insofferenza nei confronti del
padre e tesa a logorare la sua figura.
Accertata l' inidoneità della madre a svolgere costruttivamente la propria responsabilità genitoriale, la
Corte ha approvato e fatto propria anche la brillante soluzione individuata dal Tribunale che, nel
disporre l' affido esclusivo al padre, ha previsto, nell' interesse superiore dei minori, un periodo di sei
mesi di interregno, collocando i piccoli in una «idonea struttura». Lo scopo è «superare il forzato
adattamento alla volontà materna che sta incidendo sulla loro spontaneità e sulla loro serenità» e così
permettere «un graduale e meno traumatico possibile recupero dei rapporti tra padre e figli».
Dopo il semestre i minori verranno collocati nell' abitazione paterna. Il loro diritto a non perdere la
frequentazione con la madre è stato assicurato dalla previsione, anche questa confermata, del diritto
della madre di vederli alla presenza degli assistenti sociali.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Unioni civili. Emendamento: carcere fino a 12 anni

Cattodem: utero in affitto punito anche all' estero

roma Sulle adozioni gay ormai è muro contro
muro nel Pd.
L' appello alla «prudenza» del capogruppo al
Senato  L u i g i   Z a n d a   s em b r a   p e r   o r a
inascoltato. Ieri la minoranza cattolica del Pd
ha presentato un emendamento che prevede il
carcere, da «3 mesi a 2 anni», per chiunque,
«al fine di accedere allo stato di madre o di
padre», faccia ricorso alla cosiddetta maternità
surrogata, meglio nota come utero in affitto. La
pena della reclusione sale poi da 6 a 12 anni
per chi organizza o favorisce la maternità
surrogata.
Di più: la pena si applica anche qualora il fatto
sia avvenuto all' estero. E per i genitori che
vogliano chiedere la trascrizione dell' atto di
nascita in Italia scatta l' onere della prova.
Pesanti conseguenze anche sul bambino: il
tribunale ne dichiarerà lo stato di «adottabilità»
qualora non risulti legato biologicamente a
nessuno dei due coniugi.
L' emendamento della minoranza cattolica Pd
(primo firmatario Gianpiero Dalla Zuanna) ha
mandato su tutte le furie il resto del gruppo.
Ma l' obiettivo  sostengono i cattodem  è
invece quello di ricompattare la maggioranza.
E in effetti l' emendamento è stato immediatamente appoggiato da Ncd.
Ma al lavoro sono anche i pontieri del Pd. L' appuntamento è per domani, quando scadrà il termine per
la presentazione degli emendamenti. L' obiettivo della maggioranza dem è di portare avanti proposte
che possano raccogliere il consenso di almeno una parte dei cattolici.
Per questo si lavora sia sulla stepchild adoption che sulla distinzione tra matrimonio e unione. «È
possibile arrivare a un buon risultato» ha detto ieri sera il capogruppo alla Camera Ettore Rosato.
Il testo arriverà in aula la prossima settimana. Il Pd spera che nel frattempo sia riuscito a ricomporre la
frattura interna anche se il voto segreto non consente a nessuno di fare previsioni. Né si dà per scontato
il sostegno dei 5 stelle che non a caso hanno sottolineato di essere a favore del testo originario e
potrebbero sfruttare l' occasione per mandare sotto Renzi. Qualche voto potrebbe arrivare da Fi, che
resta comunque schierata sul «no», soprattutto dopo l' apertura ieri di Silvio Berlusconi sulle adozioni
gay: «In alcune situazioni credo che lo Stato non si debba opporre, lasciando a ciascuno il diritto di
scegliere». Ma al momento appare assai elevata la possibilità che sulle adozioni non si raggiunga la
maggioranza.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Utero in affitto, più sanzioni "In carcere chi va all'
estero"
Emendamento dei cattolici pd: previste pene fino a 12 anni Ottanta sit in a favore delle
unioni civili, ci sarà pure la Pascale

ROMA. Da tre mesi a due anni di carcere e
una multa da 600 mila a un milione di euro a
chiunque per diventare padre o madre ricorra
alla maternità surrogata. Chi poi organizza o
pubblicizza questa pratica rischia il carcere da
sei  a 12 anni.   I  senatori catto dem hanno
presentato ieri la prima modifica alla stepchild
adoption, l' adozione del figlio del partner. L'
emendamento alla legge sulle unioni civili è in
cinque punti e rende perseguibile i cittadini
italiani che vi ricorrano anche all' estero.
Inasprisce le pene. Giampiero Della Zuanna è
il primo firmatario e elenca le adesioni, non
solo del gruppetto degl i  ul trà cattol ic i  
Fattorini, Lepri, Di Giorgi  ma anche di
Vannino Chiti e di alcuni laici.
Un' idea che inasprisce lo scontro nel Pd e già
respinta al mittente da Monica Cirinnà, la
senatrice dem che ha scritto i l testo sulle
unioni civili in discussione il 28 gennaio nell'
aula del Senato. I catto dem però contano sull'
asse con i centristi di Alfano. Cirinnà ha
parlato anche ieri con la ministra Maria Elena
B o s c h i   e   s t a b i l i t o   u n a   s o r t a   d i
c r o n o p r o g r amma .  M a   s u l   n o d o   p i ù
controverso, ovvero  la quest ione del le
adozioni, la posizione di Boschi è rigida:
«Nessuna apertura a modifiche. Se nel voto segreto vincono i "no", piuttosto che soluzioni
abborracciate, vuol dire che sarà soppresso ». Cirinnà dal canto suo spera che non ci sia alcuno stralcio
o soppressione, ed è pronta a correggere la "sua" legge, rendendo più esplicito il riferimento al ruolo del
Tribunale dei minori. In Parlamento la grande incognita restano i voti segreti. Berlusconi ieri ha corretto
la rotta, aprendo alle adozione gay: «Lo Stato non si opponga». Ha detto di augurarsi che la legge sulle
unioni civili sia modificata e ha dato libertà di voto a Forza Italia. Segno che il pressing su di lui di
Francesca Pascale, la sua compagna, ha avuto efficacia. Pascale è favorevole alle adozioni gay e si è
detta pronta a scendere in piazza con le famiglie arcobaleno. È partita la sfida delle piazze pro e contro.
Quelle arcobaleno sabato saranno più di 80 in tutt' Italia. A Roma l' appuntamento è al Pantheon con le
sveglie, perché lo slogan è "Svegliatitalia". Pioggia di adesioni, da Cecilia Strada, a Cgil, Fiom, SI,
Possibile di Civati, Verdi e le sezioni del Pd di intere regioni, ad esempio del Piemonte, di Chiamparino,
molti dem in ordine sparso. Mentre i cattolici, che si aspettano il pienone, hanno scelto il Circo Massimo
a Roma per il Family day, il 30 gennaio. Ieri il presidente della Cei Angelo Bagnasco ha sottolineato: «I
vescovi italiani, tutti, insieme al loro presidente ed al segretario generale, siano uniti nel difendere,
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promuovere e sostenere il patrimonio universale irripetibile che è la famiglia», smentendo così le voci di
divergenze all' interno della stessa Cei.
Alla piazza aderiranno i "governatori" della Lombardia, Maroni, della Liguria, Toti e del Veneto, Zaia. Il
centrodestra si conterà a sua volta in piazza e la Lega ha fatto partire una raccolta di firme contro le
adozioni gay. Affollata l' assemblea dei deputati dem sulle unioni civili. Micaela Campana, responsabile
welfare, boccia l' emendamento cattolico sull' utero in affitto: «Stretta sì ma nella legge sulla
fecondazione assistita». Cirinnà pensa a una mozione collegata alla legge sulle unioni.
©RIPRODUZIONE RISERVATA Il Family day punta sul pienone: si farà al Circo Massimo Bagnasco:
"Tutta la Cei sarà unita nel difendere la famiglia" COMPAGNA DI SILVIO Francesca Pascale, fidanzata
di Berlusconi, è favorevole alle adozioni da parte degli omosessuali.

GIOVANNA CASADIO

21 gennaio 2016
Pagina 12 La Repubblica

Servizi sociali, cultura, scuola< Segue

64

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Maxi appalto da un milione per l' accoglienza dei
profughi
Bando dell' Unione contro la gestione d' emergenza e frammentata Richiesta
esperienza nel settore, saranno previsti controlli ministerialiRevocata l' ospitalità per 5
immigrati

Pochi giorni fa i l  consigl io comunale ha
approvato una mozione presentata da Fabrica
Comune, Linea Civica e Ora si Cambia che
impegna il sindaco e la giunta a verificare la
situazione di cinque profughi sottoposti a
revoca della misura di accoglienza. Si tratta di
richiedenti asilo precedentemente ospitati nel
centro di Molin Nuovo gestito dal consorzio
McMulticons e segnalati alla Prefettura, che ha
deciso la revoca. Per uno la motivazione è
stata di abbandono della struttura senza
preventiva comunicazione, mentre gli altri
quattro per violazione delle regole della
struttura e comportamento violento.
Tuttavia due di questi, accusati di aver preso
parte ad una rissa, si sono dichiarati estranei
ai fatti loro contestati.
di Marco Pagli wEMPOLI Quasi un milione e
300mila euro per migliorare la gestione dei
richiedenti asilo nell' Empolese Valdelsa. Con
questo obiettivo l' Unione dei Comuni indice un
bando per la creazione di un progetto di
accogl ienza al l '   in terno del  Sistema di
protezione per richiedenti asilo e rifugiati
(Sprar). Finora, infatti, l ' accoglienza sul
territorio era stata gestita esclusivamente in
maniera emergenziale attraverso i bandi della
Prefettura. Con lo Sprar, invece, i Comuni saranno in grado di programmare meglio e con garanzie
maggiori l' afflusso di profughi. Il progetto avrà una durata di due anni e consentirà di ospitare tra i dieci
e i cinquanta richiedenti asilo o rifugiati. Il finanziamento sarà interamente a carico del ministero dell'
Interno, che nei prossimi giorni dovrà valutare la richiesta da parte dell' Unione dei Comuni.
In questo modo cambierà la gestione dell' accoglienza. Insomma, si passerà da quella straordinaria con
i profughi affidati ad associazioni, cooperative, enti pubblici o in alcuni casi anche a singole famiglie con
un rimborso giornaliero ad un' accoglienza più strutturata. Ad aggiudicarsi il bando potranno essere
soltanto enti riconosciuti e con una "pluriennale e consecutiva esperienza nella presa in carico di
richiedenti asilo", come recita lo stesso decreto ministeriale. Inoltre, a differenza di quanto previsto dai
bandi emessi dalla Prefettura per l' accoglienza straordinaria, con lo Sprar ogni educatore dovrà avere
requisiti ben precisi, la documentazione sarà controllata direttamente dal ministero che a distanza di
alcuni mesi invierà dei controlli nelle strutture di accoglienza. «L' Unione dei Comuni ritiene di dover
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migliorare gli interventi finalizzati all' accoglienza dei richiedenti asilo e degli stranieri  si legge nella
determinazione  promuovendo la realizzazione di un progetto che preveda interventi di accoglienza
integrata del sistema Sprar». L' Unione per la realizzazione dei servizi potrà avvalersi di uno o più enti
attuatori che verranno scelti attraverso il bando sulla base del criterio dell' offerta economicamente più
vantaggiosa.
Chi si aggiudicherà il bando sarà chiamato a svolgere una serie di attività che dovranno essere
documentate e valutate.
Prima di tutto dovrà occuparsi dell' accoglienza materiale individuando strutture apposite (a tal
proposito lo stesso decreto ministeriale specifica che gli enti locali che presentano domanda di
contributo devono destinare allo Sprar una percentuale minima del 70% dei posti disponibili nelle
strutture di accoglienza).
Inoltre, svolgerà un ruolo di mediazione linguistica e culturale, di orientamento e accesso ai servizi del
territorio e di formazione e riqualificazione professionale. Dovrà inoltre fare orientamento e
accompagnamento all' inserimento lavorativo, abitativo, sociale e legale, oltre alla tutela psicologica,
sociale e sanitaria. Tutte incombenze non sempre richieste dai bandi emessi dalla Prefettura attraverso
i quali finora erano stati accolti i profughi sul territorio. La capacità ricettiva dei servizi di accoglienza  è
sempre il ministero dell' Interno a specificarlo  non potrà essere inferiore a dieci posti. Per stabilire i
posti massimi assegnabili, invece, verrà utilizzato il criterio dei residenti. Per una popolazione
complessiva di 20mila abitanti i posti massimi sono 25, mentre fino a 40mila abitanti sono previsti 40
posti.
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«Si apre una fase nuova. Spero nel partito della
Nazione»

ROMA È deluso?
«Santo cielo, se erano 165 era meglio... Però
va bene lo stesso. Lo avevo detto io che il
clima era da mare piatto».

Mare piatto, senatore Giuseppe Ruvolo?
«Beh, era tutto già definito. E siccome un po'
di conticini anche noi verdiniani di Ala li
abbiamo fatti, io avevo azzardato 181».
È finita che Renzi ha incassato 180 voti.
«D' accordo, ma poiché la barca deve andare
avanti questi numeri dimostrano che la partita
della riforma del Senato è chiusa».

Siete la stampella di Renzi?
«Senza di noi, si sarebbe scatenata una lotta
intestina all' interno del Pd. Invece se Bersani
e g l i  a l t r i  del la  s in is t ra sono mol to p iù
disponibili a dialogare è perché ci siamo noi».

Le nozze tra Pd e Ala si faranno?
«Al referendum noi saremo con Renzi, poi
inizia una partita nuova».

Il partito della Nazione?
«Mi auguro proprio di sì. Per far votare l' area
moderata serve una forza tranquilla che il
partito della nazione può interpretare».

Renzi vi candiderà alle Politiche?
«Se si fa il partito della nazione ci saremo.
Se non si fa, vedremo lo scenario.L' auspicio è poter essere determinanti anche alle elezioni».

Sul Senato lo siete stati?
«Grazie al nostro supporto strategico la sinistra non ha potuto alzare la testa. Se non ci fosse stato Ala,
che ha votato compatto, la minoranza del Pd avrebbe fatto le barricate».

Lei è un ex dc, andrà al Family day?
«Certo che sì. Io sono un cattolico impegnato in politica».
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Berlusconi: gli italiani non mi meritano
L' ex premier e il rimpianto per non aver mai superato il 50%. «Ma devo restare in
campo o arriviamo terzi» L' attacco a Renzi «a capo di un regime» e alla magistratura,
«il cancro peggiore della nostra democrazia»

ROMA Davanti a una platea variegata  c'
erano Pd come Bersani e Boccia, azzurri
come  la Gelmini ,   la  Biancof iore,   la  De
Girolamo, Gasparri, centristi come Andrea
Romano , fra giornalisti e vip dello spettacolo
(Mara Venier, Edoardo Bennato che si è
esibito in una canzone «cantata alla Leopolda
e dedicata a Civati» che lo ha fatto ridere),
Silvio Berlusconi mescola privato e pubblico,
speranze e ambizioni, delusione e rabbia.
È la presentazione del libro «Madri» di Myrta
Merlino, lui è l' ospite d' onore. E passa dai
ricordi personali  «Ad Arcore ho le urne con le
ceneri dei miei genitori, che accarezzo, la
mamma è sempre quella che ti ama di più» 
alle accuse politiche, durissime, al premier: «In
Italia la democrazia è sospesa da un regime
illegittimo, Renzi è lì contro la volontà degli
elettori, occupa tutto, mette i suoi uomini
ovunque anche nella Guardia di Finanza. Ma
lui, che due anni fa era al 56% e oggi è sceso
al 2930%, non ha più la possibilità di dare voti
al Pd. E in un ballottaggio tra Pd e M5S oggi
vincerebbero i grillini, perché gli elettori della
Lega li voterebbero».
Bruciato, ancora offeso per la sua condanna
tanto da ripetere come fece in passato che «il
cancro peggiore della nostra democrazia è la
magistratura così combinata», Berlusconi da
Renzi si sente ancora tradito perché i patti con lui sottoscritti, denuncia, non erano questi. Intanto, il
nome del capo dello Stato doveva essere «quello di Amato, che venne cambiato il giorno prima del voto
a Mattarella». E poi, riguardo a se stesso, «non doveva esserci la grazia (nel patto del Nazareno, ndr )
ma il ritorno per me all' agibilità politica». Che non c' è stata, dice sconsolato: «Sono incandidabile per
una legge assurda contro la quale ci siamo appellati in Europa». Il che porta al cul de sac in cui da mesi
si dibatte Forza Italia: «Gli italiani non mi meritano visto che non mi hanno mai dato il 51%», dice
Berlusconi ma «io devo rimanere in campo, perché senza di me il centrodestra arriva terzo alle elezioni.
Con me invece si può arrivare al 40%». È ormai la dicotomia tra l' essere «costretto» a restare in politica
e l' impossibilità di guidare i moderati in prima persona a condizionare parole, mosse e soprattutto
umori di Berlusconi. Che a volte pare rassegnato al ruolo di «padre nobile», ma che molto più spesso lo
spinge a riprendersi il suo ruolo di padre padrone in Forza Italia, colui che frena le ambizioni di ascesa
sempre più evidenti dei suoi, dei quarantenni come Toti (ma non solo) che organizza proprie liste per le
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amministrative. Un agitarsi che lo infastidisce, ma che il leader azzurro deve ogni giorno affrontare.
Oggi, nell' ufficio di presidenza di Forza Italia, si parlerà di tutto, e torneranno magari quelle richieste di
democratizzazione del partito che non arrivano mai a destinazione perché respinte al mittente. All'
ordine del giorno c' è il tema del tesseramento, quello dei finanziamenti e delle casse in rosso.
E chissà se resteranno sottaciuti i mugugni di tanti azzurri per le continue aperture a «ragazzini che
manda in televisione al posto nostro, ma che non sono in grado», e a una «società civile» che
Berlusconi sogna possa nutrire le fila di FI per renderla allettante: «Sto pensando ad una squadra di
governo nuova, ma non rottamerò nessuno», promette.
Si affronterà, dopo il nodo delle unioni civili che ancora agita il partito dopo le parole di ieri di
Berlusconi, anche il tema Amministrative. Su Roma, è ormai ufficiale l' appoggio dell' ex premier (che lo
ha sponsorizzato e spinto a presentarsi) alla candidatura di Guido Bertolaso: «Devo sentirmi con loro
ma spero che gli alleati accettino. Anche lui è stato accusato di cose non vere da una magistratura di
sinistra».
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L' INTERVISTA/ RENATO BRUNETTA

"Il 70 per cento è per il no a ottobre il governo cadrà"

ROMA. «Sarà un unodue micidale.  La
sconfitta alle amministrative, la disfatta al
referendum, il sipario sulla riforma, la crisi di
governo, la fine del renzismo ». Brillano gli
occhi, al capogruppo di Fi Renato Brunetta, ha
a p p e n a   c o n c l u s o   l a   c o n f e r e n z a   d i
presentazione del  comitato del  No del
centrodestra.
Siete così convinti di consumare la vostra
vendetta a ottobre?
«Il 70 per cento delle forze politiche è ormai
mobi l i tato contro questa r i forma farsa.
Vinceremo in carrozza».
I sondaggi dicono altro.
«Non tengono conto del fatto che a ottobre l'
I t a l i a   sa rà  ne l  be l  mezzo  d i  una  c r i s i
economica che travolgerà il governo. Renzi
avrà un amaro risveglio dalle sue illusioni, dai
suoi imbrogli, il suo progetto eversivo sarà
stoppato, il Paese gli voterà contro».
Sta dicendo che scommettete sulla crisi di
governo?
«Dico solo che la parola a quel punto passerà
al presidente della Repubblica Mattarella, che
potrebbe designare un premier di garanzia
che cambi la legge elettorale leonina che è in
vigore e porti con rapidità a nuove elezioni».
Intanto al Senato i verdiniani e due forzisti hanno dato un importante contributo.
«Cosa ci si aspetta da un Parlamento in cui 130 deputati e 114 senatori hanno cambiato casacca per i
loro interessi? Non ci si può stupire più di nulla».
Il popolo non sarà con chi scommette sul fallimento, vi dice Renzi.
«Se c' è un conservatore che va avanti a colpi di giglio magico, occupando in modo ossessivo posti di
potere, quello è lui: la sua accusa di conservatorismo rasenta il ridicolo, anzi la patologia».
Come spiegherete agli elettori il sostegno iniziale alla riforma?
«Dopo la sentenza della Consulta ci siamo fatti carico del salvataggio del Parlamento e delle riforme
accettando di scriverle col Pd. Finché gli imbrogli del premier e le 17 modifiche unilaterali apportate
hanno fatto saltare il patto. Gli italiani sanno già come sono andate le cose. Ora va ripristinata la
democrazia ».
( c. l.) " CRISI I sondaggi non tengono conto della crisi che attanaglierà il Paese in autunno
©RIPRODUZIONE RISERVATA Renato Brunetta.
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KENNETH ROGOFF

"Non è il collasso Europa e Usa stanno risalendo e l'
Italia cresce"

1. «Questo inizio d' anno sta andando male,
ma non segna l '  avvio di una terza crisi
globale. E' senz' altro pessimo per i mercati,
che sobbalzano ovunque ma le Borse non
s o n o   l '  economia: dobbiamo r icordarlo
sempre.  Nel la  mia v is ione è  la  Cina  i l
principale fattore di instabilità economica del
2016. Ha problemi rilevanti e, nonostante la
campagna per  d i f fondere ot t imismo,   i l
rallentamento della sua crescita è evidente.
Inevitabile, anche, secondo me. La frenata
cinese incide fortemente su tutti i produttori di
materie prime e quindi su una parte dei paesi
emergenti. E' una crisi, non credo un collasso.
Dipenderà da quanto sarà duro l' atterraggio.
Nel complesso comunque direi che Europa ed
Usa rappresentano l' area del mondo con le
condizioni meno problematiche in questa fase.
Q u i   l '  economia sta  recuperando:   lo  ha
confermato anche l' Fmi».
2. «L' Italia ha fatto molte più riforme di quante
gliene vengono accreditate. Ha però problemi
antichi, a cominciare dal suo alto debito. Direi
che la ripresa congiunturale c' è, quella
strutturale ancora no. Le tensioni tra il governo
italiano e la Commissione sono di natura
politica. Tsipras ha costruito la sua popolarità
con l' antagonismo verso Bruxelles. Renzi sta cercando di consolidare il suo consenso. Ovviamente ci
sono ragioni di fondo dietro questi contrasti».
©RIPRODUZIONE RISERVATA  ECONOMISTA Kenneth Rogoff, insegna ad Harvard. È stato capo
economista dell' Fmi.
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Riforme. Via libera di Palazzo Madama con 180 voti ma la maggioranza si ferma a 157  Sì
anche dai verdiniani, 3 tosiani e 2 dissidenti Fi

«Vedremo da che parte sta il popolo»
Renzi in Senato per il sì al Ddl costituzionale evoca il referendum: se perdo lascio la
politica

ROMA «Una giornata storica. Grazie a voi e al
vostro impegno di questi due anni è stato
raggiunto un obiettivo che molti ritenevano
impossibi le,  l '  autoriforma del Senato,   l '
autoriforma della politica».
Matteo Renzi parla in Aula al Senato, dove
vuole replicare a nome del governo prima del
voto sulla riforma costituzionale che abolisce il
Senato elettivo e riscrive i l Titolo V della
Costituzione. Si tratta del secondo e quindi
ultimo e definitivo voto di Palazzo Madama (il
secondo voto della Camera si potrà tenere a
metà aprile, dopodiché partirà la campagna
elettorale per il referendum confermativo di
ottobre).
Ricorda dove era il Paese due anni fa, quando
il suo governo si insediò a Palazzo Chigi con
un programma di riforme «straordinario». Il
premier e segretario del Pd parla naturalmente
ai polit ici e ai cittadini  i tal iani, ma parla
naturalmente anche alle orecchie europee in
giorni di rapporti tesi.
E non a caso cita la riforma del lavoro («con il
Jobs act sono stati creati 500mila posti di
lavoro a tempo indeterminato», urla quasi), il
taglio della componente lavoro dell' Irap, la
riforma della pubblica amministrazione in dirittura d' arrivo con i decreti attuativi, e di certo il Pil che
torna a crescere proprio in virtù delle riforme messe in campo e non per «la favola dei fattori esterni».
Quanto alla riforma delle riforme, quella che si attendeva da almeno 20 anni, Renzi torna a metterci
firma e faccia. Puntando sul referendum d' autunno noncurante delle accuse di voler fare un plebiscito
su se stesso. «In questi anni, cari senatori che avete votato questa riforma, vi hanno urlato dietro: fate le
riforme al chiuso delle stanze ma il popolo non è con voi. Bene, andiamo a vedere da che parte sta il
popolo su questa riforma. Vediamo se i cittadini stanno con chi scommette sul fallimento o con chi crede
nel futuro dell' Italia», scandisce in Aula ribadendo che il referendum di ottobre sarà il suo spartiacque.
«Prendo un impegno esplicito: in caso di sconfitta ne trarremo le conseguenze. Se perdessi il
referendum considererei conclusa la mia esperienza politica perché credo profondamente nel valore
della dignità della cosa pubblica».
Alla fine il Ddl Boschi passa con una maggioranza piuttosto ampia: 180 sì laddove la maggioranza
assoluta prevista dalla Costituzione è di 161. Eppure, scorrere bene i tabulati si vede che la
maggioranza da sola non ce l' avrebbe fatta: hanno detto sì alla riforma anche 2 senatori di Forza Italia
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(Bocca Bernabò e Riccardo Villari), 17 verdiniani e 3 esponenti tosiani di "Fare". Sottraendo si arriva a
158.
Anzi 157 se si aggiunge il no del dissidente dem Walter Tocci.
Un risultato sul quale ha certo pesato il mancato voto favorevole dell' ex ministro per le Riforme
Gaetano Quagliariello e dei 2 senatori che lo hanno seguito nell' uscita da Ncd. Così come il senatore
dem Francesco Russo fa notare che «la maggioranza sulle riforme in Senato è perfettamente
autonoma, perché oggi (ieri, ndr) c' erano 5 assenti di maggioranza per motivi di salute o di altra natura,
non per scelte politiche». In particolare erano assenti Mario Monti, Renato Turano, Francesco Palermo,
Fabiola Anitoni, Paolo Bonaiuti (per non citare il solitamente dissidente del Pd Felice Casson). Ma per la
minoranza dem  già sul piede di guerra (come scriviamo qui sotto) sulla legge elettorale per il Senato,
applicativa della riforma  l' esame del voto ha un solo significato: la riforma delle riforme passa con i
voti indispensabili di Denis Verdini. «Questi risultati aprono la strada a una stagione di trasformismo e
annunciano una lunga e profonda palude in cui il Pd non può e non deve smarrire la propria identità
riformista di forza di centrosinistra», dichiara subito il bersaniano Miguel Gotor. Accuse da cui Palazzo
Chigi non si fa neanche sfiorare: intanto  si fa notare  il voto era sulle riforme e in quanto tale aperto a
tutti coloro che le condividono; inoltre i voti di stacco sono 68 e rispetto alla precedente votazione in
Senato sulle riforme c' è un voto in più e i voti della maggioranza aumentano. «Il resto sono
chiacchiere».
Intanto continua a organizzarsi il fronte del no al referendum confermativo di ottobre.
Dopo il comitato di sinistra battezzato alla Camera in occasione del voto dell' 11 gennaio scorso, ieri è
stato costituito anche quello di centrodestra che vede uniti Forza Italia, Lega e Fratelli d' Italia. Più un
terzo organizzato da alcuni senatori centristi.
Quanto al M5S, pur essendo contrario alla riforma, per ora ha deciso (saggiamente, chissà) di non
aderire a nessun comitato referendario.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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candidato a Roma

Berlusconi: Bertolaso disponibile

Guido Bertolaso sarà candidato sindaco di
Roma?
«È una cosa che dobbiamo decidere con gli
alleati. Mi fa molto piacere che lui, dopo una
serie di incontri con me, abbia dato la sua
disponibilità. Spero che questa disponibilità
venga accolta, perché è un personaggio
straordinario». A dirlo ieri è stato il leader di
Forza Italia Silvio Berlusconi. In mattinata, con
una intervista a Repubblica era stato lo stesso
ex capo della Protezione civile a parlare:
«Devono esserci   le condiz ioni  per una
candidatura, mi è stata prospettata, diciamo
come una ipotesi, qualcosa che vada oltre i
partiti, ecco. Una lista civica magari, ma
vediamo. La città in ginocchio ha bisogno di un
manager». Parlando della sua candidatura a
s indaco d i  Roma, Ber to laso aveva poi
sottolineato: «Sono disponibile».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Boschi difende la nomina di Carrai
La ministra: nessuna interferenza sui Servizi. Le opposizioni insorgono: deve intervenire
Mattarella Il caso al Copasir. Il M5S: vicenda opaca, il premier faccia chiarezza. I dubbi
degli esperti informatici

ROMA .   L a   n om i n a   d i  Ma r c o  Ca r r a i ,
fedelissimo di Renzi, come consulente del
governo per la cyber security fa insorgere le
opposizioni. Il caso ieri è approdato al Copasir
e i più noti esperti informatici italiani hanno
sc r i t t o  una   le t te ra  aper ta  a l  p remie r ,
sottoscritta da centinaia di firme, per criticare i
criteri di scelta.
Maria Elena Boschi, ministro dei Rapporti con
il Parlamento, ha risposto alla Camera al
question time, precisando che «Carrai sarà
"solo" un consulente del governo. Non si
prevede alcuna modifica del quadro normativo
dell' intelligence. L' unica autorità politica
preposta alla gestione dei servizi di sicurezza
 ha aggiunto la ministra  è e sarà il senatore
Marco Minniti.
Il governo ha facoltà di avvalersi di consulenze
di carattere tecnico. Se decidesse di avvalersi
di altre figure di consulenza tecnica, il governo
risponderà celermente ».
L' interrogazione era stata presentata dal
deputato Ciccio Ferrara (Sel). «Carrai è socio
di una spa che si occupa di cyber sicurezza 
aveva denunciato Ferara  che rapporti avrà
questa società con il governo? Sarà costituita
una agenzia ad hoc, e dunque un servizio
segreto parallelo? ».
Fonti dell' intelligence escludono la nascita di un organismo nuovo, peraltro non previsto dalla legge. A
proposito della società Cys4 Spa (del "Gruppo Tanzi"), che fa sorgere sulla nomina di Carrai un conflitto
di interessi, Boschi chiarisce: «Non è prevista alcuna forma di partecipazione di strutture private».
Fonti di Palazzo Chigi assicurano che il blind trust sarà severissimo, anche se nessuno chiarisce quale
potrà essere l' oggetto tecnico della eventuale consulenza a Carrai, che non si scontri con le deleghe di
Minniti.
L' attuale architettura della sicurezza nazionale, spiegano, sarebbe carente sul fronte della cyber
security: ci sarebbe bisogno di un adeguamento normativo, una riorganizzazione per evitare
sovrapposizioni e aree operative abbandonate a se stesse. Per legge il premier è capo dei servizi
segreti, e dunque può nominare un consulente che, all' interno della cerchia del governo, si occupi di
questo specifico tema.
Ma il rapporto di fraterna amicizia che lega l' imprenditore fiorentino (il suo nome compare in dieci
società) a Renzi (suo testimone di nozze), ha scatenato Forza Italia e il M5S.
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«Basta con le nomine ai migliori amici» tuona Grillo. Poi, riferendosi al fatto che Carrai a Firenze aveva
affittato la casa dove poi Renzi prese la residenza, il leader grillino cita Renato Zero: «RenziBoschi
Carrai, dall' attico di Firenze a Palazzo Chigi. Il triangolo no».
Attacca anche Berlusconi: «Visto che Renzi sta mettendo uomini suoi ovunque, dalla Gdf ai servizi,
scriverò sui manifesti elettorali "Dio ti vede, Renzi no"». Forza Italia invoca l' intervento del Quirinale.
Replica il premier: «Ha risposto Boschi.
Ma quando succede che noi rispondiamo, e le polemiche si fermano? ».
La ministra ha sottolineato che «la legge di stabilità prevede un fondo di 150 milioni per la sicurezza
informatica e cibernetica, collegata ai fenomeni dei terrorismi internazionale». Il Copasir, occupato
simbolicamente da Brunetta e Gasparri, prende tempo. Sarà sentito Giampiero Massolo del Dis. Il M5S
chiede l' audizione di Renzi.
©RIPRODUZIONE RISERVATA DA FIRENZE Marco Carrai è presidente dell' Aeroporto di Firenze.
Amico personale di Matteo Renzi da molti anni, ha partecipazioni in numerose aziende.
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Cybersecurity. «Il responsabile resta Minniti»

Boschi: «Carrai? Solo consulente» Fi: Colle
intervenga

Il «caso Carrai», per il governo, non esiste. Se
sarà nominato, sarà solo un consulente a
Palazzo Chigi. È il senso di quanto garantisce
in aula alla Camera Maria Elena Boschi,
min is t ra  per   le  Ri forme cost i tuz ional i .
Rispondendo a un' interrogazione di Si, Boschi
assicura che non ci sarà nessuna interferenza
di Carrai sull' intelligence: «Non è prevista
alcuna forma di partecipazione di strutture
private». Poi ribadisce che non è cambiato il
quadro normativo in cui si muovono i servizi di
informazione e sicurezza e la destinazione dei
fondi per la cybersecurity sarà concordata dal
presidente del Consiglio, Matteo Renzi, con il
Cisr, sentiti Dis, Aisi e Aise, e informato il
Copasir. Di più: «L' unica autorità politica 
scandisce Boschi  preposta alla gestione dei
servizi di sicurezza è Marco Minniti» che gode
di «piena fiducia» da parte di Renzi.
L' opposizione è sulle barricate. I 5 Stelle
chiedono al Copasir l' audizione di Renzi ma in
programma, la prossima settimana, c' è quella
dell' ambasciatore Giampiero Massolo. I M5s
denunciano un progetto «dittatoriale» per
spiare i cittadini: «La spudoratezza è oltre la
soglia di tolleranza» dice Beppe Grillo. Silvio
Berlusconi racconta di aver già pronti volantini «antiregime: "Dio ti vede, Renzi no"». E aggiunge:
«Renzi sta mettendo uomini suoi dovunque: Guardia di finanza, Polizia, nei Servizi, è un regime».
Renato Brunetta e Maurizio Gasparri mettono in scena un' occupazione simbolica del Copasir per
denunciare l' assenza di membri in quota Fi chiedendo l' intervento del presidente della Repubblica e
dei presidenti delle Camere. Per Arturo Scotto «la ministra Boschi ha evitato sistematicamente di
rispondere alla domanda di Sinistra italiana sulla possibilità che il governo nomini a capo dell' agenzia
sulla sicurezza informatica l' amico personale di Matteo Renzi, l' imprenditore del settore Marco Carrai».
L' ipotesi prospettata da Scotto, tuttavia, sembra sempre meno probabile. Per Felice Casson (Pd) il
«Copasir deve approfondire, per questo la settimana prossima sentiremo il direttore generale del Dis,
Giampiero Massolo».
Aggiunge Rosa Calipari (Pd): «Sto a quanto detto dalla ministra Boschi e cioè che il quadro normativo
vigente non verrà modificato e che c' è un' autorità delegata, il sottosegretario Marco Minniti, che gode
della piena stima del premier. La cabina di regia sulla cybersecurity, come prevede il decreto Monti del
gennaio 2013, è in capo al consigliere militare di Palazzo Chigi, posto in questo momento vacante. Se ci
saranno modifiche, sovrapposizioni o inserimenti, noi come Copasir abbiamo il diritto e il dovere di
esercitare le nostre funzioni di controllo». Secondo Angelo Tofalo (5Stelle) si tratta «di un' assurda e
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sempre più pericolosa vicenda» e «dopo l' interrogazione, la conseguente inutile risposta della ministra
Maria Elena Boschi rafforza e conferma la persona di Carrai come possibile figura strategica futura di
riferimento per la?cyber security». Boschi ha ricordato che nell' ultima Stabilità sono stati stanziati
«ulteriori 150 milioni di euro per rafforzare la prevenzione nell' ambito della sicurezza informatica e
cibernetica». Tuttavia, ha aggiunto, non è prevista «nessuna modifica del quadro normativo di
riferimento che disciplina la gestione di queste risorse per i Servizi di sicurezza o legati alla prevenzione
informatica».
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Caso Calenda, ambasciatori all' attacco "La nostra
esclusione non si ripeta più"

LA POLEMICA LE FELUCHE ESPRIMONO
"PERPLESSITÀ" A RENZI  P E R   A V E R
MANDATO UN POLITICO ALL' UNIONE
EUROPEA ROMA. La riscossa dei diplomatici
italiani è tutta in un timido comunicato. Il
Sindmae, il sindacato più rappresentativo
degli ambasciatori italiani, arriva a dire che la
nomina di Carlo Calenda ad ambasciatore
i ta l iano a l la  Ue «ha susci ta to notevol i
perplessità fra i diplomatici italiani ». L' unica
speranza è che si tratti di «una soluzione
dettata da un' esigenza di politica estera
assolutamente eccezionale».
Gianludovico De Martino, che a nome dei suoi
colleghi ha scritto una lettera a Renzi, fa quindi
buon   v i so  a   ca t t i vo   g i oco ,   e   r i l anc i a
proponendo che il governi si occupi finalmente
di razionalizzare le competenze fra Esteri e
Svi luppo economico.  La possib i le  r ivol ta
quindi cede il passo alla proposta.
In verità a 24 ore dalla nomina di un politico in
uno dei luoghi destinati per eccellenza alla
carriera diplomatica, gli ambasciatori italiani
sono ancora sotto shock. Quella decisa de
Renzi è una novità assoluta nella storia della
Repubblica. Il ministro degli Esteri Paolo
Gentiloni, che avrebbe dovuto essere il primo
a pretendere dai suoi ambasciatori un candidato vincente per Bruxelles, spera che il nuovo
rappresentante possa essere "irreggimentato" dal suo ministero. «E' la persona giusta, ha tutte le
competenze per fare quel lavoro, sono certo che lo farà in piena e completa collaborazione con la sua
nuova casa, la Farnesina», si augura il ministro.
Ma il malessere della Farnesina induce molti a chiedersi come mai la macchina del ministero in questi
mesi si sia imballata al punto da non riuscire a individuare per tempo un nome per la Ue. Fra 20
ambasciatori di grado, non ce n' era uno capace di andare a Bruxelles?
Renzi aveva in realtà pensato a Cesare Ragaglini, rappresentante dell' Italia a Mosca. Che però ha
detto no. «Ma è ingiusto far ricadere le colpe sul nostro uomo in Russia: lo stesso Renzi ha capito che
era meglio lasciarlo a Mosca» dice un diplomatico in una sede europea.
Fra l' altro, sull' onda dell' assalto lanciato alla "bastiglia" dei diplomatici, ieri Renzi ha fatto una nomina
su cui esitava da settimane. Il nuovo consigliere diplomatico sarà Mariangela Zappia.
Tornando alle proposte del sindacato dei diplomatici, l' idea è che a questo punto Gentiloni avvii una
razionalizzazione delle competenze su politica estera, Europa e commercio estero. L' idea è che il
successore di Calenda sia nominato come viceministro degli Esteri, si porti dietro le due direzioni
generali dedicate all' Internazionalizzazione al ministero dello Sviluppo economico. E' il progetto di
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riunire Commercio estero ed Esteri che da sempre riemerge nel caos delle competenze sull'
internazionalizzazione del paese, ma sarà complicato vederla attuata adesso.
Nella lettera a Renzi il Sindmae invita il governo a rafforzare «i suoi strumenti di politica estera fra i quali
spicca sempre più la diplomazia economica», chiede un «organico coordinamento funzionale tra il
ministero degli Esteri e il Dipartimento politiche europee: non a caso tutti i principali paesi europei, e in
particolare Germania, Francia e Gran Bretagna, vedono i rispettivi responsabili politici per gli affari
europei incardinati nei ministeri degli Esteri».
Rimane però il timore, fortissimo tra i diplomatici, che altre nomine "politiche" siano in vista per
ambasciate delicate.
Qualcuno cita la Libia (poco probabile). Di recente in Parlamento un gruppo di deputati ha ragionato la
possibilità di adottare qualcosa del sistema americano, in cui il presidente nomina i suoi ambasciatori
senza imbarazzo fra i suoi sostenitori politici ed anche economici. Se la Farnesina non si inventerà
qualcosa di più dinamico, non è escluso che Renzi possa arrivarci.
©RIPRODUZIONE RISERVATA

VINCENZO NIGRO
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Rappresenterà l' Italia a Bruxelles che per noi è diventata la sede estera più importante

Chi è Calenda, l' uomo Ue di Renzi
L' incarico era stato rifiutato dall' ambasciatore a Mosca

Ha sparigliato le carte Matteo Renzi e dal suo
cilindro spunta il vice ministro allo Sviluppo
Economico Ca r l o  Ca lenda  come  nuovo
rappresentante dell' Italia a Bruxelles.
Da sempre, il premier porta avanti l' idea dell'
apertura di una nuova fase, ama le cose
imprevedibili e stavolta è stato aiutato anche
da chi gli ha detto no. I primi candidati al posto
di rappresentante in Ue li ha cercati infatti, e
come ovvio, al Ministero degli Affari Esteri ma
il niet dell' Ambasciatore italiano a Mosca
Cesare Ragaglini ha creato un ostacolo non da
p o c o .   A l l a   b a r r i e r a      i n a s p e t t a t a   
rappresentata dalla Farnesina, Renzi  h a
risposto prendendo in contropiede tutti. L'
ipotesi Ragaglini infatti è rimasta in piedi fino
alla fine, ma il diplomatico, di lasciare la
Russia non ne vuole sapere.
Lo spostamento di Calenda a Bruxelles
potrebbe però risolvere una serie di questioni,
a Roma e all' estero, a partire dalla Cina.
Sui media cinesi si discute spesso di quanto
accade al Parlamento europeo relativamente
al riconoscimento alla Cina dello status di
economia di mercato. In particolare si spera
che l' Europa, dove la scorsa settimana sono
iniziati i negoziati tra Commissione europea e
stati membri circa questa possibilità, dia il suo
placet. Calenda è sempre stato molto preciso su questo: sia in occasioni ufficiali sia nelle interviste
rilasciate alla stampa anglosassone ha fatto capire di essere assolutamente contrario a riconoscere a
Pechino questo status.
Il timore è che una decisione del genere abbatta ulteriormente l' industria italiana, e Calenda è stato il
frontman di una opinione condivisa dall' imprenditoria che ruota intorno a Confindustria, da Squinzi
(chimica, tra i settori che avrebbero la peggio) a Marcegaglia (acciaio).
Da Bruxelles, Calenda avrà una posizione privilegiata, di chi saprà farsi ascoltare, ma anche qualora
alla Cina venisse dato questo riconoscimento, non gli si potrà certo rinfacciare di non aver fatto del suo
meglio.
Dire sì a Pechino significherebbe contrariare gli Usa e muoversi indipendentemente da Washington. Il
problema è, come sempre, che le scelte dei singoli stati membri sono molto diverse.
Al solito c' è poca unione.
L' Italia ha perlomeno il merito di parlare con chiarezza, così come la Francia.
Il ministro dell' Economia, Emmanuel Macron, ha chiesto all' Unione Europea un «atteggiamento anti
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dumping chiaro, forte e diretto» nei confronti della Cina, che detiene il 50 per cento della capacità
mondiale di produzione dell' acciaio.
«La Cina  ha denunciato Macron una settimana fa in un' audizione all' Assemblea Nazionale  sta
inondando con il suo acciaio i nostri mercati, facendo crollare i prezzi», e mettendo così fuori gioco i
produttori europei. I cinesi contano sul Regno Unito che non potrà esimersi dal dire sì soprattutto dopo
la visita regale del presidente Xi che se decide di investire non lo fa gratis.
La Germania agisce con furbizia. Se infatti i produttori auto sono d' accordo, quelli dell' acciaio proprio
non vogliono sentirne parlare. Berlino si barcamena in questa situazione prendendo tempo con i cinesi.
Il vice ministro dello sviluppo economico a Bruxelles significa anche, sostengono da Roma i bene
informati, togliere a Renzi la grana di un rapporto diventato molto complesso tra Calenda e la sua
responsabile (ormai ex) Federica Guidi.
Chi non fa i salti di gioia è invece Sandro Gozi, sottosegretario con delega agli affari europei, dato che
Calenda non gli lascerà di certo lo spazio che ha oggi.
Il vice ministro, la cui nomina verrà formalizzata oggi in Consiglio dei Ministri, diventerà per Matteo
Renzi, che lo stima e apprezza, l' interlocutore privilegiato a Bruxelles. I rapporti del premier con l' alto
rappresentante agli esteri dell' Ue Mogherini infatti si sono raffreddati e Renzi continua a non fidarsi.
Dalla quella cena organizzata a Parigi da tedeschi e britannici nell' ottobre scorso, da cui l' Italia fu
esclusa, le diffidenze tali rimangono. Mogherini si giustificò spiegando che si trattava del gruppo di
lavoro riguardante i negoziati sul nucleare iraniano (gruppo di lavoro dal quale l' Italia nel 2003 si
autoescluse n.d.r.).
In realtà era su Siria e Libia. Seccante non coinvolgere il nostro paese su due temi dove siamo da
sempre in prima linea.
Calenda prenderà il posto dell' ambasciatore Stefano Sannino, che vira verso Madrid. Una curiosità. Gli
esordi di Calenda non sono stati in politica o in uno studio legale ma nel cinema.
Figlio dell' economista Fabio Calenda e della regista Cristina Comencini, all' età di dieci anni era attore
nello sceneggiato televisivo Cuore, diretto dal nonno Luigi Comencini, dove interpretava lo scolaro
Enrico Bottini.
Diverso palcoscenico ma sempre protagonista.
© Riproduzione riservata.
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il via libera renzi: ora decida il popolo

Il Senato vota sì Aiuto esterno alla maggioranza

Il Senato vota sì alla riforma costituzionale del bicameralismo
paritario anche grazie all' aiutino che verdiniani, dissidenti di
Forza Italia ed ex leghisti assicurano al governo. La riforma ha
ottenuto 180 voti favorevoli ma, conti alla mano, la maggioranza
che sostiene il governo si è fermata a quota 158. Per arrivare a
180 sono serviti i 17 voti dei verdiniani, i 2 dei dissidenti azzurri
Barnabò Bocca e Villari e i 3 degli ex leghisti legati al sindaco
Tosi. Il premier Renzi nel suo discorso ha ringraziato Boschi e
Finocchiaro e ha parlato di «giornata storica» per la Repubblica,
confermando che ora aspetta di conoscere l '  esito del
referendum: «Andiamo a vedere da che parte sta il popolo su
questa riforma, se i cittadini la pensano come coloro che urlano
per il fallimento o per chi scommette sul futuro dell' Italia».
ROMA La riforma costituzionale del bicameralismo supera l'
ostacolo più duro (i 161 voti di maggioranza assoluta al Senato)
e lo fa con slancio  e con un aiutino di verdiniani, dissidenti di FI
e ed ex leghisti  fino ad arrivare a quota 180 voti favorevoli (122
i contrari). La votazione si è svolta dopo l' intervento in Aula (a
sorpresa) del presidente del Consiglio che ha parlato di
«giornata storica» e ha confermato che ora «la parola passa al
popolo», ripetendo poi che, «in caso di sconfitta al referendum»
confermativo, lui sarà «pronto a mettersi da parte».
Il Pd, consapevole dei numeri ballerini, ha convocato anche l'
infortunato Sergio Zavoli (salutato da un applauso e dal
presidente Grasso il suo ingresso in Aula in carrozzina) ma alla
fine hanno avuto un peso i mal di pancia dei centristi di Ncd (non
hanno votato Bonaiuti, Azzollini e Anitori), l' assenza del
cossighiano Naccarato e del dem Turano eletto a Chicago, dell'
autonomista bolzanino Palermo, l' astensione (che al Senato
equivale al no) della senatrice a vita Cattaneo, il non voto del
professor Monti e degli altri senatori a vita. Escluso il presidente
emerito della Repubblica Giorgio Napolitano che è stato
ringraziato pubblicamente dal premier Renzi: «Senza di lui non
ce l' avremmo fatta...».
Così, tabulati alla mano, la maggioranza si è fermata a quota
158 voti utili. Per arrivare a 180 sono serviti i 17 voti dei
verdiniani, due dei dissidenti di Forza Italia (Bocca e Villari), tre
degli ex leghisti vicini al sindaco Flavio Tosi (Bisinella,
Munerato, Bellotti).
Dai gruppi di maggioranza si propone un altro conto: il voto era sulle riforme e dunque aperto a tutti gli
innesti e il divario tra i due schieramenti è di 68 voti. Rispetto alla precedente votazione in Senato sulle
riforme c' è un voto in più (erano 179, infatti) e, dunque, «i voti della maggioranza» aumentano. Solo
Walter Tocci nella minoranza del Pd ha tenuto il punto (elogiato persino dai leghisti) e ha votato «no»
mentre il senatore Tronti stavolta, pur con mille cautele, ha premuto il tasto verde.
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Ormai Renzi il bicchiere delle riforme lo vede pieno. E nel suo lungo intervento a braccio ha voluto
ringraziare la ministra Boschi e la presidente Finocchiaro, i capigruppo («anche chi ha cambiato idea»,
ha detto guardando Paolo Romani di FI) e tutti i senatori: «Incredibile atto di coraggio dimostrato
portando a termine la riforma del Senato».
Oggi si vedrà quel che succede con il rinnovo delle presidenze delle commissioni al Senato e già
domani potrebbe andare in porto il rimpasto di governo: «Non andremo alle calende greche», ha detto
Renzi rinviando alla nomina di Carlo Calenda come rappresentante italiano presso la Ue che libera un
posto di viceministro allo Sviluppo economico, oltre a quello lasciato dal sottosegretario De Vincenti.
Al Senato si sono materializzati i comitati per il «no» al referendum confermativo che si svolgerà,
presumibilmente, ad ottobre dopo l' ultimo passaggio alla Camera (ad aprile): nella sala Nassiriya si
sono plasticamente fusi i comitati per il No della sinistra (rappresentato dal professor Alessandro Pace),
quello del centrista Mario Mauro e il maxi comitato che ha riunito tutto il Pdl con i capigruppo di FI
Romani e Brunetta accompagnati dai presidenti emeriti della Consulta Marini e Quaranta. Ma c' erano
anche il grillino Crimi e Loredana De Petris di Sel.
Il voto ha riacceso la miccia all' interno del Pd. I bersaniani ora pongono come condizione per l'
appoggio al «sì» al referendum una legge elettorale per il Senato che tenga conto della minoranza al
momento del scelte per i collegi uninominali: «I 158 voti della maggioranza aprono la stagione del
trasformismo», attacca Miguel Gotor. Replica il renziano Ernesto Carbone: «Gotor? Quello che voleva
fare un partito con Montezemolo?
»
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Riforme, il sì del Senato con 180 voti Renzi:
vedremo da che parte sta il popolo
La maggioranza da sola a quota 158. A favore anche i verdiniani, 3 tosiani e 2 dissidenti
di FI

ROMA La   r i f o rma   cos t i t u z i ona l e   de l
bicameralismo supera l' ostacolo più duro (i
161 voti di maggioranza assoluta al Senato) e
lo   fa  con s lanc io     e  con un a iu t ino  d i
verdiniani, dissidenti di FI e ed ex leghisti  fino
ad arrivare a quota 180 voti favorevoli (122 i
contrari). La votazione si è svolta dopo l'
intervento in Aula (a sorpresa) del presidente
del Consiglio che ha parlato di «giornata
storica» e ha confermato che ora «la parola
passa al popolo», ripetendo poi che, «in caso
di sconfitta al referendum» confermativo, lui
sarà «pronto a mettersi da parte».
Il Pd, consapevole dei numeri ballerini, ha
convocato anche l' infortunato Sergio Zavoli
(salutato da un applauso e dal presidente
Grasso il suo ingresso in Aula in carrozzina)
ma alla fine hanno avuto un peso i mal di
pancia dei centristi di Ncd (non hanno votato
Bonaiuti, Azzollini e Anitori), l' assenza del
cossighiano Naccarato e del dem Turano
eletto a Chicago, dell' autonomista bolzanino
Palermo, l' astensione (che al Senato equivale
al no) della senatrice a vita Cattaneo, il non
voto del professor Monti e degli altri senatori a
vita. Escluso i l  presidente emerito della
Repubblica Giorgio Napolitano che è stato
ringraziato pubblicamente dal premier Renzi:
«Senza di lui non ce l' avremmo fatta...».
Così, tabulati alla mano, la maggioranza si è fermata a quota 158 voti utili. Per arrivare a 180 sono
serviti i 17 voti dei verdiniani, due dei dissidenti di Forza Italia (Bocca e Villari), tre degli ex leghisti vicini
al sindaco Flavio Tosi (Bisinella, Munerato, Bellotti).
Dai gruppi di maggioranza si propone un altro conto: il voto era sulle riforme e dunque aperto a tutti gli
innesti e il divario tra i due schieramenti è di 68 voti. Rispetto alla precedente votazione in Senato sulle
riforme c' è un voto in più (erano 179, infatti) e, dunque, «i voti della maggioranza» aumentano. Solo
Walter Tocci nella minoranza del Pd ha tenuto il punto (elogiato persino dai leghisti) e ha votato «no»
mentre il senatore Tronti stavolta, pur con mille cautele, ha premuto il tasto verde.
Ormai Renzi il bicchiere delle riforme lo vede pieno. E nel suo lungo intervento a braccio ha voluto
ringraziare la ministra Boschi e la presidente Finocchiaro, i capigruppo («anche chi ha cambiato idea»,
ha detto guardando Paolo Romani di FI) e tutti i senatori: «Incredibile atto di coraggio dimostrato
portando a termine la riforma del Senato».
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Oggi si vedrà quel che succede con il rinnovo delle presidenze delle commissioni al Senato e già
domani potrebbe andare in porto il rimpasto di governo: «Non andremo alle calende greche», ha detto
Renzi rinviando alla nomina di Carlo Calenda come rappresentante italiano presso la Ue che libera un
posto di viceministro allo Sviluppo economico, oltre a quello lasciato dal sottosegretario De Vincenti.
Al Senato si sono materializzati i comitati per il «no» al referendum confermativo che si svolgerà,
presumibilmente, ad ottobre dopo l' ultimo passaggio alla Camera (ad aprile): nella sala Nassiriya si
sono plasticamente fusi i comitati per il No della sinistra (rappresentato dal professor Alessandro Pace),
quello del centrista Mario Mauro e il maxi comitato che ha riunito tutto il Pdl con i capigruppo di FI
Romani e Brunetta accompagnati dai presidenti emeriti della Consulta Marini e Quaranta. Ma c' erano
anche il grillino Crimi e Loredana De Petris di Sel.
Il voto ha riacceso la miccia all' interno del Pd. I bersaniani ora pongono come condizione per l'
appoggio al «sì» al referendum una legge elettorale per il Senato che tenga conto della minoranza al
momento del scelte per i collegi uninominali: «I 158 voti della maggioranza aprono la stagione del
trasformismo», attacca Miguel Gotor. Replica il renziano Ernesto Carbone: «Gotor? Quello che voleva
fare un partito con Montezemolo?
»
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L' attuazione. La minoranza Pd: «L' atteggiamento che il governo terrà su questo punto
condizionerà il nostro voto al referendum»

È già battaglia sulla legge elettorale del Senato

Listini ad hoc, listini ad hoc con preferenza,
preferenza diretta, collegi uninominali... Un
film già visto, quello della modalità di elezione
dei futuri senatori,  ma che subito dopo  l '
approvazione definitiva del Ddl Boschi da
parte del Parlamento (dopo il voto di ieri resta
solo il secondo sì, scontato, della Camera a
metà aprile) è destinato a tornare d' attualità.
Con la minoranza del Pd che già sta sul piede
di guerra minacciando conseguenze sul
referendum confermativo a cui Matteo Renzi,
ancora ieri, ha legato il suo destino politico. «A
settembre abbiamo trovato qui in Senato un
compromesso accettabile, che prevede la
scelta diretta dei futuri senatori da parte degli
elettori   in concomitanza con le elezioni
regionali, e da questo compromesso è dipeso
i l  nost ro  s ì   in  Par lamento a l la   r i fo rma
costituzionale», ricorda il senatore bersaniano
Miguel Gotor. Che avverte, a nome della
sinistra del partito: «L' atteggiamento che
governo e Pd terranno su questo punto
condizionerà il nostro atteggiamento durante la
campagna elet torale per  i l   referendum
confermativo che si terrà in autunno».
Ma come, non è stato già tutto stabilito? Come
si ricorderà, attraverso gli emendamenti Finocchiaro presentati a Palazzo Madama a fine settembre si
trovò una soluzione originale per uscire dal vicolo cieco in cui era finito il Pd: con la minoranza che
insisteva per l' elezione diretta dei futuri senatori e Matteo Renzi che non voleva saperne di mettere in
discussione l' elezione di secondo grado di una Camera priva del rapporto fiduciario con il governo.
Vero che i 74 consiglieri e i 21 sindaci che andranno a comporre il nuovo Senato delle Regioni saranno
eletti in secondo grado dai Consigli regionali, ma la dicitura infine inserita in Costituzione «in conformità
alle scelte espresse dagli elettori per i candidati consiglieri» permetterà ai cittadini di scegliere
direttamente i consiglieri regionali che andranno a ricoprire anche la carica di senatori:  una
legittimazione politica molto forte, pur restando giuridicamente un' elezione indiretta. Ma come avverrà
questa "scelta" dovrà stabilirlo nei dettagli la legge elettorale ordinaria che disciplinerà l' elezione del
Senato delle Regioni.
Siamo già nella fase attuativa del Ddl Boschi, dunque. E la prima cosa da sottolineare, come fa il
sottosegretario alle Riforme Luciano Pizzetti, è che nessuna legge potrà essere approvata prima di
conoscere i risultati del referendum confermativo. Ma certo si può trovare prima  aggiunge Gotor  un
accordo politico. La minoranza del Pd sì è anzi portata avanti presentando già una proposta di legge a
Palazzo Madama (tra i firmatari, oltre a Gotor, anche Maurizio Migliavacca e Vannino Chiti). Proposta
per altro apprezzata «nel suo complesso» da Pizzetti. «Tra i diversi sistemi di espressione della volontà
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popolare  è scritto nella relazione al Ddl . Si è individuato il modello del collegio uninominale con un
unico candidato collegato a un raggruppamento regionale e attribuzione dei seggi con metodo
proporzionale, con alcuni elementi di somiglianza, con la legge elettorale per il Senato della Repubblica
in vigore dal 1948 al 1993».
Altra questione che potrà risolversi con la legge elettorale è la presenza «di diritto» dei governatori nel
nuovo Senato. Una presenza che a suo tempo Silvio Berlusconi non volle obbligatoria, dal momento che
la maggior parte dei governatori sono al momento di centrosinistra, ma che molti danno per scontata.
Eppure che i presidenti di Regione abbiano voglia di fare anche i senatori è scelta tutta politica.
Perché è chiaro che la presenza dei governatori darebbe ancora più peso politico a un Senato che pur
non avendo più funzione legislativa avrà quella di raccordo tra il legislatore nazionale e il legislatore
regionale. Della possibilità di prevedere «in modo più stringente» la presenza in Senato dei governatori
all' interno della legge elettorale è stata qualche giorno fa la stessa ministra per le Riforme Maria Elena
Boschi. La conseguenza dell' istituzione del nuovo Senato delle Regioni sarà in ogni caso i l
«superamento» della Conferenza StatoRegioni «necessitato dal nuovo ruolo che va ad esercitare il
Senato». Insomma i governatori avranno un luogo deputato e politicamente più forte per far valere le
loro ragioni rispetto alla Conferenza, ed anche per questo sarà loro interesse farsi eleggere senatori.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Tutti presi dalle loro slide e dai loro algoritmi non sanno nulla di psicologia di massa

Gli economisti trascurano l' uomo
La crisi bancaria ad esempio è anche un crisi di fiducia

Discussioni, contrasti, proposte, decisioni in
materia creditizia continuano a trascurare un
elemento fondamentale: la fiducia.
Ignorano, cioè, fattori psicologici, che i macro
economisti (spesso mega economisti, ossia
mega affezionati a proprie mega teorie)
r i tengono appartenere al reietto mondo
sdegnosamente definito della micro economia.
Una componente oltremodo pericolosa è
sempre stata la paura che, motivata o no,
ciclicamente si diffonde sull' impossibilità di
una  banca  d i   res t i t u i re   i   depos i t i .   La
conseguenza è sempre stata l' affollarsi agli
sportelli per chiudere i conti. Poiché nessun
istituto di credito al mondo è in grado di
restituire in pochi giorni (si pretenderebbe in
poche ore) quanto ricevuto, ne deriva i l
c o l l a sso .  Ebbene ,   f a t ec i   caso :  mo l t i
compor tament i ,   spec ie  su l l a  s tampa,
contribuiscono a instillare timori nei correntisti,
p e r   t a ce r e ,   anco r   p i ù ,   d i   a z i on i s t i   e
obbl igazionist i .  È  la sf iducia. Sarà una
reazione irrazionale, ma è pur sempre quella
che spinge non pochi a propugnare il ritorno al
materasso come strumento di deposito.
Si dirà che il fenomeno è ristretto, che tocca
soltanto qualche anziano pensionato, che
riguarda la classica casalinga di Voghera. Se
anche così fosse, poco importerebbe, perché tutto contribuisce a creare un clima che investe l'
affidabilità del sistema bancario e, di riflesso, tocca l' intera economia, cioè la società nell' insieme. È
analogo alla sfiducia creata, dal governo Monti in poi, nei confronti del mattone come consolidato,
tradizionale, sicuro bene rifugio. Venuta meno la fiducia, ne è derivato il rigetto verso l' investimento
immobiliare, col crollo dei valori e il collegato calo dei consumi, oltre che le ingenerate difficoltà
finanziarie.
Non è facile risalire la china. Non sono provvedimenti risarcitori, agevolativi, incentivanti, a ricreare il
clima. Sì, possono mettere una pezza, anche consistente; ma sono insufficienti. Per riportare fiducia
(verso le banche, verso il mattone) ci vuole ben altro. Silvio Berlusconi ha sempre avuto il merito di
credere nella funzione dell' ottimismo, posto che un' atmosfera di sfiducia scoraggia gli investimenti,
allontana gli imprenditori, inibisce il rinnovamento, l' impegno, il tentativo. Bastonare intere porzioni
della società provoca sfracelli tali che investono tanti altri settori. La crisi dell' edilizia causata dall'
improvviso fiscalismo ha trascinato con sé i consumi in genere. Risollevarsi richiede tempo e impegno,
ma è arduo, perché sono in gioco fattori psicologi per rimediare ai quali o mutarli non bastano rimedi
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normativi. Ricreare la fiducia andata persa è impresa ostica.
© Riproduzione riservata.
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Summit tra Renzi, Padoan e Visco «Fermeremo la
speculazione»
Patuelli: attacco all' Italia. Una task force per accelerare la gestione dei crediti

ROMA Vertice d' urgenza, ieri mattina a
Palazzo Chigi, per analizzare il crollo della
Borsa e in particolare dei titoli bancari, Mps in
testa, e per mettere a punto la risposta. Che
avverrà su più fronti. Attorno al tavolo, il
presidente del Consiglio, Matteo Renzi,   i l
ministro dell' Economia, Pier Carlo Padoan, il
governatore della Banca d' Italia, Ignazio
Visco, e il direttore generale, Salvatore Rossi.
Tutt i  preoccupati per quelle che con un
eufemismo vengono definite «turbolenze». In
realtà, nel vertice ci si è resi perfettamente
con to  che  s i   è  d i   f r on te  a  un '   onda ta
speculativa, che è urgente arrestare. Tanto più
che essa si verifica in un momento di forte
t e n s i o n e   t r a   i l   g o v e r n o  Renzi  e   l a
Commissione europea.
Al punto che un banchiere e politico di lungo
corso come Antonio Patuelli, presidente dell'
Abi, l' associazione bancaria, in un' intervista a
«Virus» su Rai2, ha detto: «Un attacco all'
Italia? Penso proprio di sì.
Non escludo che prima qualcuno speculi al
ribasso e poi qualcun altro arrivi a inghiottire il
boccone. Ma le autorità di vigilanza europee,
italiane e la magistratura hanno le competenze
e le possibilità di accertare davvero cosa stia
succedendo».
A scatenare le vendite sul t i tolo Mps in
particolare, secondo l' analisi fatta a Palazzo Chigi, è il diffondersi nei mercati del timore «infondato»
che l' autorità bancaria europea si appresti a un intervento sulla banca senese. Proprio per questo, ieri
pomeriggio, nel corso di un' audizione al Parlamento europeo, il presidente della commissione problemi
economici, Roberto Gualtieri, ha fatto una domanda precisa a Daniele Nouy, capo della supervisione
Bce. E Nouy, riferisce Gualtieri, ha detto che la Bce non prevede azioni sull' Italia.
Basterà? Renzi punta anche su altri due fronti: 1) Nuovi interventi legislativi d' urgenza per velocizzare e
semplificare ulteriormente le procedure fallimentari e di recupero dei crediti deteriorati. A tal fine nel
vertice si è deciso di mettere subito al lavoro una task force tra Palazzo Chigi, ministero dell' Economia,
della Giustizia e Banca d' Italia per preparare provvedimenti da varare in un prossimo Consigli dei
ministri. 2) Premere su Bruxelles per ottenere il prima possibile il via libera all' ultimissima proposta del
governo italiano per la gestione degli oltre 200 miliardi di euro di crediti in sofferenza (cioè difficilmente
esigibili). Le indicazioni arrivate dal vertice vanno verso la creazione di un meccanismo ultralight che
eviti il rischio di bocciatura Ue per aiuti di Stato. Il governo si limiterebbe a fornire una garanzia pubblica
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ma a titolo oneroso per le società specializzate private che acquistino i crediti deteriorati. Padoan è
apparso fiducioso che possa passare e sta spingendo su Bruxelles per chiudere al più presto una
telenovela che alimenta la speculazione.
Visco dopo il vertice è partito per Francoforte, per le consuete riunioni della Bce. E ha parlato col
presidente Mario Draghi, che oggi terrà una conferenza stampa dove sarà difficile evitare domande sull'
Italia. Tanto più che Renzi gli ha lanciato una frecciatina: «Si è detto che sarebbe ripartita l' inflazione
con il Quantitative easing. Che è importante, ma per il momento non riesce a far ripartire l' inflazione».
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Il debito pubblico è il convitato di pietra nello scontro
ItaliaUe

Da g io rn i  Renzi e  Juncker  non  s i   sono
risparmiati nelle battute.
Non so chi abbia ragione. Il debito pubblico
italiano è la zavorra del Paese. Siamo deboli
per il nostro debito. Non possiamo permetterci
di alzare la voce in Europa perché dell' Europa
abbiamo bisogno. Perché il premier Renzi
alza così tanto i toni?
Lettera firmata Siamo sul terreno della politica,
dei   rapport i   t ra  i l  governo  i ta l iano e  la
Commissione (in pratica, il governo dell'
Europa), del confronto geostrategico (ad
esempio sul caso dell '  energia, dove gli
interessi nazionali all' interno dell' Europa
spesso divergono). La ricerca della "verità"
ultima, la sintesi perfetta, credo sia esercizio
impossibile. E inutile. Ci sono, questi sì, torti e
ragioni  e interessi diversi  da entrambe le
parti. Non credo sia questione di toni: se
questi appaiono alti, penso lo si debba alla
profondità dei temi in questione e alla posta in
gioco, come nel caso delle banche. Concordo
sul fatto che l '   immenso debito pubblico
i ta l iano s ia una zavorra per   l '  economia
italiana, che su questo altare paga da decenni
prezzi altissimi. Di più. Ritengo che il debito
pubblico sia il convitato di pietra nel braccio di ferro scatenatosi tra Renzi e Juncker, perché è su questo
tema che l' Italia può scivolare, a Bruxelles e sui mercati.
Il Governo italiano scommette sulla sua riduzione nel 2016, per la prima volta dopo molti anni. Ma non è
detto che riesca nell' impresa (la bassissima inflazione non aiuta) e a sua volta la Commissione europea
sorveglia questa frontiera pronta a sanzionare ogni eventuale passo falso italiano. Come se ne esce?
Forse Renzi dovrebbe fare un passo in avanti, mettendo sul piatto una rinnovata strategia d' attacco
riformista; forse la Commissione dovrebbe fare un passo indietro, evitando nei suoi giudizi i due pesi e
le due misure (perché alla Francia si concede di fatto molto più spazio di manovra?). Forse. Di certo c'
è che la partita è in corso, ed è di quelle dure.
.@guidogentili1 Progetti finanziati dalla Bei Nell' articolo "La minicrescita e l' ottimismo (esagerato) di
Juncker", pubblicato sul Sole 24 Ore di ieri, precisiamo che, relativamente ai 10 progetti finanziati dalla
Bei per investimenti di Pmi e start up, il controvalore è pari a 189 milioni e non come erroneamente
riportato a 1,89 miliardi. Ci scusiamo con i lettori.
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Il retroscena Dietro le assenze nella maggioranza il risiko delle presidenze di commissione del
Senato e la nomina di un ministro Ncd

Il premier: "Corretto il sì di Denis ma niente partito
della Nazione"

ROMA. A Matteo Renzi va bene così. «Perché
il voto sulle riforme è aperto a tutti coloro che
le condividono» e «perché non è vero che la
maggioranza da sola non ha i voti. Cinque
senatori erano assenti, con loro non sarebbe
servito il soccorso di Verdini ». Il premier non
ci sta a sporcare il successo del voto al Senato
sulla riforma costituzionale. Mette le mani
avanti rispetto al «solito» dibattito sul partito
della Nazione, sulle accuse di un trasformismo
galoppante intorno al suo Pd. «Il distacco tra i
due campi è di 68 voti, aumentano i sì della
maggioranza e rispetto al voto precedente al
Senato contiamo un voto in più», è i l suo
ragionamento. Il messaggio che deve passare
è la vittoria, punto. Renzi la vive come la prova
g e n e r a l e   d e l   r e f e r e n d um ,   c o n   d u e
schieramenti contrapposti. Ieri il referendum
ha avuto un esito chiaro, anche con i consensi
"esterni" che il segretario del Pd non avrà
difficoltà ad accogliere nei comitati per il Sì.
Però i l problema a lungo termine risulta
evidente. I verdiniani sottolineano il loro ruolo:
determinanti per la salvezza delle riforme alle
quali il premier ha legato addirittura il suo
futuro in politica. Dicono tutti: prima o poi
presenteranno i l  conto. O lo stanno già
facendo alimentando la richiesta di una modifica dell' Italicum per allearsi con il Partito democraticoi,
immaginando poltrone nel rimpasto. Di preoccupante c' è anche la lista degli assenti, ai quali viene
attribuita la mancata autosufficienza di governo. I numeri sono chiari: 158 voti della coalizione uniti a
quel l i  di  5 senatori mancanti avrebbero garantito a Renzi quota 163, due voti sopra il quorum
necessario per l' approvazione di Palazzo Madama. Se si tolgono Casson e Tocci, dissidenti Pd non
rientrati, in realtà la maggioranza avrebbe avuto, con gli assenti, appena il quorum necessario: 161. Un
margine sul filo che giustifica il festeggiamento di chi ha portato voti aggiuntivi.
Nell' elenco delle assenze, Palazzo Chigi ha notato alcuni messaggi in bottiglia in vista degli incarichi
da rinnovare nelle commissioni del Senato. Un dossier che si apre giusto oggi.
Poi ci sarà il rimpasto di governo che scatena appetiti famelici. Segnali che non vengono da parte del
Pd Renato Turano nè dal Ncd Paolo Bonaiuti, giustificatissimi. Ma perché Paolo Naccarato (Gal),
Fabiola Anitori (ex 5stelle oggi Ncd) e Antonio Azzolini (Ncd) si sono dileguati al momento del voto?
Senza puntare il dito, con il beneficio del dubbio, il Pd esamina quelle assenze con la lente di future
collocazioni. E con il timore che tra il trionfalismo dei verdiniani e le richieste sottotraccia di alcuni
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centristi si possa creare un clima di "avvertimenti" poco gestibile. Luigi Zanda, capogruppo in Senato,
invita a non drammatizzare. Anzi: «Le regole del gioco si cambiano assieme. Quindi va bene così». Ma
la minoranza dem alza il tiro.
Vuole alimentare un clima in cui il Pd finisce per essere una forza in ostaggio di certi meccanismi. Il
bersaniano Miguel Gotor parla di «lunga e profonda palude in cui il Pd rischia di smarrire l' identità
riformista di centrosinistra». In più la sinistra interna, attraverso una proposta di legge presentata da
Federico Fornaro, lega la sua partecipazione attiva alla campagna referendaria a una legge di elezione
diretta dei 100 nuovi senatori.
Insomma, intorno alla battaglia campale del referendum, annunciata dallo stesso Renzi persino con la
postilla "chi vuole ne approfitti" nel senso di farlo fuori, il pericolo politico assume dimensioni nuove. Il
premier si sente in realtà già pienamente impegnato nella scadenza del referendum sebbene ottobre
sia molto lontano. La sfida innovatoriconservatori sarà in fondo anche un argomento per le
amministrative, magari laterale, ma può aiutare per esempio a sterilizzare l' offensiva della sinistra di
Sel. Il soccorso di Verdini, malgrado fosse scontato e rientrasse nella dinamica propria dei voti sulle
riforme, va oggi ridimensionato per non alimentare la campagna del No che specularmente verrà usata
per sostenere i candidati di Vendola nella partita delle comunali.
Oggi scopriremo se le assenze di ieri sono davvero legate alle commissioni o al rimpasto di governo.
Ma queste dinamiche preoccupano il premier fino a un certo punto. Piuttosto è la nuova offensiva della
minoranza interna a indebolire una posizione che invece non può avere sbavature affinchè il risultato del
referendum sia blindato e chiarissimo anche nell' affluenza al voto che il premier immagina superiore al
50 per cento e che richiede un impegno pieno del Pd. Per la legittimazione piena di un eventuale
vittoria.
©RIPRODUZIONE RISERVATA L' allarme della minoranza dem: "Così rischiamo di perdere la nostra
identità riformista e di centrosinistra"
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Ci sono poteri vasti e potenti che non hanno intenzione di lasciar modernizzare l' Italia

L' attacco a Renzi era inevitabile
Il copione è lo stesso usato per Craxi e il Cav. Ma

L' avevamo immaginato che, mano a mano
che fosse andato avanti, Matteo Renzi sarebbe
diventato l' obbiettivo privilegiato del vecchio
mondo, quello ancorato ai riti, ai compromessi
e ai   r icat t i  del la pr ima e del la seconda
Repubblica, nelle quali aveva prosperato.
C' erano state due personalità politiche che
avevano sparigliato ed erano state oggetto di
una forsennata campagna. Bettino Craxi che,
non solo aveva cercato (e parzialmente c' era
r i usc i t o )  d i  me t te re   i n  modo   i l   paese
istituzionale (tanto che in molti casi sembra l'
anticipatore delle novità dell' oggi), ma aveva
coltivato la prospettiva di un' aggregazione in
chiave socialista delle due forze storiche della
sinistra, i socialisti appunto e i comunisti. Craxi
ha rappresentato un pericolo mortale per l'
estabilshment di allora, soprattutto comunista
che, privato della primazia, sarebbe stato
costretto ad aprirsi alla società capitalistica
come non aveva ancora fatto. L' assassinio
politico del leader socialista è avvenuto per via
giudiziaria  con una scelta selettiva dei reati e
dei rei, che ha risparmiato i l  Pci  e con
qualche forzatura costituzionale (il rifiuto di
Scalfaro di f irmare i l  decreto Conso sul
finanziamento dei partiti).
Il secondo leader nei confronti del quale s' è
riprodotto il meccanismo dell' attacco mediatico forsennato è stato Silvio Berlusconi. La sua uscita allo
scoperto nel '94 e la sua mezza vittoria che impedì alla gioiosa macchina da guerra di Achille Occhetto
di prendere il potere, aveva acceso molte speranze nella borghesia nazionale, in attesa da sempre di
una forte forza liberale capace di trasformare la società restituendole tutte le latenti capacità di
intrapresa e di successo.
Non poteva essere così: da un lato la larga delega concessa a Gianni Letta, troppo uomo del passato e
della Democrazia cristiana per potersi rendere interprete di una qualsiasi liberalizzazione, dall' altro le
magagne che l' uomo di Arcore si portava dietro, compresa l' incapacità strutturale d' essere uomo di
governo invece che di affari, infine l' anarchia del suo schieramento  sul quale non riusciva a esercitare
l' effettiva direzione politica ch' era necessaria condussero il centrodestra al fallimento di cui nessuno
ormai può dubitare.
Avevamo bisogno di Margareth Tatcher, ci siamo ritrovati con Silvio Berlusconi. Amen.
In qualche modo, contro Renzi s' è di nuovo formato uno largo schieramento mediatico che non
comprende più, dopo il cambio di direzione (e le maliziose notizie sugli interessi di Carlo De Benedetti
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in Banca Etruria) il gruppo Repubblica, ma ha acquisito (in una forma così spiccata non s' era mai visto)
il Corriere della Sera di Fontana, il giornale che in poche settimane ha riesumato Enrico Letta e che sta
dedicando un' attenzione spasmodica a Banca Etruria (non a CariFerrara, non a Banca Marche, non a
Cassa di Risparmio di Chieti) puntando la prua su Maria Elena Boschi.
A proposito della quale, è necessario sottolineare come anche lei sia obbiettivo di una campagna
mediatica le cui connotazioni più evidenti sono lo scatenato sessismo (è una donna bella, volitiva e
intelligente: cocktail micidiale) e la guerra di una parte del ceto politico femminile, spinto più dal livore
che da un serio ragionamento politico e morale.
Quando Lilli Gruber, la più velenosa delle giornaliste televisive antigoverno, ha tentato di mettere sotto
Maria Elena Boschi nella sua trasmissione, palcoscenico quotidiano di Travaglio, Scanzi e, ora, Sallusti,
ha incontrato pane per i suoi denti, ricevendo dalla ministra una lezione completa, di bonton
istituzionale, politico e personale. Lo schieramento mediatico in questo difficile momento nei rapporti
con l' Europa e nella situazione delle grandi banche nazionali, dimentica che, nella seconda Repubblica
l' Italia è stata inesistente a Bruxelles, anzi, in alcuni casi, i nostri ministri si sono comportati non da
ministri della Repubblica, ma da agenti dell' Unione e, in alcuni casi, della Germania e che, quindi, nel
momento in cui il nostro primo ministro alza la testa e dice la sua opinione differente e opposta al
sussiegoso conformismo, contando sulle sue buone ragioni e sul fatto che uno Stato un voto (talché
anche Cipro e Malta possono bloccare l' azione comunitaria, Grazie Prodi) sarebbe necessario
sostenerlo nel confrontoscontro con l' Europa e con Angela Merkel. E dimentica altresì lo schieramento
mediatico che se c' è un problema bancario, compreso il Monte dei Paschi di Siena e le 4 banche in
discussione, esso viene da lontano e che non investe questo governo, ma il governo del sistema,
affidato a Banca d' Italia e, in misura minore, a Consob.
Anzi, diciamocelo francamente: circola l' idea (attendibile) che i circoli massonici, da sempre vicini
proprio a Banca d' Italia si siano mobilitati proprio per reazione alla proposta di Renzi di istituire una
commissione parlamentare d' inchiesta sulle questioni bancarie. Da un inchiesta del genere, non
sarebbe il governo a uscire con le ossa rotte, è chiaro. E non si capisce perché all' iniziativa sia stata
messa la sordina. È facile fare il mestiere di nemico di Renzi.
Si riscuote il consenso dei cadaveri eccellenti e si ottengono le prime pagine. Ma il mestiere di nemico
di Renzi dovrebbe essere questione di politici.
Quando lo esercitano i giornalisti essi si lasciano prendere dal pregiudizio e si trasformano in agitprop
(Agitatori Propaganda, gruppi organizzati dal Pci per diffondere le opinioni del partito tra la gente, nei
mercatini, per le strade, sui bus).
Una scelta indecorosa per un' attività che dovrebbe essere di informazione: non neutra, perché i
giornalisti hanno il dovere di avere delle opinioni, tuttavia capace di rendere evidenti i dati del problema.
Se Renzi supererà questa ennesima tempesta (ieri è passata per l' ultima volta al Senato la riforma
costituzionale), non si illuda, ne avrà tante altre ancora da affrontare ogni giorno da qui alle elezioni
politiche.
© Riproduzione riservata.
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Riforme, via libera in Senato ma i verdiniani sono
decisivi

UNIONI CIVILI, I CATTODEM ATTACCANO
SULL '   U TERO   I N   A FF I T TO  ROMA .
Centottanta senatori hanno votato ieri a favore
della riforma costituzionale del governo che
Matteo Renzi ha voluto salutare presentandosi
n e l l '   a u l a   d i   P a l a z z o  M a d ama .   M a
politicamente pesano moltissimo i 17 voti
arrivati dal gruppo verdiniano di Ala, che
hanno innescato le proteste della sinistra Pd. E
nel partito cresce la spaccatura sulle unioni
civili: i cattolici dem hanno presentato un
emendamento che sulla maternità surrogata
prevede, in alcuni casi, anche il carcere.
BUZZANCA, CASADIO, DE MARCHIS,
LOPAPA E RODARI ALLE PAGINE 10, 11, 12
E 13.
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Senato, la riforma passa grazie a Verdini e Tosi
I sì sono180 ma la maggioranza è sotto quota 161. A favore anche due di Fi Renzi: "Il
referendum dirà con chi sta il popolo". Sinistra Pd in allarme

ROMA. Centottanta sì. Centottanta senatori hanno votato a
favore della riforma costituzionale che porta il nome di Maria
Elena Boschi. Una riforma che Matteo Renzi ha voluto
salutare ed esaltare presentandosi nell' aula di Palazzo
Madama per replicare alle ore e ore di interventi e accuse che
le opposizioni hanno rovesciato su di lui e la maggioranza.
Un risultato largo; 19 voti in più dei 161 richiesti dalla
maggioranza assoluta prevista dall ' articolo 138 della
Costituzione per il secondo voto sulle riforme costituzionali.
Ma politicamente pesano moltissimo i 17 voti arrivati dal
gruppo verdiniano di Ala. A questi bisogna sommare 2 voti
forzisti, Riccardo Villari e Bernabò Bocca e 3 voti delle
senatrici di Fare, vicine a Flavio Tosi. E questo fa discutere,
perché la maggioranza si è fermata sotto quota 161. Anche se
Luca Lotti fa notare che nella maggioranza c' erano 5 assenti.
Miguel Gotor, minoranza dem, però guarda i tabulati. i voti di
Ala, e dice: «Questi risultati aprono la strada a una stagione di
trasformismo e annunciano una lunga palude in cui il Pd non
può e non deve smarrire la propria identità riformista di forza
di centrosinistra ». Dalla maggioranza dem rifanno i conti e
dicono che per mot iv i  var i  mancavano c inque del la
maggioranza e quindi con loro il testo sarebbe passato lo
stesso.
Le opposizioni, invece, che hanno scelto di restare in aula
rinunciando all' Aventino, si sono fermate a quota 112. Una
sola astenuta, la senatrice a vita Elena Cattaneo.
Comunque l' obiettivo delle opposizioni ormai è il referendum.
E quindi in aula qualche cartello, qualche brusio, ma niente di
eclatante. Toni duri certamente: «Siamo chiamati a ratificare
lo scippo ai danni dei cittadini», dice la senatrice Cinzia
Bonfrisco, Conservatori riformisti.
Il referendum però, dicono voci insistenti, Palazzo Chigi
starebbe tentando di anticiparlo all' estate, accorpandolo con
le elezioni amministrative. Una missione che sarebbe stata
affidata al segretario generale di Palazzo Chigi Paolo
Aquilanti.
Nel frattempo Renzi esulta. Il premier si è presentato in aula
per rivendicare il momento storico e lanciare il guanto di sfida
sul referendum: «Andiamo a vedere da che parte sta il popolo
su questa riforma, se i cittadini la pensano come coloro che urlano per il fallimento o per chi scommette
sul futuro dell' Italia. Sono gli italiani il nostro punto di riferimento». Il premier ha anche ribadito che in
caso di sconfitta è pronto a lasciare poltrona e politica.
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I suoi sostenitori, invece, fanno pesare i loro voti. Centristi e alfaniani già pensano alle nomine nelle
commissioni e al rimpasto di governo. Gli uomini di Verdini dicono che adesso bisogna rimettere mano
all' Italicum. Perché i voti del premio di maggioranza, spiegano sono troppo pochi e non assicurano la
governabilità. Ma forse il problema è trovare il mezzo più adatto per la loro affiliazione alla
maggioranza.
Si rifà viva anche la minoranza dem. Il senatore Federico Fornaro e altri colleghi hanno presentato una
proposta per l' elezione diretta dei futuri senatori secondo i nuovi meccanismi costituzionali. Ma Fornaro
avverte Renzi: abbiamo detto sì in aula, ma se non si fa presto questa legge, non è detto che noi
votiamo sì al referendum.
©RIPRODUZIONE RISERVATA Gotor: "Questi risultati aprono la strada al trasformismo". I  renziani:
"Mancavano cinque senatori che avrebbero votato con noi" SALUTO IN AULA La stretta di mano in
Senato tra Matteo Renzi e Denis Verdini, ex di Fi ora vicino alla maggioranza.

SILVIO BUZZANCA
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Torre di controllo

Sembra incredibile, ma a Bruxelles dicono che la
Merkel sarebbe favorevole a Mogherini premier al
posto di Renzi

Di certo avrete letto più volte su Italia Oggi che
Federica Mogherini, nominata poco più di un
anno fa Alto rappresentante per la politica
estera Ue su precisa richiesta di Matteo Renzi,
in realtà non conta nulla. Il direttore Pierluigi
Magnaschi lo ha scritto e documentato più
vo l te .  Ebbene,   tenetev i   fo r te :  sembra
incredibile, ma ora a Bruxelles gira voce che a
Berlino stimano molto Federica Mogherini,
tanto che la stessa Angela Merkel la vedrebbe
di buon occhio premier al posto di Matteo
Renzi, con i l  quale non ci sarebbe più la
sintonia di una volta. Solo chiacchiere? Le
indiscrezioni, in politica, vanno sempre prese
con le mol le. Ma sono due giorni che  i l
Corriere della sera, nelle corrispondenze da
Bruxelles, rilancia i gossip sull' ipotesi di
Mogherini premier nel dare conto del clima
che si è venuto a creare dopo lo scontro tra il
presidente della Commissione Ue, Jean
Claude Juncker, e Renzi.
Primo gossip, martedì 18 gennaio: «Sono
ripartite le voci che ipotizzano Mogherini
appiattita su Berlino per vincere la corsa all'
Onu, o addirittura per formare un governo più
in sintonia con la guida tedesca dell' Ue,
replicando un po' la linea dell' esecutivo di
Mario Monti». Ieri, secondo gossip, avvalorato
da un virgolettato: «Manfred Weber, leader bavarese del Ppe, vicino alla cancelliera Merkel, ha
espresso apprezzamento per l' Alto rappresentante per la politica estera Ue e vicepresidente della
Commissione Ue, Federica Mogherini, avvalorando di fatto le indiscrezioni che attribuiscono alla Merkel
di considerare Lady Pesc più affidabile del premier italiano», ha scritto Ivo Caizzi. Weber ha anche
dichiarato: «Sono stato orgoglioso di vedere Federica Mogherini siglare l' accordo sul nucleare iraniano,
e la voglio ringraziare per il suo lavoro».
So di dare un dispiacere al mio amico Magnaschi nel riportare questa sviolinata tedesca, ma aggiungo
subito che l' elogio di Weber ha tutta l' aria di un ringraziamento per nulla improvvisato. La Mogherini,
infatti, venerdì 15 gennaio, pochi minuti dopo che Juncker aveva criticato Renzi e quest' ultimo gli aveva
risposto per le rime, aveva a sua volta rilasciato una dichiarazione pilatesca, di questo tenore. «È
stupido creare divisioni all' interno dell' Europa. Gli europei hanno bisogno di essere uniti di fronte alle
tante crisi che ci sono».
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Attenzione: dare dello stupido è un' offesa che non rientra nel vocabolario della diplomazia, bensì in
quello della politica. E a chi ha dato dello stupido la Mogherini, se non a Renzi, accusato di dividere l'
Europa?
Dicono che il premier italiano, quando a Palazzo Chigi gli hanno riferito la dichiarazione della Mogherini,
sia andato su tutte le furie, e abbia invitato i collaboratori e i deputati Pd di fiducia a non cercare più
alcuna sponda con l' ingrata Lady Pesc, con la quale peraltro i suoi rapporti erano già guasti e interrotti
da mesi. Una rottura personale probabilmente definitiva, dopo gli ultimi gossip in arrivo da Bruxelles.
Ma anche una rottura politica forte, dopo la nomina di Carlo Calenda, renziano doc, come nuovo
ambasciatore presso l' Ue al posto di Stefano Sannino, considerato amico e succube della burocrazia
Ue, al pari di Lady Pesc.
Di fronte a questo scenario, con lo scontro JunckerRenzi in primo piano e le trame della «traditrice»
Mogherini sullo sfondo, alcuni analisti hanno cominciato a fare paragoni tra il governo Berlusconi del
2011 e quello attuale, colpiti entrambi dalla sfiducia tedesca. Allora Berlusconi fu costretto a dimettersi,
sotto la pressione di Berlino e dei mercati, con l' arma dello spread e del debito pubblico, complice il
capo dello Stato Giorgio Napolitano, che da mesi aveva preparato il successore, nominando senatore a
vita Mario Monti. Ora l' arma sarebbe quella delle banche in crisi, ma priva della copertura politica del
Colle: un' offensiva che sembra non impensierire il premier più di tanto, poiché, a differenza di
Berlusconi, ha ancora Camera e Senato sotto controllo.
Ma basterà? Se il vero motore dell' offensiva in atto non è Juncker, bensì la Merkel, il finale non sarà a
tarallucci e vino. E che sia la Merkel a tirare i fili, non sembrano esserci dubbi. Guardiamo le date.
Giovedì scorso Juncker ha incontrato la cancelliera, e il giorno dopo ha attaccato Renzi. Un caso?
Pare proprio di no: subito dopo che il premier italiano ha risposto a Juncker per le rime («Non ci
facciamo intimidire»), Manfred Weber, capogruppo del Ppe al Parlamento europeo, vicino alla Merkel,
ha attaccato Renzi per dargli dell' ingrato: «Noi stiamo dando una mano. Siamo tutti aperti. Ma Renzi
deve capire che non può risolvere i problemi italiani con la flessibilità in Europa. Invece che fa? Attacca
Juncker e Merkel. Inconcepibile».
Il gelo tra Berlino e Roma, a ben vedere, è iniziato un mese fa, dopo che in un convegno a Milano (14
dicembre), Mario Draghi aveva ammonito la platea di banchieri: «Creare le condizioni per un rapido
smaltimento dei prestiti deteriorati». E il 19 dicembre, intervistato dal Corsera, Lars Feldt, consigliere
economico di Wolfgang Schauble, piantava i paletti: «La Commissione Ue impedirà salvataggi delle
banche da parte del governo o sussidi nascosti agli istituti». Renzi, che è sveglio, capì al volo l' antifona,
e nello stesso giorno attaccò la cancelliera durante un vertice a Bruxelles: «Non potete raccontarci che
state donando il sangue all' Europa, cara Angela». Così, dopo un mese di batti e ribatti, ecco il gossip
avvelenato di Mogherini premier, cucinato a Berlino. Chissà il seguito.

TINO OLDANI
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POLITICA 2.0 Economia & Società

Tutti contro Renzi ma Bruxelles e l' Ue non trovano
sponde nei partiti italiani

In fondo è su questo che fa leva Matteo Renzi.
Sul fatto che non ha, come accadeva a Silvio
Berlusconi fino al 2011, un partito europeista
che gli fa opposizione ma quasi tutti sono
ormai o nati euroscettici o convertiti a un
europeismo quantomeno critico. Insomma, se
il centrodestra ha avuto un centrosinistra  e
dopo un Pd  che combatteva al fianco di
Bruxelles, di Parigi o di Berlino, oggi questo
non accade.
Ne l  senso che  l '  Europa non ha più una
sponda politica italiana solida e con un forte
consenso popolare attraverso la quale far
sentire le sue ragioni, il suo punto di vista. Un
interlocutore doveva essere il partito di Monti
ma è andata male. E oggi anche il Pd di Renzi
non risponde più alle logiche di qualche anno
fa.
Oggi in Parlamento si combatte contro il
premier ma non per l' Europa. Si dà battaglia a
Renzi per  vedere se a l la   f ine r iusci rà a
spuntare qualcosa e addebitargli la sconfitta
se lo scontro sarà stato vano. Ma, allo stato,
nessun partito assume su di sé la visione che
proietta Juncker. Non sulla politica economica,
non le incertezze e il caos sull' immigrazione,
non le divisioni sulla politica estera.
In qualche modo la nuova linea del Pd inaugurata da Renzi sposta indietro la trincea italiana sul fronte
dell' europeismo facendo del Paese quello con più filoni di euroscetticismo: c' è il 5 Stelle e la Lega ma
ci sono pure le critiche di Forza Italia e della sinistra che l' Europa non la vogliono così com' è.
Ecco questo può essere un vantaggio per il premier che non ha una spina nel fianco come Berlusconi l'
aveva nel centrosinistra, ma questo suo scarto rispetto alle politiche precedenti mette comunque a
rischio due cose. La prima è l' identità del nuovo Pd: fino a dove si spingerà la battaglia con l' Europa?
Fino all' euroscetticismo? Fino, cioè, a cambiare uno dei tratti identitari del partito? E l' altro rischio
riguarda il fatto che se dall' incontro con la Merkel del 29 gennaio non riuscirà a sbloccare alcune delle
partite che interessano il Governo per lui la sconfitta sarà doppia, a Roma e a Bruxelles.
In qualche modo Renzi diventa "l' avamposto" di una battaglia con l' Europa. Attraverso il suo braccio di
ferro anche gli altri partiti verificheranno fino a che punto ci si può sporgere senza poi dover pagare i
danni. È come se ora il premier mettesse in pratica quello che finora  a sinistra come a destra  gli
eurocritici hanno solo predicato ingaggiando un vero duello contro Berlino e Bruxelles. Finora ci sono
stati pochi esempi in Europa. Certo, c' è stata la Grecia di Tsipras ma era un' altra vicenda, molto più
estrema, in cui era in ballo la stessa sopravvivenza dell' euro.
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E comunque anche quella partita  nonostante la drammaticità  non è servita da esempio se in Spagna
è arrivato un terzo incomodo euroscettico  Podemos  tra i due partiti tradizionali europeisti, i socialisti
e i popolari. E se in Francia alle scorse amministrative i socialisti hanno dato indicazione di votare il
centrodestra pur di fermare l' avanzata di Marine Le Pen al ballottaggio.
Ecco questa di Renzi è una battaglia che nasce in Italia ma che stanno guardando anche altrove con
molta attenzione.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

LINA PALMERINI
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AUTORITÀ PORTUALI

I porti si riducono a 15 con più semplificazioni

S c a t t a   u n o   d e i   p r i m i   r i o r d i n i   d e l l e
amministrazioni statali sui territori con i l  via
libera al decreto sulle autorità portuali che
vengono ridotte da 24 a 15 . Si chiameranno
autorità di sistema portuale («Adsp») con
competenze anche su più di un grande porto
(a esempio quella del mar ligure occidentale
riunirà Genova e Savona e quella del tirreno
centro meridionale mette insieme invece
Napoli e Salerno). La sede dell' Adsp è nel
porto "core" e nel caso di due o più porti sarà il
ministro dei Trasporti a indicarla. Nei porti
dove non è stabilita l' autorità sarà comunque
istituita una Direzione di scalo portuale.
Il decreto attuativo, oltre a disegnare la
governance delle Adsp, provvede a istituire in
o g n i   a u t o r i t à   u n o   s o p r t e l l o   u n i c o
amministrativo per tutte le autorizzazioni e uno
sportello unico per i controlli sulle merci
presso l' agenzia delle dogane. Sempre sul
fronte semplificazioni previsto anche un taglio
delle formalità sull' arrivo e partenze delle
navi.
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In Cdm la riforma del sistema. I nuovi enti rispondono al Mintrasporti

Per i porti solo 14 autorità
Cambia la governance. Sportelli unici sui moli

La riforma della governance dei porti riduce da
23 a 14 gli organismi che gestiranno i porti.
Questi si chiameranno «Autorità di sistema
portuale»: si tratta di autorità ad autonomia
molto limitata, i cui vertici saranno nominati dal
ministro dei trasporti (col parere delle regioni
interessate) e dipenderanno da un ente
centrale, l' autorità di sistema portuale. Il
consiglio dei ministri di ieri ha esaminato per il
v i a   l i b e r a   d e f i n i t i v o   i l   d l g s   s u l l a
riorganizzazione delle autorità portuali di cui
alla legge 84/1994, predisposto dal ministero
di infrastrutture e trasporti (si veda ItaliaOggi
del 4 dicembre 2015). In attuazione della
riforma prevista dal decreto legge 90/2014,
coordinato con  la  legge di conversione
114/2014.
La nuova governance. Gli organi delle autorità
di sistema portuale, rispetto a quelli attuali,
rimarranno (ma verranno modificati) le figure
di presidente, segretario generale e collegio
dei revisori dei conti. Il comitato portuale sarà
sostituito dal comitato di gestione. Saranno
modificati i motivi di revoca da parte del
ministero dei trasporti, del presidente e del
comitato: oltre al mancato rispetto dei termini
per l' approvazione dei piani operativi triennali
e il disavanzo nei consuntivi, ci sarà anche la
violazione dei termini stabiliti per l' approvazione dei bilanci. Il presidente di Adsp (Autorità di sistema
portuale) sarà nominato direttamente dal ministro dei trasporti, sentito il presidente o i presidenti delle
regioni interessate. Il mandato sarà rinnovabile una sola volta e non potrà più avere durata
quadriennale, ma triennale.
Oggi i presidenti Adsp dovranno riferire sul proprio operato, inviando apposita relazione al ministero dei
trasporti. Nel comitato di gestione, che ha compiti simili a quelli del comitato portuale (ma chiamato a
riunirsi con frequenza bimestrale e non mensile), vi saranno solo il presidente, un componente
designato dalla regione (o dalle regioni) interessata, uno indicato dal sindaco di ciascuna città
metropolitana interessata, uno indicato dal sindaco di ciascuno dei comuni ex sede di autorità portuale
inclusi nell' Adsp e un rappresentante dell' autorità marittima. Il collegio dei revisori sarà composto da
tre titolari e due supplenti con incarico triennale e rinnovabile solo una volta.
Lo sportello unico a amministrativo (Suap): opererà presso ogni autorità di sistema portuale per tutti i
procedimenti amministrativi e autorizzativi che non riguardino attività commerciali e industriali in porto.
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Investimenti. Le prospettive per le nostre imprese

L' Italia aspetta le semplificazioni nel business

hong kong Ci sono molti italiani tra quelli che
stanno "agganciando" le politiche adottate dal
Governo di Hong Kong per attirare startup
nella Regione amministrativa speciale.
Un elemento che fa riflettere sui nuovi sviluppi
della presenza italiana a Hong Kong.
«Si arriva qui ormai per stabilire una nuova
impresa, non certo come ultima spiaggia 
dice Fabio De Rosa, presidente della Camera
di commercio italiana a Hong Kong.
Certo il quadro generale sta cambiando in
fretta, la concorrenza di altri Paesi è forte e
certamente ci sono alcuni settori in maggiore
difficoltà».
Il fashion, ad esempio, attraversa un momento
particolare, tuttavia esistono forti movimenti di
acquisizioni da parte di cinesi, il Made in Italy
continua ad avere il suo appeal.
Hong Kong resta comunque la porta verso la
Cina, un elemento difficilmente scardinabile
anche per motivi logistici, le altre piazze cinesi
sono molto più lontane anche dal punto di vista
degli spostamenti.
Inoltre, per chi esporta qui a Hong Kong o
comunque ha rapporti commerciali il 2016 si
prospetta come l' anno delle tanto sospirate
semplificazioni. Fatto positivo, dal 1° aprile Hong Kong lascia la famigerata lista nera con conseguenze
positive per le imprese. Sono stati infatti pubblicati in Gazzetta Ufficiale n. 279 del 30 novembre 2015) i
due decreti del Ministero dell' Economia e delle Finanze del 18 novembre 2015 che eliminano Hong
Kong dalle liste degli Stati o territori a regime fiscale privilegiato previsti dal Decreto Ministeriale 21
novembre 2001 (Controlled Foreign Companies ("CFC")) e al Decreto Ministeriale 23 gennaio 2002
(Indeducibilita` dei costi). I pezzi che compongono il puzzle stanno per andare a posto o almeno così
sembra.
«Restano ancora alcuni dubbi puntualizza infatti Marzio Morgante, commercialista, managing partner
di LLM che insieme alla Camera di commercio ha organizzato un seminario sul tema  se Hong Kong
possa considerarsi definitivamente un Paese white list ai fini fiscali italiani e a partire da quando tali
disposizioni troveranno concreta applicazione».
Dubbi che non sono stati chiariti dalla Legge di Stabilità 2016 (legge n. 208 del 25 dicembre 2015
pubblicata sulla Gazzetta Ufficiale della Repubblica Italiana del 30 dicembre 2015 ed in vigore dal 1
Gennaio 2016).
«Sarà necessario dare risposte a questi dubbi, se Hong Kong possa considerarsi definitivamente un
Paese white list ai fini fiscali italiani e a partire da quando tali disposizioni troveranno concreta
applicazione», ribadisce Morgante.
Questioni non da poco, che tra l' altro incidono sul regime per poter riportare a casa gli utili, un aspetto
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davvero complesso quando si tratta di Cina, sia essa mainland che Regione speciale.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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La Ue cerca la tregua "Con l' Italia rapporti ok ma
riduca il debito"
Juncker: "Normale scambio di parole maschie" Il Pd però attacca il suo capo di
gabinetto

ROMA. Dopo settimane di tempesta, tra Roma
e Bruxelles arriva il giorno della distensione.
Sul versante europeo i protagonisti delle
polemiche innescate dagli attacchi di Matteo
Renz i  s temperano  i   ton i .  Sot to t racc ia
proseguono i negoziati tecnici, favoriti da un
clima politico più sereno, sui diversi dossier
chiave per l' Italia.
Dalla flessibilità alla bad bank.
A dettare la linea in mattinata a margine della
plenaria di Strasburgo è lo stesso presidente
della Commissione, JeanClaude Juncker, che
venerdì aveva invece replicato duramente a
Renzi.
«Ci sono buone relazioni tra la Commissione e
il governo italiano  l' apertura dell' ex premier
l u s s embu r ghe se      a   v o l t e   s e n t i amo
dichiarazioni un po' scioviniste e c' è stato un
dibattito acceso, ma non ci sono problemi».
Con un tocco ironico, caratter ist ico del
personaggio, quando chiude la vicenda
parlando di «uno scambio di parole virili,
maschie, che non avrà alcuna conseguenza.
Non ho niente da aggiungere se non frasi che
farebbero onore a una lettera d' amore per l'
Italia ».
Anche il commissario agli Affari economici,
Pierre Moscovici, riporta il sereno nei rapporti con il governo. «Renzi è un leader ambizioso e attento
alle riforme che apprezziamo molto, abbiamo bisogno di un rapporto positivo».
Le parole dell' ex ministro francese, per il quale «non c' è nessuna guerra con l' Italia», sono
significative. Lo si capisce quando chiede di «abbassare la tensione e lavorare tutti insieme con
oggettività ». Moscovici è iscritto al partito delle colombe, è l' uomo che già lo scorso anno ha mediato a
Bruxelles per far passare la manovra italiana e nei giorni scorsi i suoi lamentavano che la tensione con
Roma rendeva più difficile il negoziato in corso dietro le quinte sulla Legge di stabilità 2016. Negoziato
che sta vivendo ore caldissime, anche se la decisione finale arriverà in primavera. Con Moscovici che
comunque ricorda la necessità per Roma di ridurre il debito.
Improntate alla serenità anche le dichiarazioni di Martin Schulz, presidente dell' Europarlamento
proveniente dall' Spd, alleata del Pd all' interno del Partito socialista europeo: «Non credo che l' Italia sia
un problema, le controversie in politica sono normali e stiamo lavorando a una soluzione ».
Da Roma il ramoscello d' ulivo viene accettato per conto del governo da Sandro Gozi, sottosegretario
agli Affari Ue, per il quale «ci interessano molto di più le dichiarazioni di Juncker rispetto alle fonti
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anonime di Bruxelles».
Un riferimento all' accusa piombata lunedì scorso sull' Italia da ambienti della Commissione sull'
assenza di un interlocutore a Roma al quale rivolgersi. A Palazzo Chigi prendono la retromarcia
europea come una vittoria di Renzi. Una resa, almeno per il momento, che si spiega con la minaccia
italiana, recapitata ai vertici dell' Unione tramite pontieri, di andare avanti nella guerra di dichiarazioni
senza un segnale di apertura sulla flessibilità e sui rapporti politici in generale. Non solo, il governo ha
fatto sapere che sarebbe stato pronto ad andare fino in fondo bloccando i lavori dell' Unione su diversi
dossier.
Nonostante la tregua, la cui tenuta è un' incognita, gli animi restano caldi, come dimostra l'
interrogazione alla Commissione depositata ieri a Strasburgo dall' europarlamentare del Pd Nicola
Danti, molto vicino a Renzi, contro il capo di gabinetto di Juncker. Si tratta di Martin Selmayr, che per
Roma sarebbe l' ispiratore dell' attacco sull' assenza di un interlocutore in Italia mirato a indebolire il
governo. L' accusa che gli muove Danti è di non rispettare il codice di buona condotta amministrativa
dei membri dell' esecutivo comunitario per (presunti) rapporti privilegiati con alcuni governi.
( a. d' a) ©RIPRODUZIONE RISERVATA ACCORDO Il presidente della Commissione europea Jean
Claude Juncker.
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Il governo nazionale è pronto a commissariare la regione per risolvere l' emergenza rifiuti

Renziani alla carica in Sicilia
Sullo sfondo ci sono le elezioni regionali del 2017

Prima i rifiuti. Poi la politica.
Il governo Renzi è pronto a commissariare la
Sicilia per debellare l' emergenza legata all'
immondizia. Il dossier sarebbe già sul tavolo
di Palazzo Chigi e, tra un mese al massimo,
Roma potrebbe inviare i suoi funzionari. L'
asse che guida l' operazione è tutto renziano.
Ecco perché la politica c' entra. Risolvere il
problema dei rifiuti, che attanaglia la Sicilia da
anni, sarebbe un bel colpo per l' ala renziana
del Pd in vista delle elezioni regionali del 2017.
Lo scorso agosto,  i l  sottosegretario al l '
Istruzione, Davide Faraone, aveva parlato per
l a  p r ima  vo l t a  d i   commissa r i amen to ,
chiedendo, per conto di Roma, riforme sulla
spazzatura alla giunta presieduta da Rosario
Crocetta (PdUdc). La situazione, però, non è
cambiata. Anzi. Pochi giorni fa, uno scontro tra
i vertici della regione e i proprietari della
discarica di Siculiana, nell' Agrigentino, ha
po r t a t o   a l l a   ch i u su ra   de l l '   imp i an t o ,
scatenando la protesta di una cinquantina di
sindaci.
Alla fine la discarica ha riaperto i cancelli, ma il
caso di Siculiana non dev' essere sfuggito agli
osservatori romani, ormai decisi a intervenire
in modo rapido e concreto. Da una parte c' è l'
assessore regionale al Territorio, la renziana
Vania Contrafatto.
Dall' altra c' è il ministro all' Ambiente del governo Renzi, Gian Luca Galletti. Il tramite tra l' esecutivo
siciliano e quello nazionale è Faraone, siciliano di nascita, renziano di ferro e principale detrattore di
Crocetta. L' eventuale commissariamento incrinerebbe ancora di più i già difficili rapporti tra il governo
nazionale e il presidente della regione, reo di non aver risposto tempestivamente ai solleciti di Roma in
tema di riforme sull' immondizia.
«Le regioni», ha detto Galletti, «sono liberissime di percorrere strade alternative purché abbiano un
sistema di gestione dei rifiuti in linea con le normative vigenti. E quello siciliano, in cui il 90 per cento dei
rifiuti viene portato in discarica senza neanche il pretrattamento, non lo è». Repubblica Palermo ha
rivelato che la strategia dei tecnici del ministero dell' Ambiente sarebbe quella di prendere accordi con
altre regioni o con paesi esteri per portare i rifiuti fuori dalla Sicilia.
Le possibili destinazioni sarebbero il Nord Italia, l' Olanda o la Bulgaria. Costo totale dell' operazione
per i comuni siciliani: 78 milioni di euro all' anno.
L' intenzione di prendere in mano la situazione da parte del governo Renzi è stata confermata da
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Faraone, che ha parlato di «interventi choc». Il primo dovrebbe essere il commissariamento. Ma non
solo. «Il governo nazionale», ha spiegato alla Sicilia l' assessore Contrafatto, «ha previsto la
realizzazione in Sicilia di due termovalorizzatori di nuova generazione e il governo regionale ne ha
proposti sei, ma più piccoli, con un minor impatto e secondo un principio di prossimità».
A tal proposito, la deputata regionale del Movimento 5 stelle, Valentina Palmeri, ha parlato di «subdolo
disegno politico per aggravare ulteriormente la precaria gestione dei rifiuti al fine di accelerare l'
autorizzazione a incenerire». Elucubrazioni a parte, la politica, nel caos rifiuti della Sicilia, è ben
presente. Se i renziani regionali e quelli nazionali riuscissero a risolvere il problema dell' immondizia,
Crocetta, che appartiene al Pd ma che renziano proprio non è, potrebbe avere un concorrente in più per
le prossime elezioni.
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Dal senato 180 sì al ddl Boschi. Il premier: «Il referendum dirà con chi stanno gli italiani»

Riforme e banche, le sfide di Renzi
Vertice con PadoanVisco, mentre affonda Piazza Affari

In slalom speciale, per evitare in un giorno
drammatico per le Borse e in particolare per i
titoli bancari, tutte le insidie dei rapporti tesi
con Bruxelles, del voto finale sulle riforme
costituzionali al senato (chiuso con 180 sì tra i
quali i 17 voti di Ala e 2 dei tosiani, 112 no e
una sola astensione), delle polemiche sulla
possibile, ma smentita dal ministro delle
riforme e dei rapporti con il parlamento nomina
di Marco Carrai alla guida della struttura per la
Cibersicurezza che secondo le indiscrezioni
sarebbe dovuta nascere a palazzo Chigi. Una
superstruttura che, ha assicurato Boschi in
risposta a un' interrogazione alla camera, non
nascerà, anche se Carrai potrebbe diventare
una sorta di superconsulente del governo.
Ma sono state in particolare la questione dei
rapporti tra Roma e Bruxelles, giunti ormai al
l imite della l i te aperta, e la necessità di
difendere le banche italiane dagli attacchi della
speculazione scatenata, ad animare una
giornata che certo non è stata tranquilla e che
per il premier Matteo Renzi è culminata con il
voto del senato sulla riforma costituzionale.
Voto che si è tenuto dopo il discordo del
presidente del consiglio, intervenuto in difesa
delle riforma costituzionali e pronto a lasciare
l a  po l i t i ca  ne l   caso   i n   cu i   g l i   i t a l i an i
sconfessassero, con il referendum confermativo, il lavoro svolto dal parlamento.
«È una giornata storica», ha detto Renzi, che ha proseguito: «Se perdessi il referendum considererei
conclusa la mia esperienza perché credo nel valore della dignità della cosa pubblica», ha sottolineato.
«Attraverso la consultazione popolare gli italiani decideranno da che parte stanno».
Certo è che le fatiche e le preoccupazioni del premier, del governo e l' apprensione di tutti gli italiani, fin
dalla mattinata di ieri, si erano concentrate sull' andamento dei titoli bancari in Borsa dopo i crolli degli
ultimi giorni e sulle tensioni tra Roma e i vertici della commissione europea Due temi strettamente
collegati, dal momento che è stato proprio sull' introduzione del bail in da parte dell' Ue che è
cominciato il duro scontro che ha indotto nei giorni scorsi il presidente Jean Claude Juncker a criticare
apertamente l' Italia. Critiche che hanno fatto pensare a una crisi grave, ma che ieri sono rientrate,
almeno in parte. perché Juncker, preceduto dal commissario Ue per gli affari economici e finanziari,
Pierre Moscovici, ha smussato gli angoli: «Ci sono buone relazioni tra la commissione europea e il
governo italiano, tra i commissari e me stesso con i colleghi italiani e il premier», ha detto l' ex premier
lussemburghese. «Non ci sono problemi tra il governo italiano e la commissione, c' è stato uno scambio
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di parole virili, ma è normale in democrazia e non avrà conseguenze.
Non vedo il rischio di una crisi bancaria maggiore», ha detto Juncker da Strasburgo a chi gli chiedeva
se, viste le tensioni sui mercati e i titoli bancari italiani, temesse una nuova crisi del settore finanziario.
Successivamente, in soccorso di Renzi e dell' Italia, è sopraggiunto il presidente dell' europarlamento e
numero uno del Pse Martin Shulz, che ha sottolineato:»Non credo che l' Italia sia un problema.Le
controversie nella vita politica sono assolutamente normali, e stiamo lavorando per trovare una
soluzione.
Siamo in contatti intensi con il primo ministro Matteo Renzi. e non c' è nessun dubbio che bisogna
ascoltare con cura gli uni e gli altri. L' Italia è un paese meraviglioso». Moscovici, in precedenza, aveva
invitato tutti ad «abbassare la tensione per lavorare su basi oggettive in un clima amichevole». Sulle
banche, però, l' allarme è suonato forte per l' intera giornata. In borsa i titoli degli istituti di credito, in
particolare del Mps, sceso del 22%, hanno fatto sprofondare Piazza affari, con l' indice Ftse Mib sceso
del 4,83% a fine giornata. Un andamento drammatico che ha convinto Renzi a convocare a palazzo
Chigi il ministro dell' Economia Pier Carlo Padoan, il governatore della Banca d' Italia, Ignazio Visco, e il
direttore generale di palazzo Koch, Salvatore Rossi.
Al termine del summit, ambienti di palazzo Chigi hanno fatto sapere che «le recenti turbolenze
finanziarie sono seguite dalle autorità competenti con grande collaborazione, sintonia e attenzione, nella
consapevolezza della complessità della situazione (anche alla luce degli eventi internazionali), ma nella
convinzione che le misure passate e future del legislatore aiuteranno alcune banche italiane nel
processo di aggregazione quanto mai necessario e aiuteranno gli intermediari finanziari nella gestione
più rapida ed adeguata dei crediti in sofferenza.
Questo tempo favorevole agli investimenti in Italia,grazie alle riforme in corso e al miglioramento della
situazione occupazionale e economica certificato da tutte le autorità internazionali, sarà sfruttato dalle
istituzioni mettendo in campo tutte le iniziative necessarie per completare il processo di consolidamento
iniziato con la riforma delle banche popolari.
Renzi, a palazzo Madama per il voto sulle riforme costituzionali che cancellano il bicameralismo
perfetto, ha parlato di giornata storica, perché «il gesto di acconsentire con un voto a maggioranza
assoluta al superamento del senato non ha eguali non nella storia italiana, ma in quella della storia Ue»
e ha aggiunto: «Voi avete deciso di scrivere la storia. Il paese vi deve una gratitudine istituzionale. L'
Italia non va bene, ma va meglio perché la politica credendoci ha realizzato le riforme . Dopo anni di
ubriacatura, di subalternità della politica, di qualunquismo, la politica ha ripreso il proprio posto nel suo
paese».
Certo è che le opposizioni non hanno accolto con ghirlande di fiori il premier: anzi, ieri il Centrodestra
unito (Forza Italia, Lega Nord e Fratelli d' Italia) ha presentato il proprio Comitato per il no al referendum
ed è stato in particolare il capogruppo azzurro a palazzo Madama, Paolo Romani, ad attaccare: «Renzi
ha voluto trasformare un referendum sui contenuti della riforma costituzionale in un referendum su se
stesso.
Invece di fare una lunga campagna referendaria sui contenuti probabilmente tutto questo si trasforma in
una campagna politica sull' operato del governo Renzi». FdI, Fi e Lega hanno argomentato in dieci punti
i motivi di contrarietà nei confronti del ddl Boschi. E anche a sinistra è nato il Comitato per il no, come
ha annunciato il costituzionalista Alessandro Pace: «La carta costituzionale è una cosa troppo seria per
poterla lasciare stravolgere in questo modo. Non mi importa se pensiamo di vincere o meno, ma ci sono
partite nella vita di un uomo che vanno comunque giocate.Anche altre forze politiche hanno dichiarato di
guardare con interesse all' attività di questo comitato: i 5 Stelle, il leader dei Popolari italiani, Mario
Mauro (Gal), Forza Italia, Sel. Mentre Ferdinando Adornato, coordinatore dei Moderati per il sì al
referendum, ha attaccato: «Come era prevedibile, si sono scatenati i vari comitati per il no. Una parte di
loro sono i soliti noti: è infatti trenta anni che a ogni ipotesi di riforma la sinistra della paralisi intona i
propri lamenti sulla fine della democrazia. Ma questa volta c' è anche una inquietante novità. A fianco di
coloro che lo hanno aggredito per decenni purtroppo si colloca la new entry Silvio Berlusconi,

21 gennaio 2016
Pagina 4 Italia Oggi

Economia e politica< Segue

115Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



sposandone le stesse litanie. È paradossale: come se Dubcek marciasse insieme a Breznev».
«La giustizia è stata per lungo tempo il terreno di uno scontro, a tratti persino drammatico, ma comincia
a essere oggetto di un più pacato confronto perché parte di un dibattito più ampio sul destino della
nostra democrazia». Lo ha sottolineato il ministro Andrea Orlando, nella relazione annuale alla camera
sull' amministrazione della Giustizia, approvata da Montecitorio con 234 voti a favore e 124 contrari. «Le
divisioni hanno impedito che si riflettesse sul tempo nuovo che la giurisdizione è chiamata ad affrontare,
in un' epoca di grandi opportunità ma ad alto rischio. Io rivendico a questo governo e all' azione del
ministero della Giustizia il merito di aver contribuito a chiudere quella fase e di aver avviato, in un clima
diverso, questa riflessione». Orlando ha aggiunto: «Credo sia mio dovere ringraziare tutti coloro che
hanno contribuito: la magistratura, l' avvocatura, il personale giudiziario, le forze politiche e sociali».
© Riproduzione riservata.

EMILIO GIOVENTÙ
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"Serve un centrosinistra unito"
L' appello di Pisapia e dei quattro candidati alle primarie del Pd per il sindaco di Milano.
Il primo faccia a faccia. Scintille tra Sala e la Balzani. L' ex ad di Expo: "Non ammetto
illazioni sulla gestione dell' Esposizione"

MILANO. Si sono affrontati per la prima volta.
Tut t i   ins ieme su uno stesso palco.  Un
confronto atteso, quello tra i quattro candidati
s indaco de l  cent ros in is t ra .  Che,  dopo
settimane di polemiche e attacchi incrociati,
hanno iniziato usando il fioretto. Qualche
stoccata come quel la  d i  Beppe Sala a
F rancesca  Ba l zan i :   «Vuo le   f a r e   una
rivendicazione con Roma per trattenere a
Milano l '  Imu: potrebbe chiederlo qualsiasi
città.
Anche la Lega lo dice da anni». E un graffio,
Mr Expo lo riserva alla vicesindaco anche sulle
affinità e le differenze tra di loro: «In comune
abbiamo la conoscenza dei conti. Rispetto a
lei, però, conosco meglio Milano». Ma il clima
si scalda davvero sui conti di Expo. Perché è
proprio lì, su uno dei fronti aperti degli ultimi
giorni, che l' assessore Pierfrancesco Majorino
accusa il manager: «Serve trasparenza. Expo
è stata un grande risultato di tutta la città, ma
voglio capire che bilanci lascia». Ed è allora
che il commissario alza la voce: «È gravissimo
che si pensi che ci siano buchi. Noi abbiamo
fatto la più grande Expo degli ultimi anni senza
un euro di perdita».
La corsa che porterà al voto del 6 e 7 febbraio
è partita. Sfida sentita, quella del centrosinistra a Milano "orfano" di Giuliano Pisapia. Anche tra la gente
che ieri sera ha iniziato a mettersi in coda per assistere al confronto già due ore prima dell' inizio.
Esauriti i 1.400 posti di un teatro del centro, qualcuno rimasto fuori. E al di là dei programmi tratteggiati
dai protagonisti (c' è anche Antonio Iannetta, direttore della Uisp, Unione italiana sport per tutti), questo
primo match ha consegnato anche la sensazione che ancora molto si giocherà sulla continuità con la
giunta Pisapia. Tutti, alla fine, hanno evocato il sindaco seduto in prima fila e attentissimo a non
applaudire mai le risposte dei singoli sfidanti. A fine serata non fa (ancora) un endorsement, neppure
per la vicesindaco considerata la "sua" candidata. Dal confronto, dice, non è uscito un vincitore «ma un
centrosinistra unito. Per dire chi voterò dovrò sentire un altro paio di confronti». Sui programmi dice:
«Spesso si vendono sogni, attenzione alla fattibilità dei progetti». Nessun riferimento particolare,
giurano i suoi.
Ma il pensiero corre al "sogno", tutto da finanziare, lanciato da Mr Expo: riaprire gli antichi Navigli oggi
interrati.
Si è parlato di idee per Milano. E tutti concordano: il prossimo sindaco deve ripartire dalle periferie e

21 gennaio 2016
Pagina 17 La Repubblica

Economia e politica

117Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



dalle case popolari. E poi il lavoro, le tasse, i giovani, gli spazi da recuperare. Ma la platea si è
infiammata su Expo. D' altronde a Beppe Sala era toccato convocare appena qualche ora prima una
conferenza stampa per chiarire l' ultimo caso sollevato da Il Giornale: la sua casa al mare in Liguria che
porta anche la firma (per alcune parti interne e rivestimenti esterni) di Michele De Lucchi, l' architetto
che ha disegnato un' opera simbolo come il Padiglione Zero. «Non accetto nessuna minima illazione
sulla mia onestà, respingo al mittente queste più o meno velate accuse», ha replicato. Con il Pd a fare
quadrato: «Il centrodestra usa la macchina del fango per coprire il vuoto di idee», hanno scandito i
segretari locali di stretta fede renziana.
©RIPRODUZIONE RISERVATA Il primo cittadino in carica: "Non ho ancora deciso per chi voterò. Devo
ascoltare ancora un paio di confronti" I quattro candidati al primo duello: Sala, Majorino, Balzani e
Iannetta.

ALESSIA GALLIONE
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sotto a chi tocca

Renzi fa la voce grossa con Juncker perché, in vista
delle elezioni, non vuol lasciare l' antieuropeismo in
esclusiva a Salvini e Grillo

Un tempo, quando l' Unione europea non c'
era ma fingeva di esserci, Henry Kissinger
diceva che chi voleva «parlare con l' Europa»
non sapeva che numero chiamare. Adesso
che l' Europa più o meno esiste (anche se non
è detto che sopravviverà all ' emergenza
immigrati provocata dall' apertura, seguita da
una rapida chiusura, delle frontiere da parte
del governo tedesco) è il presidente della
Commissione europea JeanClaude Juncker a
dire che non sa chi chiamare al telefono
quando vuole parlare con l' Italia. Matteo Renzi
non risponde (e si sa che gli altri pezzi grossi
italiani non contano un pero, quindi chiamarli è
inutile). Mandi un messaggino con WhatsApp
al premier e lui, che pure passa tutto il tempo
con l' occhio fisso sull' iPhone, non dà segno d'
averlo ricevuto. Per chattare chatta, anzi non fa
praticamente altro, ma non si sa con chi, forse
con i figli, o con gli amici boyscout, a meno
che non chatti con se stesso, come i grandi
megalomani.
Non so che cosa vorrebbe dire Juncker agl'
italiani. Magari vuole solo augurarci buon anno
con venti giorni di ritardo. O forse si tratta di
cose   impor tan t i :   l o  s ta to  de l la  nos t ra
economia, i dati della crescita, la situazione
perigliosa del nostro sistema bancario. Per
saperlo, bisognerebbe alzare la cornetta e dire «pronto, chi parla». Ma Renzi niente, chatta tra sé e sé
senza rispondere, e Juncker sta perdendo la pazienza. Tutte storie, l' Italia risponde eccome, dicono i
renziani del circolo ristretto: le ministre, i sicofanti, i convertiti. L' Italia parla forte e chiaro. Da lontano,
senza sollevare la cornetta ma rispondendo alla Commissione europea via tweet e dichiarazioni alle
agenzie di stampa, l' Italia renziana alza i toni dello scontro con l' Europa: questa Unione così non va, ha
da cambiare, dio bonino, e la cambieremo noi, con le buone se possibile, con le spicce se necessario.
Ma la verità, naturalmente, è che Renzi, l' ultimo degli arcitaliani che si sono aggiudicati l' ufficio d'
angolo a Palazzo Chigi, si sta preparando alle elezioni amministrative con un classico escamotage
italiota: per non lasciare troppo spazio a leghisti e pentastellari, che finora hanno esercitato un
monopolio esclusivo sugli umori antieuropeisti del paese, si è messo a fare un po' d' ammuina
antieuropeista anche lui. Niente di personale, Herr Juncker: sono soltanto slogan elettorali. Da decenni i
nostri leader, per chiamarli così, come se lo fossero davvero, si rubano l' un l' altro parole d' ordine,
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slogan e promesse elettorali nella speranza, a volte fondata, di scipparsi l' un l' altro qualche voto.
In Europa non ci conoscono ancora abbastanza e allora si preoccupano un po' quando i nostri
capipartito si preparano al Carnevale elettorale vestendosi da Zorro, Darth Vader e Pulcinella.
© Riproduzione riservata.
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«Matteo fa bene ad alzare la voce Senza flessibilità
non si governa»

«Renzi ha ragione e fa bene a insistere. Tutti
vedono che la casa brucia e l '  Europa è
capace solo a introdurre divieti. Allora è giusto
alzare i toni», sostiene JeanPaul Fitoussi,
decano degli economisti francesi e docente
alla Luiss di Roma. «C' è bisogno di più
flessibi l i tà di bi lancio  spiega . Per gl i
invest iment i ,  per uscire dal la cr is i ,  per
affrontare l' emergenza immigrati e questa
fase molto complessa del la geopol i t ica
mondiale. Renzi ha bisogno di insistere sulla
flessibilità perché senza non si governa.
Altrimenti è già tutto determinato dalle regole
Ue».

Dunque, il presidente Juncker non ha
motivi di offendersi?
«È normale che Renzi insista sulla flessibilità,
perché l' Italia è stato uno dei Paesi che più di
altri ha rispettato i vincoli di bilancio. Non ha
beneficiato della ripresa immediatamente
dopo la crisi ed il suo deficit è relativamente
contenuto, dunque perché r i f iutare una
maggiore flessibilità?».

Ancora ieri Moscovici ci ha rinfacciato il
debito troppo alto?
«Ma questo è un problema di vecchia data
dell' Italia e certo non può pesare all' infinito sui suoi governi. E poi, sinceramente, questo dibattito non
lo capisco più. Perché il deficit non è certo l' indicatore più importante per misurare la salute di un
Paese».

Cosa bisogna guardare?
«L' occupazione, ad esempio.
E poi il potere d' acquisto, la coesione sociale, l' educazione, il capitale umano. Perché è chiaro che se l'
Europa distrugge capitale umano per colpa della disoccupazione e dei tagli ai fondi per l' educazione,
quello che pensa di guadagnare sul lato del deficit lo perde sul fronte di asset pubblici ben più
importanti».

In questa nuova battaglia la Francia potrebbe essere un alleato dell' Italia?
«Dovrebbe esserlo stata fin dall' inizio. Ma non lo è stata veramente perché si atteggia ad allievo
modello senza però esserlo, visto che sul disavanzo ha più colpe dell' Italia».

E chi altro potrebbe aiutarci?
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«La Spagna. Sia Parigi che Madrid dovrebbero aiutare di più Roma: in realtà finora è stata l' Italia ad
aiutare loro».
[P.BAR.] BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.
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«Basta piagnistei anche l' Italia è un brand globale»

DAL NOSTRO INVIATO DAVOS «Gli italiani a
Davos? Pochi, troppo pochi, non è una bella
cosa». Le parole sono di  Mario Morett i
Polegato, presidente della multinazionale
Geox, qui al World Economic Forum per il
decimo anno consecutivo, mentre accanto a
noi, lungo i corridoi del vertice, è un continuo
movimento di imprenditori, banchieri e politici
anglosassoni e asiatici. Anche latini e anche
i t a l i an i ,   na t u r a lmen te ,  ma   i n  m i su ra
decisamente minore.

Il Forum è forse troppo «globale» per gli
italiani?
«E' un peccato, perché l' appuntamento di
Davos è una delle rare occasioni in cui i
responsabili nei vari campi  dall' economia
a l la  po l i t i ca  e  a l lo  sv i luppo    possono
guardarsi in faccia tutti, discutere e affrontare
insieme i problemi.
Non è un incontro mondano. Ed è quindi
auspicabile che il nostro Paese partecipi di
più».
Intanto però le Borse crollano.
«Ma è proprio così, parlando e confrontandosi
i n   u n  ambiente internazionale, che si può
costruire qualcosa di duraturo e a prova di
terremoto finanziario. In 10 anni che vengo qui
io ho imparato molte cose, per esempio che
noi italiani non possiamo seguitare a piangerci addosso. Dobbiamo piuttosto continuare a girare il
mondo con lo stesso spirito dei nostri connazionali che emigravano decenni e decenni fa con la valigia
di cartone e sono poi diventati in molti casi imprenditori di successo. Perché hanno viaggiato, lottato e
conosciuto il mondo oltre i confini di casa».

Che cosa vuol dire questo oggi per l' imprenditore, che non ha valige di cartone ma ha paura,
visti i tempi, di espandersi e investire per vendere di più nel mondo?
«Che bisogna conoscere meglio il mondo con i suoi potenziali mercati di sbocco. All' estero mi
chiedono: perché voi italiani, con tutte le buone idee che avete, spesso rimanete artigiani locali invece di
creare un marchio globale?
» Ma i crolli borsistici si registrano un po' dappertutto, con una serie di ragioni che vanno oltre la
capacità o no degli imprenditori di osare nel mondo: petrolio, volatilità, crisi internazionali...
«Sono venuti al pettine i nodi degli eccessi della globalizzazione, nei casi in cui quest' ultima e'
diventata un mercato disordinato e senza le giuste regole, invece di un modo per crescere insieme».

Che cosa succederà adesso?
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«Parlando con gli altri partecipanti qui al Forum, l' idea che più delle altre sta facendosi strada e' quella
di un futuro con tre grandi aree economiche: una con al centro gli Stati Uniti, un' altra con l' Europa e l'
ultima con la Cina. Ciascuna di queste nazioni o regioni ha oggi i suoi problemi, ma con una
globalizzazione più ordinata le cose possono migliorare».

GIOVANNI STRINGA
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